
Японские 
телевизоры  
не выдержали 
помех
Девальвация выдавливает их 
с российского рынка

На фоне двукратного падения 
продаж телевизоров в России на 
рынке сменился лидер в этом сег-
менте — им стала LG, реализовав-
шая 1,6 млн устройств. Прежний 
лидер — Samsung — остался на 
первом месте по объему выручки. 
Японские компании, экспорти-
ровавшие телевизоры в Россию, 
напротив, не смогли  выдержать 
конкуренции, в том числе  из-за 
девальвации рубля: вслед за 
Toshiba поставки  прекратила 
Sharp, а Panasonic отказалась 
от продаж бюджетных моделей 
ТВ-устройств.

По итогам 2015 года LG заняла 
первое место по количеству продаж 
телевизоров в России с долей 29%, 
тогда как Samsung, потеряв около 4 
процентных пунктов (п. п.), заняла 
28% рынка. Доля по выручке от про-
даж Samsung также упала примерно 
на 4 п. п., но компания осталась на 
первом месте с 33,7%, при этом на LG 
пришлось 32,7%. Об этом 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников со ссыл-
кой на данные GfK, информацию так-
же подтвердили источники в южно-
корейских компаниях. В GfK не ком-
ментируют долю брендов, раскры-
вая только общее количество про-
даж и выручку — 5,5 млн телевизо-
ров и 133 млрд руб. соответственно.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с пози-

цией Samsung, отмечает, что в 2015 го-
ду LG активно продавала дешевые мо-
дели 2014 года, благодаря чему «вы-
играла на фоне экономической ситу-
ации». «LG удалось обеспечить нали-
чие большого количества ТВ из ста-
рых моделей, в то время как основ-
ные конкуренты предлагали новые 
модели по более высоким ценам»,— 
соглашается представитель сети «Эль-
дорадо» Юлия Завьялова. Предста-
витель LG Татьяна Шахнес не смогла 
уточнить, действительно ли компа-
ния обогнала Samsung в продажах ТВ-
устройств. «Каждый третий телеви-
зор, проданный в России,— это LG»,— 
сказала она. В 2015 году Samsung сфо-
кусировался на развитии продаж 
в премиальном сегменте, который 
является более прибыльным, говорит 
представитель Samsung Яна Рожкова.

деловые новости — с9

Сирию ставят на грань перемирия
Президенты России и США намерены положить конец главному геополитическому конфликту

Президенты России и США до-
стигли договоренности о пре-
кращении боевых действий 
в Сирии с 27 февраля. Можно 
рассчитывать, что эта иници-
атива приведет к резкому сни-
жению интенсивности военного 
противостояния и станет проло-
гом к политическому урегули-
рованию. Одновременно будет 
продолжена борьба с террори-
стическими группировками. 
 Соглашение о перемирии стало 
крупной дипломатической по-
бедой Москвы. После пяти ме-
сяцев российской военной опе-
рации в Сирии США вынуждены 
признать Россию своим равным 
партнером. Договоренность 
с Москвой может записать се-
бе в актив и Барак Обама, же-
лающий войти в историю как 
миротворец. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, теперь 
лидеры США и России будут вы-
нуждены действовать сообща, 
оказывая давление на стороны 
 конфликта.

Сирийский лед тронулся 
В понедельник вечером прези-
дент РФ выступил с экстренным 
обращением к россиянам. «До-
стигнута договоренность о пре-
кращении боевых действий в Си-
рии с полуночи по дамасскому 
времени — с 27 февраля 2016 года 
на условиях, являющихся состав-
ной частью российско-американ-
ского заявления»,— объявил пре-
зидент Путин. Он подводил итоги 
только что закончившегося к тому 
моменту телефонного разговора 
с президентом США Бараком Об-
амой (по словам российского ли-
дера, инициатива беседы исходи-
ла от Москвы). Напомнив, что как 
сопредседатели Международной 
группы поддержки Сирии Мос-
ква и Вашингтон «обоюдно заин-
тересованы» в прекращении бое-

вых действий в этой стране, Вла-
димир Путин сообщил о «несколь-
ких раундах закрытых консуль-

таций», позволивших «выйти на 
важный конкретный результат».

Как следовало из обращения, 
до полудня 26 февраля все воюю-
щие в Сирии стороны — как пра-
вительственные силы, так и про-
тивостоящие им формирования — 
должны «подтвердить России или 
американским партнерам свою 
приверженность прекращению 

огня». После этого российские 
и американские военные должны 
будут совместно на картах опреде-
лить территории, на которых дей-
ствуют такие группировки. «Про-
тив них боевые операции вестись 
не будут»,— пообещал Владимир 
Путин. И уточнил, что режим пре-
кращения боевых действий не бу-
дет распространяться на «Ислам-

ское государство», «Джебхат ан-Ну-
сру» (обе группировки запреще-
ны в РФ) и другие террористиче-
ские организации, признанные 
в качестве таковых Совбезом ООН 
(см. справку на стр. 6).

Для контроля над соблюдени-
ем перемирия РФ и США создадут 
«горячую линию» и «при необходи-
мости рабочую группу для обмена 
соответствующей информацией». 
Систематическое же нарушение 
какой-либо из сторон режима пре-
кращения огня чревато, как сказа-
но в документе, исключением ее 
из круга участников договоренно-
стей о прекращении боевых дейст-
вий и отменой действия в отноше-
нии нее соответствующей  защиты.

Из заявления следовало, что пе-
ремирие должно стать прелюди-
ей к запуску политического про-
цесса «через широкий межсирий-
ский диалог в Женеве под эгидой 
ООН». Тем самым Владимир Путин 
дал понять президенту Сирии Ба-
шару Асаду, что российско-амери-
канская инициатива снимает с по-
вестки дня сценарий войны до по-
бедного конца. «Хотел бы надеять-
ся, что и сирийское руководство, 
и все наши партнеры в регионе 
и за его пределами поддержат вы-
бранный представителями России 
и США алгоритм действий»,— зая-
вил Владимир Путин.

Барак Обама с обращением по 
Сирии выступать не стал. Тем не 
менее пресс-служба Белого дома 
распространила заявление, содер-
жащее краткое изложение беседы 
двух лидеров. «Президент Обама 
приветствует договоренности, до-
стигнутые между США, Россией 
и другими партнерами из Между-
народной группы поддержки Си-
рии об условиях и модальности 
прекращения огня»,— говорится 
в сообщении. 
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Накануне Дня защитника 
Отечества верховный  
главнокомандующий  
Владимир Путин выступил 
в роли миротворца   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Ураган» встает на рельсы
Правительство обсуждает  
план консолидации вагонного рынка

Как стало известно ”Ъ“, в правительстве 
обсуждается новый план консолидации 
рынка оперирования полувагонами, ко-
торый получил неофициальное название 
«Ураган». В подконтрольную ОАО РЖД 
Федеральную грузовую компанию (ФГК) 
могут быть переданы полувагоны лизин-
говых компаний при госбанках, а также 
парки Государственной транспортной 
лизинговой компании и «Трансфин-М». 
В результате парк ФГК может достичь 
уровня 200 тыс. вагонов, столь крупный 
оператор сможет поднять плату за арен-
ду вагонов с нынешних 500–550 руб. 
до 850–2000 руб. в сутки. Идея уже выз-
вала недовольство у участников рынка 
и профильных ведомств. Они опасают-
ся, что консолидировавшая парк струк-
тура сможет не просто поднять ставку, 
а будет контролировать ее за счет ресур-
са ОАО РЖД.

На совещании о работе рынка предо-
ставления грузовых вагонов 3 февраля 
у Аркадия Дворковича обсуждался план 
консолидации парка вагонов лизинговых 
структур госбанков, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники на рынке. По их данным, неофици-

ально он называется «план 
”
Ураган“». Со-

гласно плану, говорят несколько чело-
век, знакомых с содержанием предложе-
ния, парк «ВЭБ-лизинга», «ВТБ Лизинга» 
и «Сбербанк Лизинга» предлагается пере-
дать Государственной транспортной ли-
зинговой компании (ГТЛК), а потом — ФГК. 
В итоге в распоряжении ФГК окажутся око-
ло 200 тыс. вагонов. Потом ФГК спишет по-
рядка трети полученных вагонов и подни-
мет ставку. Один из собеседников 

”
Ъ“ гово-

рит, что речь идет о поднятии ставки с се-
годняшних 500–550 руб. на вагон в сутки 
до 2 тыс. руб., однако, по мнению других 
источников, о столь высоких показателях 
речи не идет. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что сильно 
поднять таким образом арендные ставки 
нельзя, потому что, как только арендные 
ставки превысят 800 руб. на вагон в сутки, 
резко увеличится выпуск новых полуваго-
нов. В протоколе совещания (есть у “Ъ“) го-
ворится о возможности перенайма вагонов 
«ВЭБ-лизинга» ФГК с целью улучшения фи-
нансового положения ВЭБа.
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В антикризисном плане  
все есть, кроме денег
Минфин предлагает без спешки запросить 
недостающее у президента

Уже после принципиального согласова-
ния проекта антикризисного плана ми-
нистр финансов Антон Силуанов напом-
нил коллегам по Белому дому, что из 
250 млрд руб. средств на его исполне-
ние у правительства есть лишь 120 млрд 
руб. антикризисного фонда. Остальные 
деньги можно получить лишь правкой 
бюджета либо из резерва, находящего-
ся в распоряжении президента Влади-
мира Путина. Попутно Минфин предло-
жил сократить расходы антикризисного 
плана и вычеркнуть из него пункты, сни-
жающие доходы бюджета. Дискуссия по 
антикризисному плану может переме-
ститься на апрель 2016 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, министр финан-

сов Антон Силуанов 20 февраля в письме на 
имя премьер-министра Дмитрия Медведева 
представил собственные комментарии к ан-
тикризисному плану правительства на 2016 
год, в целом одобренному Белым домом 18 
февраля. Минфин с января 2016 года зани-
мал особую позицию в вопросах антикри-
зисного плана — в частности, не стал пред-

ставлять свои предложения Минэкономики 
к январскому проекту документа и крайне 
скупо (и только в закрытом режиме) коммен-
тировал его отдельные предложения. Глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев получил 
на доработку плана время до конца февра-
ля — и в этот момент Антон Силуанов изло-
жил по крайней мере часть своих претензий 
к самой схеме финансирования антикризис-
ных мероприятий.

Вкратце их можно свести к тому, что Бе-
лый дом два месяца распределял средства 
так называемого антикризисного фонда на 
2016 год в размере до 250 млрд руб., не осоз-
навая, что на самом деле в его распоряжении 
гораздо меньшая сумма. Минфин констати-
рует, что фактически сейчас у правительст-
ва в антикризисном фонде есть 65 млрд руб. 
(согласно закону о бюджете). Еще приблизи-
тельно 55 млрд руб. в нем могут появиться 
в апреле — когда федеральное казначейство 
направит в фонд невостребованные остатки 
бюджета-2015.
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новости | Конкурсного управляющего  
чеченского ГУП «Спецстрой» заподозрили  
в подготовке к хищению 2,8 млрд руб. —4
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новости | Недовольство региональных 
отделений может помешать Борису Титову 
возглавить «Правое дело» —3

новости | Amnesty International увидела 
ухудшение ситуации с правами человека 
практически в каждой стране —5

новости | Автошколы снижают цены на обучение 
на 30–40% из-за резкого сокращения числа 
желающих получить права —5
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Власти Санкт-Петербурга добились 
в окружном арбитражном суде ан-
нулирования третейской оговорки в 
подписанном и расторгнутом горо-
дом концессионном соглашении с 
Невской концессионной компанией 
(НКК) Виталия Южилина о строитель-
стве Орловского тоннеля. Признание 
ничтожным пункта о рассмотрении 
споров по этому проекту позволило 
правительству города не исполнять 
решения международного арбитра-
жа, взыскавшего в пользу НКК 1 млрд 
руб. убытков. Эксперты считают эту 
позицию негативным сигналом как 
для инвесторов, так и для третейско-
го правосудия в целом.

Третейская оговорка в концессион-
ном соглашении правительства Санкт-
Петербурга с НКК признана недейст-
вительной как не соответствующая за-
кону «О концессионных соглашени-
ях» (115-ФЗ), говорится в решении Ар-
битражного суда (АС) Северо-Западно-
го федерального округа (СЗФО) по кас-
сационной жалобе НКК (подконтроль-
на группе First Quantum Partners, аф-
филированной с депутатом Госдумы 
Виталием Южилиным). АС СЗФО оста-
вил в силе решение Арбитражного суда 
Санкт-Петербурга об отказе НКК в выда-
че исполнительного листа для взыска-
ния с петербургской казны убытков бо-
лее €15 млн (1,2 млрд руб.), присужден-
ных 3 февраля 2015 года в Москве тре-
тейским судом, образованным Париж-
ской международной торговой пала-
той по регламенту UNCITRAL.

По контракту спор между концесси-
онером и концедентом рассматривался 
третейским судом «на территории РФ и 
на русском языке»: два из трех арбитров 
— известные российские специалисты 
по международному частному праву, 
глава Международного коммерческо-
го арбитражного суда при ТПП Алексей 
Костин и доцент кафедры гражданско-
го права юрфака МГУ Антон Асосков. Но 
власти Санкт-Петербурга добились при-
знания того, что такой третейский суд 
не является «российским», как предус-
матривает закон «О концессионных со-
глашениях». Расположенные в Санкт-
Петербурге региональный и окружной 
арбитражные суды согласились с этим, 
хотя в 2014 году по другому спору о том 
же контракте ту же позицию в тех же ин-
станциях власти отстоять не смогли. В 
2015 году арбитражные суды Москвы и 
Московского федерального округа так-
же отказались отменить спорное тре-
тейское решение, указав, что по кон-
тракту оно является окончательным.

Глава НКК Шавкат Кары-Ниязов сооб-
щил 

”
Ъ“, что компания обжалует реше-

ние АС СЗФО в Верховном суде (ВС). «То, 
что власти Санкт-Петербурга стали доби-
ваться недействительности третейской 
оговорки после предъявления иска, под-
рывает доверие ко всей юридической 
системе»,— заявил он, напомнив, что 
контракт был подписан губернатором 
Валентиной Матвиенко после согласо-
ваний подчиненных ей юристов.  

АС СЗФО признал арбитражную ого-
ворку недействительной на основа-

нии ограничительного толкования за-
кона, которое не оправдано какими-
либо практическими соображениями, 
считает адвокат Double Bridge Law Сер-
гей Усоскин: «Проведенное в решении 
различие между 

”
российским“ третей-

ским судом и третейским судом 
”
на тер-

ритории России“», по его мнению, «не 
имеет большого практического смы-
сла» — в обоих случаях российский го-
сударственный суд сохраняет контр-
оль за третейским, и правила коммер-
ческого арбитража в РФ не отличаются 
от иностранных. «Но главный резуль-
тат признания недействительной тре-
тейской оговорки — это сигнал инвес-
торам: государственный партнер отка-
зывается исполнять договор, проект ко-
торого сам подготовил. А для таких про-
ектов, как концессии, предсказуемость 
очень важна»,— подчеркивает юрист. 
Теперь концессионеру остается обра-
титься в ВС, либо исполнять третей-
ское решение за счет имущества Санкт-
Петербурга за рубежом (если оно есть), 
либо взыскивать убытки через Арби-
тражный суд Санкт-Петербурга, пыта-
ясь обойти срок давности: он, возмож-
но, истек, предполагает адвокат.

«Государство может диктовать свои 
правила в концессионных соглашени-
ях, но слишком сильный прессинг оз-
начает тренд на полнейшее огосударст-
вление экономики»,— отмечает глава 
аналитической службы юрфирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Третейскую оговорку аннулировали 
вслед за Орловским тоннелем
Власти Санкт-Петербурга избавились от претензий НКК на 1 млрд рублей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 74,9

процента составила доля краткосрочных (до года) рублевых вкладов физических лиц 
в российских банках в декабре 2015 года, свидетельствуют данные ЦБ. С начала 2015 года доля коротких 
рублевых вкладов сократилась на 2,6 процентного пункта (п. п.), а средневзвешенная процентная ставка 
по ним — на 3,9 п. п., до 8,4%. По среднесрочным рублевым вкладам ставка сократилась на столько же — в 
декабре она составила 9,31%. В то же время ставки по краткосрочным долларовым депозитам снизились 
на 3,5 п. п. — до 1,7%, а их доля сократилась на 0,4 п. п.— до 61,5%. Доля коротких депозитов в евро в де-
кабре 2015 года выросла до 66,5% (на 2,8 п. п. с начала года), а ставка снизилась на 3,9 п. п. — до 1,1%. 50
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Избытка нефти  
хватит еще на два года

Рынок нефти может достичь 
равновесия не раньше 2017 года, 
а сокращение запасов начнется 
лишь в 2018-м, говорится в новом 
среднесрочном прогнозе Междуна-
родного энергетического агентства 
(МЭА). В 2014 году избыток нефти 
составлял 0,9 млн баррелей в сутки 
(б/с), в 2015-м — 2 млн б/c, в 
2016-м он вырастет еще на 1,1 млн 
б/с и только в 2017-м сократится 
до 0,1 млн б/с, причем нако-
пленные запасы все равно  
будут препятствовать росту цен.

Новой поддержки спросу низкая 
стоимость нефти уже не окажет — 
если в 2015 году рост потребления 
был выше среднего (рост к 2014 
году на 1,6 млн б/с или 1,7%), 
то в ближайшие пять лет он в 
среднем не превысит 1,2 млн б/с 
практически независимо от того, 
как низко упадут цены. Сильнее 
всего вырастет потребление в Азии 
(с 23,7 млн б/с до 28,9 млн б/с 
к 2021 году). Северная Америка 
останется нетто-импортером неф-
ти — так, экспорт из США (запрет 
был снят в декабре) вырастет всего 

на 0,1 млн б/с, прогнозируют в 
МЭА, поясняя, что изменить ситу-
ацию могло бы лишь исчерпание 
мощностей для хранения (иначе 
поставлять нефть в Европу эконо-
мически нецелесообразно).

Несмотря на падение поставок 
сланцевой нефти в США в 2016 
году на 0,6 млн б/с, на пятилетнем 
горизонте восстановление цен 
поддержит добычу, и рост в США 
будет самым значительным среди 
всех нефтеэкспортеров (на 1,3 млн 
б/с). Канада и Бразилия также 
существенно увеличат поставки 
(на 800 тыс. б/с каждая). Россия, 
напротив, столкнется с самым 
значительным падением добычи — 
на 275 тыс. б/с, при этом поставки 
в Азию продолжат расти, а в Европу 
снижаться — хотя она и через пять 
лет останется главным рынком для 
российской нефти.

Все страны ОПЕК, по прогнозу 
МЭА, суммарно смогут нарастить 
добычу на те же 800 тыс. б/с. 
Увеличение поставок из Ирана за 
рамками прироста на 500–600 тыс. 
б/с (к середине 2016 года) под 
вопросом: даже для поддержания 
этого уровня нужны серьезные ин-
вестиции и спрос. «Ирану придется 
потеснить Саудовскую Аравию 
на одном из ключевых рынков — 
китайском»,— отмечают в Moody’s. 
Обновлению мощностей препят-
ствует резкое падение нефтяных 
доходов: по ОПЕК в целом в этом 
году они снизятся до уровня около 
$320 млрд против $500 млрд в 2015 
году, а на пике цен — в 2012-м — 
они составили $1,2 трлн.

Татьяна Едовина

БАЛАНС СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НЕФТИ (МЛН Б/С)   ИСТОЧНИК: МЭА.
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Как стало известно ”Ъ“, пол-
номочный представитель 
президента РФ в Дальнево-
сточном федеральном окру-
ге Юрий Трутнев предложил 
превратить Восточную Си-
бирь в безуглеродную зону. 
Минприроды предложенную 
по итогам Парижской клима-
тической конференции идею 
поддержало, но в Минэнерго 
считают, что она дорого обой-
дется бизнесу и увеличит со-
циальную напряженность. 
По мнению экспертов, пози-
ции ведомств отражают раз-
ницу мнений в бизнес-среде — 
пока ряд компаний торопят 
введение углеродного регули-
рования, прежде всего уголь-
ный бизнес выступает против 
подобных инициатив.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказа-

лось письмо на имя Владимира 
Путина за подписью главы Мин-
природы Сергея Донского, под-
держивающего идею превраще-
ния Восточной Сибири в безугле-
родную зону к 2050 году. Мин-
природы «подготовило и напра-
вило на согласование в другие 
ведомства проект распоряже-
ния правительства об утвержде-
нии плана реализации комплек-
са мер по ратификации Париж-
ского климатического соглаше-
ния». Один из его пунктов (так-
же входит в обязательства стран 
в рамках Парижского соглаше-
ния) — разработка Минэкономи-
ки стратегии долгосрочного раз-
вития с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов до 2050 го-
да. В рамках стратегии Минпри-
роды и предлагает реализовать 
пилот по превращению Восточ-
ной Сибири в безуглеродную зо-
ну. По мнению ведомства, этому 
помогут переход на возобновля-
емые источники энергии, введе-
ние углеродного налога, нало-
говые льготы, субсидии на при-
менение наилучших доступных 
технологий, рост лесопосадок и 
создание углеродного рынка.

«Идея может быть продуктив-
ной, если за первым шагом по-
следует и второй, распростра-
няющий инициативу на всю 
Россию»,— полагает замгла-
вы рабочей группы Минэконо-
мики Олег Плужников. По дан-
ным 

”
Ъ“, изначально идея без-

углеродной Восточной Сибири 
была предложена полпредом в 
Дальневосточном федеральном 
округе, экс-главой Минприроды 
Юрием Трутневым. Георгий Са-
фонов из ВШЭ уверен, что идея 
может быть поддержана «Руса-
лом», «Евразом», а также рядом 
энергетических компаний (за 
вычетом угольных).

Напомним, во время клима-
тической конференции ООН в 
Париже президент «Русала» Олег 
Дерипаска опубликовал ряд ста-
тей в международных издани-
ях с призывом ввести глобаль-
ный «углеродный» налог в разме-
ре $15 за тонну выбросов СО2 с 
перспективой повышения став-
ки. Эксперты отмечают, что лю-
бая форма глобального углерод-
ного регулирования крайне вы-
годна компании, большая часть 
продукции которой производит-
ся на ресурсах ГЭС (тогда как про-
изводители алюминия в КНР ис-
пользуют преимущественно 
энергию угольных станций).

По словам господина Сафо-
нова, в Восточной Сибири так-
же накоплен большой опыт по 

реализации проектов совмест-
ного осуществления в рамках 
Киотского протокола. «Потен-
циальные разработчики угле-
родных проектов, верификато-
ры, консультанты поддержива-
ют идею, а международные ком-
пании (IKEA, Unilever) готовы 
покупать углеродные единицы 
для компенсации своих выбро-
сов в РФ»,— говорит он. Но не 
все представители бизнеса раз-
деляют подобный оптимизм. 
«Не думаю, что это практически 
возможно»,— полагает глава ра-
бочей группы по климату эколо-
гического комитета РСПП Миха-
ил Юлкин. Ряд аналитиков так-
же критикуют идею снижения 
выбросов в отдельно взятом ре-
гионе, одновременно отмечая 
отсутствие финансовых стиму-
лов для регионов (новая редак-
ция госпрограммы по энерго-
эффективности на 2016 год не 
предполагает средств на реги-
ональные инициативы). Кроме 
того, по мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, Восточная Си-

бирь является довольно углеро-
доемким регионом, и новация 
может быть негативно воспри-
нята бизнесом, прежде всего 
угольным. Так, по данным «Ин-
терфакса», глава правительства 
Хакасии Виктор Зимин в письме 
Владимиру Путину заявил, что 
соглашение Парижской конфе-
ренции по климату несет риски 
для добывающей отрасли и мо-
жет серьезно ухудшить социаль-
но-экономическую ситуацию в 
угольных регионах.

Эту позицию поддерживает 
и Минэнерго. Так, замминистра 
энергетики Алексей Текслер на-
правил в Минприроды письмо 
(есть у 

”
Ъ“) с критикой создания 

безуглеродной зоны: по мнению 
ведомства, это вызовет неоправ-
данный рост административной 
и финансовой нагрузки на реги-
ональный бизнес, негативно 
скажется на конкурентоспособ-
ности угольной отрасли и увели-
чит социальную напряженность. 
При этом Минприроды в своем 
письме в поддержку идеи так-
же ссылается на рост технологи-
ческой отсталости и спад конку-
рентоспособности — но как раз 
из-за «непринятия мер по выра-
ботке стратегии развития эконо-
мики страны с низким уровнем 
выбросов парниковых газов». 
Подобные идеи высказывались 
и в ряде обсуждений результа-
тов Парижской конференции по 
климату в Москве в декабре 2015 
— феврале 2016 года, в том числе 
на площадках ВШЭ, Аналитиче-
ского центра при правительстве, 
«Деловой России» и экспертного 
совета Внешэкономбанка.

Опыт пилотных проектов на 
уровне регионов тестируется 
сейчас в ряде стран мира. Так, 
по словам господина Сафонова, 
общий углеродный рынок в ЕС 
начинался с экспериментов от-
дельных стран, в последние го-
ды запущены такие рынки в Ка-
лифорнии, северо-восточных 
штатах США, Квебеке, семи про-
винциях КНР (с перспективой за-
пуска общего рынка в 2017 году). 
Для отработки механизмов «низ-
коуглеродного» развития такой 
подход распространен: на опы-
те отдельных регионов впослед-
ствии выстраивается и нацио-
нальный и международный ме-
ханизм, говорит эксперт.

Ангелина Давыдова

Восточную Сибирь 
хотят лишить 
свободы выброса
Против ее безуглеродного развития 
выступили Минэнерго  
и угольный бизнес Лишь эти 120 млрд руб., пишет Ан-

тон Силуанов, Белый дом может рас-
пределить без правки бюджета на этот 
год, тогда как его решениями уже рас-
пределено 35 млрд руб. средств ан-
тикризисного фонда. Всего же в пла-
не учтены расходы из фонда (напом-
ним, юридически его не существует) на 
170,7 млрд руб.

Минфин в письме на имя премьера 
предлагает способ решения проблемы: 
по поручениям президента Белый дом 
имеет право потратить в 2016 году до 
342,2 млрд руб., фактически из прези-
дентского резерва. Впрочем, очевидно, 
что Владимир Путин имеет на эти день-
ги свои планы, и правительству при-
дется доказывать президенту, что анти-
кризисный план важнее. В итоге Антон 
Силуанов предлагает сократить расхо-
ды из антикризисного фонда до 120 мл-
рд руб., причем в этот список нужно 
включить и расходы по уже принятым 
решениям, связанным с Крымом и Ук-
раиной, на 17,1 млрд руб. У президента 
же Антон Силуанов предлагает просить 
не 203 млрд руб. (полная сумма заявок 
плана, не вписывающаяся в антикри-
зисный фонд), а до 130 млрд руб.

По итогам Минфин предполагает 
сохранение финансирования маши-
ностроения, крупное сокращение ан-
тикризисных расходов Минздрава (с 
45,8 млрд руб. до 13 млрд руб.) и под-
держки экспорта через ВЭБ, Росэкси-
мбанк и Российский экспортный центр 
(с 25,3 млрд руб. до 9 млрд руб.). Антон 
Силуанов также считает невозможным 
субсидирование по кредитам пром-
предприятий на 10 млрд руб. и поддер-
жку промышленного машинострое-
ния («поддержка создания новых образ-
цов») на 21 млрд руб. Минфин также на-
стаивает на создании резерва в 34,9 мл-
рд руб. на непредвиденные расходы. 
По части пунктов плана вне антикри-
зисного фонда Минфин не приводит 
предложений — что, видимо, следует 
расшифровывать как «мы против, но 

это следует обсуждать с президентом». 
В этой части списка, например, поддер-
жка дистрибуции Sukhoi Superjet 100 
на 30 млрд руб. и стимулирование аг-
роимпортозамещения на 23 млрд руб.

Параллельно с этим финансовое ве-
домство критикует и неденежные ча-
сти плана, не предусматривающие пря-
мого финансирования,— Антон Силу-
анов констатирует, что не менее трети 
из них приведет к потерям бюджетной 
системы. В основном это касается но-
вых налоговых льгот. Так, финансовое 
ведомство предлагает увеличивать по-
рог оборота для упрощенной системы 
налогообложения не до 120 млн руб. в 
год, а до 60 млн руб.; кроме того, Мин-
фин против новых льгот авиабизнесу 
и РЖД, в том числе по НДС. Ведомство 
поддерживает идею амнистии тенево-
го малого бизнеса с трехлетними нало-
говыми каникулами для вышедших из 

тени, но не поддерживает ряд инициа-
тив Минэкономики по налогообложе-
нию малого бизнеса.

В среднесрочной перспективе дей-
ствия Минфина — это попытка при-
близиться к поставленной задаче по 
бюджетному дефициту в 3% ВВП. Такти-
чески Минфин между строк рекомен-
дует не спешить с антикризисным пла-
ном до апреля 2016 года. Именно тогда, 
после правки текущего бюджета, ста-
нет, по логике письма Антона Силуа-
нова, ясно, сколько правительство мо-
жет потратить на антикризисные меро-
приятия на самом деле, а не на бумаге. 
Резкость предложений Минфина, кото-
рые наверняка вызовут возражения не 
только в Минэкономики, но и в адми-
нистрации президента, легко приведет 
именно к новому переносу сроков ут-
верждения плана по вполне уважитель-
ной причине.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

В антикризисном плане 
все есть, кроме денег

Министр финансов  Антон Силуа-
нов внимательно  прочитал анти-
кризисный план правительства 
и обна ружил в нем чисто финан-
совые проблемы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)
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В региональных отделениях «Пра-
вого дела», которое намерен воз-
главить бизнес-омбудсмен Борис 
Титов, предупреждают, что кворум 
на съезде партии 29 февраля мо-
жет не набраться. Партийцы заяв-
ляют, что в федеральном политсо-
вете рекомендуют выдвигать деле-
гатами на съезд близких к господи-
ну Титову бизнесменов, до этого не 
имевших отношения к «Правому де-
лу», но состоявших в «Единой Рос-
сии» и «Общероссийском  народном 
фронте» (ОНФ). Представители 
 Бориса Титова подтвердили, что 
«договоренности с руководством 

”Правого дела“ не означали, что  
 абсолютно все регионы их под-
держивали».

Как заявил 
”
Ъ“ руководитель красно-

дарского отделения «Правого дела» Ге-
оргий Давитлидзе, около 25 региональ-
ных подразделений партии недоволь-
ны ее преобразованием в «партию биз-
неса» под руководством Бориса Титова. 
«Лидеры партии сдали ее для рейдер-
ского захвата другой группой, сейчас 
глава 

”
Правого дела“ Вячеслав Маратка-

нов фактически отстранился от работы, 
всем занимаются люди Титова, но мы 
не видим в нем партийного лидера, ха-
ризма не та»,— заявил господин Давит-
лидзе. Он пояснил, что федеральное ру-
ководство потребовало от краснодар-
ского отделения направить на съезд 
краевого бизнес-омбудсмена Игоря 
Якимчика, состоявшего в «Единой Рос-
сии». «Наша позиция такая — выдви-
гать делегата должно отделение»,— за-
верил партиец. По его словам, съезд, на 
котором по планам руководства «Пра-
вого дела» партия должна изменить на-
звание и выбрать руководителем Бо-
риса Титова, «может пройти не там, где 
планируют организаторы: кворума у 
них может не быть». Источники 

”
Ъ“ в 

нескольких региональных отделени-
ях подтвердили, что федеральное руко-

водство «Правого дела» рекомендовало 
направить на съезд близких к «Деловой 
России» (сопредседатель организации 
— Борис Титов) людей.

Напомним, что в начале 2016 года 
Борис Титов заявил, что намерен по-
вести в Госдуму «партию бизнеса». По-
зже было объявлено, что новая структу-
ра будет создана на базе «Правого дела», 
которое может выдвигать списки без 
сбора подписей. Съезд новой структу-
ры намечен на 29 февраля.

В подмосковном отделении пар-
тии уже избрали делегата на съезд — 
им стал сопредседатель региональной 
«Деловой России» бизнесмен Сергей 
Демин, состоящий также в областном 
ОНФ. До этого к «Правому делу» госпо-
дин Демин отношения не имел. «Мы 
приняли его в партию за сутки до кон-
ференции, выдвинуть Сергея Демина 
нам порекомендовали в федеральном 
политсовете, спорить мы не стали»,— 
пояснил 

”
Ъ“ руководитель подмосков-

ного отделения «Правого дела» Вла-
димир Клубков. Он считает, что пар-
тия должна «рискнуть, накануне фе-
деральных выборов нам нужна под-
держка, узнаваемые медийные лица». 
Один из делегатов подмосковной кон-
ференции сказал 

”
Ъ“, что «“варяги“ бу-

дут делегатами от многих отделений, 
видимо, важно, чтобы съезд прошел 
без эксцессов».

По сведениям 
”
Ъ“, недовольны ли-

нией федерального руководства и в ря-
занском отделении. Его руководитель 
Александра Перехватова заявила 

”
Ъ“, 

что ей предложения по кандидатурам 
делегатов не поступало. «Не поступало 
и приглашения на съезд. Мы не успева-
ем в такие сроки собрать конференцию 
— у нас большое отделение»,— сказала 
госпожа Перехватова.

Лидер «Правого дела» Вячеслав Ма-
ратканов на звонки 

”
Ъ“ не отвечал. 

Вновь назначенный руководитель ап-
парата «Правого дела» Татьяна Марчен-

ко пояснила 
”
Ъ“, что, «как оказалось, 

договоренности с руководством 
”
Пра-

вого дела“ не означали, что абсолютно 
все регионы их поддерживали». «Мы 
ждем руководителей таких отделений 
на встречу, будем анализировать ситу-
ацию в каждом из них, смотреть актив-
ность и электоральные перспективы. С 
кем-то договоримся. Другие, если нет 
перспектив, будем реформировать»,— 
заявила госпожа Марченко. Она доба-
вила, что краснодарский бизнес-ом-
будсмен Игорь Якимчик, который мо-
жет стать делегатом от отделения, вы-
шел из «Единой России», а ОНФ, в ко-
тором состоит Сергей Демин, не явля-
ется партией.

Глава кафедры права МФТИ, экс-де-
путат Госдумы и бывший руководитель 
подмосковного «Правого дела» Борис 
Надеждин говорит, что «конфликты во-
круг съезда — вопрос действующего 
политического менеджмента 

”
Правого 

дела“. Обычно в партиях с лицензией 
на выдвижение кандидатов, но с боль-
шинством слабых отделений вопросы 
легко утрясают. С сильными региона-
лами могли бы договориться и на при-
емлемых условиях». По его мнению, 
Борис Титов «хотел бы, чтобы на съезде 
партии были близкие к нему люди — 
местные уполномоченные по защите 
предпринимателей, бизнесмены, а это 
по большей части единороссы». «Ско-
рее всего, включение этих людей в чи-
сло делегатов входило в условие сделки 
по 

”
Правому делу“. Проблемные вопро-

сы с отделениями утрясут при помощи 
региональных властей: приход Титова 
в партию одобрен АП»,— прогнозирует 
Борис Надеждин.

Андрей Перцев

Борису Титову не дается «Правое дело»
В региональных отделениях партии недовольны подготовкой к съезду

В Севастополе отделение партии «Правое 
 дело», руководство которой вскоре должно 
перейти к бизнес-омбудсмену Борису Тито-
ву, возглавит руководитель местного отделе-
ния «Деловой России» бизнесмен Олег Никола-
ев. В Севастополе он стал наиболее известен 
после того, как вошел в состав инициативной 
группы, которая собирала подписи под обраще-
нием к Владимиру Путину о социально-эконо-
мической ситуации в городе. Эксперт считает, 
что в случае выдвижения Олег Николаев  имеет 
«реальные шансы» выиграть одномандатный 
округ в Севастополе на думских выборах.

Олега Николаева в «Правое дело» пригласил Бо-
рис Титов (на съезде 29 февраля он должен войти в 
руководство партии). «Николаева мы поддержива-
ем давно. Он предприниматель и один из лидеров 
крымской весны, за ним стоит патриотически на-
строенный малый и средний бизнес»,— заявил 

”
Ъ“ 

Борис Титов. Олег Николаев говорит, что «у бизнеса 
есть своя повестка, которую благодаря Борису Тито-
ву слышат, но будет только лучше, если представите-
лей бизнеса во власти будет больше». По его словам, 
с уполномоченным он общается с 2014 года, когда 
он «решил заняться общественной деятельностью» 
и возглавил отделение «Деловой России» в Севасто-
поле. Летом 2014 года в принадлежащем господину 
Николаеву ресторане «Остров» проходило заседание 
Столыпинского клуба с участием советника прези-
дента Сергея Глазьева.

Летом 2015 года господин Николаев вошел в ини-
циативную группу, собиравшую подписи севасто-
польцев под обращением к Владимиру Путину о со-
циально-экономической ситуации в городе. После 
этого ресторан «Остров» стали проверять прокурату-
ра Ленинского района, военная прокуратура, пра-
вительство города. Сейчас, по словам господина 
Николаева, его пытаются выселить из арендуемого 
под ресторан здания. В сентябре 2015 года Борис Ти-
тов просил крымского полпреда Олега Белавенце-
ва проверить, имеются ли основания для проверок. 
Ответа от полпреда не было, пояснили 

”
Ъ“ в аппара-

те уполномоченного. «Мы Олега Николаева поддер-
живали в проблемах с контрольно-надзорными ор-
ганами, потому что уверены, что эти бесконечные 

проверки связаны с его активной гражданской пози-
цией и большой популярностью в регионе»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Титов.

Губернатор Севастополя Сергей Меняйло не-
однократно заявлял, что не видит в проверках 
«Острова» политического давления. Но запущен-
ный бизнесменом в конце 2015 года новый проект 
уличной еды под названием «Волки-овцы» испыты-
вает те же трудности.

«Борис Титов хочет сделать партию и при этом ни 
с кем не поссориться на федеральном уровне,— го-
ворит политолог Константин Калачев.— В регионах 
он будет делать ставку на тех, кто принесет партии го-
лоса, пусть даже на критике региональной или мест-
ной власти. Привлечение Олега Николаева уклады-
вается в эту концепцию. Минимум конфликтности 
на уровне федеральном, контрпозиционирование 
на уровне региональном». Эксперт считает, что как 
кандидат по округу бизнесмен «имеет реальные шан-
сы» на победу. По сведениям 

”
Ъ“, этот вопрос должен 

обсуждаться по итогам съезда 29 февраля.
Подбирать кандидатов в Госдуму начала и «Еди-

ная Россия». В начале февраля куратор Севастополя 
и Крыма в партии Виктор Пинский на совещании с 
Олегом Белавенцевым и Сергеем Меняйло уже обсу-
ждал возможных кандидатов. Ранее высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в партии говорил, что «таким 

ресурсом, как Алексей Чалый, разбрасываться нель-
зя: ему доверяют избиратели, он очень успешно воз-
главлял список партии на выборах в заксобрание» 
(см. 

”
Ъ“ от 27 января).

На прошлой неделе Виктор Пинский встречался с 
господином Чалым. Единоросс сказал 

”
Ъ“, что с ним 

он часто «обсуждает политическую повестку, в том 
числе потенциальных кандидатов в Госдуму». Госпо-
дин Пинский утверждает, что «партия не выделяет 
никаких фаворитов», так как «кандидаты сами реша-
ют, участвовать в праймериз или нет». Пока заяви-
лись муниципальные депутаты Сергей Лисейцев и 
Юрий Жбанов. «Насколько они смогут стать канди-
датами в Госдуму, насколько их знает народ, прайме-
риз как раз и покажет»,— заявил 

”
Ъ“ глава местных 

единороссов Борис Колесников.
Софья Самохина,  
Максим Иванов

Севастополь выдвигается в Госдуму
Партии начали подбирать кандидатов
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После похорон главы Северной Осетии Тамер-
лана Агузарова в республике неофициально 
началась президентская кампания. В отличие 
от большинства российских регионов, где гу-
бернаторов избирают всеобщим голосовани-
ем, в Осетии главу избирает парламент из трех 
предложенных президентом кандидатур. По-
ка в республике ждут назначения президентом 
временно исполняющего обязанности главы, 
руководит регионом премьер-министр Вяче-
слав Битаров.

После похорон скончавшегося 19 февраля Тамер-
лана Агузарова от полпреда президента в Северо-
Кавказском федеральном округе Сергея Меликова 
ожидали представления врио главы Северной Осе-
тии, однако он заявил, что до указа президента о на-
значении врио главы руководить республикой бу-
дет председатель правительства региона Вячеслав 
Битаров. «Безусловно, ситуацию, связанную с ухо-
дом главы республики, призван решать федераль-
ный центр, руководство страны, и такие решения 
принимаются. Но для принятия таких решений не-
обходимо время»,— сказал господин Меликов на со-
вещании правительства республики. Полпред при-
звал чиновников считаться с господином Битаро-
вым «как с человеком, назначение которого соответ-
ствует нормативно-правовым документам».

Пауза с назначением врио, очевидно, связана с 
тем, что он почти со стопроцентной вероятностью 
станет новым главой Северной Осетии. Одним из 
потенциальных кандидатов на это место несколь-
ко источников 

”
Ъ“ назвали бывшего сенатора от ре-

спублики, замминистра по делам Северного Кавка-
за Олега Хацаева. В его пользу говорит то, что в 2015 
году, когда администрация президента рассматри-
вала возможных претендентов на пост главы респу-
блики, господин Хацаев прошел все необходимые 
проверки, однако тогда неожиданно возникла фигу-
ра депутата Госдумы Тамерлана Агузарова.

Наряду с Олегом Хацаевым в главы республи-
ки прочат заместителя начальника ФГУП «Главное 

производственно-коммерческое управление по об-
служиванию дипломатического корпуса при МИД 
РФ», в прошлом начальника оперативно-координа-
ционного управления ФСБ по Северному Кавказу 
— Таймураза Калоева. Несмотря на то что его в Осе-
тии практически не знают, его плюсом считается 
принадлежность к силовым структурам. Собесед-
ники 

”
Ъ“ не исключили и назначение врио главы 

губернатора Севастополя, уроженца Северной Осе-
тии Сергея Меняйло. В 2010 году он уже фигури-
ровал в списке возможных претендентов на долж-
ность главы республики, в республике к нему от-
носятся положительно. Не исключено назначение 
врио и Вячеслава Битарова, которому сейчас, ско-
рее всего, будет обеспечена довольно большая об-
щественная поддержка как члену команды Тамер-
лана Агузарова.

Хоть и призрачная, но возможность встать во гла-
ве Северной Осетии остается у члена Совета федера-
ции Александра Тотоонова, депутата Госдумы Зура-
ба Макиева и лидера фракции «Патриотов России» в 
местном парламенте Арсена Фадзаева, не скрываю-
щего своих политических амбиций. Главу республи-
ки в единый день голосования в сентябре будет вы-
бирать парламент Северной Осетии из трех предло-
женных президентом кандидатур.

«Наибольшей поддержкой в регионе пользует-
ся Арсен Фадзаев»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Евгений 

Минченко. Он подчеркнул, что остальные претен-
денты на пост «не были в публичной политике», по-
этому сравнивать степень их поддержки жителями 
республики с господином Фадзаевым не совсем кор-
ректно. «В минус» Арсену Фадзаеву — то, что назна-
чение главы республики совпадет с выборами в Гос-
думу и может восприниматься как «дополнитель-
ное преимущество» для непарламентской партии 
не только в регионе, но и по стране в целом, счита-
ет господин Минченко. «Фаворитом» он назвал Вяче-
слава Битарова.

Заур Фарниев, Владикавказ;  
Софья Самохина

Тамерлану Агузарову  
подбирают замену
В Северной Осетии ждут решения президента

Его поздравляет генеральный директор «Роскино» Екатерина  
Мцитуридзе:
— Уважаемый Георгий Сергеевич! Возглавляя один из важней-
ших культурных центров мира, вы сохраняете его традиции и 
колоссальное историческое наследие, не допускаете вопло-
щения в жизнь сомнительных проектов и, напротив, поддер-
живаете актуальные начинания, такие как международный 
медиафорум, который наряду с экономическим, юридиче-
ским и культурным форумами имеет широкий обществен-

ный резонанс. Я надеюсь, эти и другие социально значимые 
инициативы будут продолжены при вашей поддержке.

Как губернатору я вам желаю любви и уважения горожан, 
среди которых так много имен, составивших гордость России. 
Петербуржцу Георгию Полтавченко я от души пожелаю обыч-
ных человеческих радостей: искренних улыбок, здоровья род-
ных и близких, времени для наслаждения невероятной кра-
сотой, которая каждый день вас окружает. Будьте счастливы!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года  
губернатору Санкт-Петербурга  
Георгию Полтавченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Далеко не все российские 
регионы готовы пойти  навстречу 
Борису Титову и доверить свои 
интересы в Госдуме бизнесменам  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Сегодня Мосгорсуд рассмотрит 
жалобы защиты и кассационные 
представления Генпрокуратуры 
на аресты трех бывших топ-ме-
неджеров аэропорта Домоде-
дово, обвиняемых СКР в связи 
с терактом, совершенным в ян-
варе 2011 года, в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности. Наибольшие шансы 
покинуть СИЗО — у бывшей главы 
российского представительства 
компании «Эрпорт менеджмент 
компани лимитед» Светланы Три-
шиной, поскольку само следст-
вие считает, что женщине нужно 
дома ухаживать за недавно проо-
перированным ребенком.

Мосгорсуд на трех заседаниях 
рассмотрит жалобы защиты быв-
шего управляющего директора ЗАО 
«Домодедово эрпорт авиэйшен се-
кьюрити» (обеспечивает безопас-
ность аэропорта) Андрея Данило-
ва, экс-директора аэропортового 
комплекса Вячеслава Некрасова, а 
также Светланы Тришиной, ранее 
представлявшей офшор, под управ-
лением которого находится Домо-
дедово. Все они обвиняются ГСУ 
СКР по ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполне-
ние работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц). Как по-
лагает следствие, внутренний доку-
мент, изданный обвиняемыми, по-
зволил сотрудникам службы авиа-
ционной безопасности не досма-
тривать всех пассажиров на вхо-
де в аэропорт, чем и воспользовал-
ся террорист-смертник Магомед 
Евлоев. Адвокаты обвиняемых, в 
свою очередь, доказывают, что по-
добные досмотры в то время вооб-
ще не были предусмотрены законо-
дательством. Защиту подследствен-
ных в этом поддерживает Генпро-
куратура, полагающая, что если об-
виняемые и совершили преступле-
ние, то предусмотренное ч. 1 ст. 238 
УК, срок давности по которой вы-
шел. Надзорное ведомство считает 
задержание и последующие аресты 
бывших топ-менеджеров незакон-
ными и требует их освободить.

Интересно, что в необходимости 
дальнейшего пребывания в СИЗО 
Светланы Тришиной усомнилось и 
само следствие. Как сообщил офи-
циальный представитель СКР Вла-
димир Маркин, в связи с тем, что 
были получены «дополнительные 
сведения» о необходимости посто-
янного ухода за несовершеннолет-
ним ребенком Светланы Триши-
ной, следствие направило ходатай-
ство в Басманный райсуд об измене-
нии ей меры пресечения на домаш-
ний арест. Просьба следствия мо-
жет быть рассмотрена райсудом по-
сле того, как Мосгорсуд примет ре-
шения по жалобам защиты.

По данным 
”
Ъ“, госпожа Триши-

на проходила свидетелем по де-
лу о неисполнении требований по 
обеспечению транспортной без-
опасности (ч. 3 ст. 263.1 УК РФ), ко-
торое ГСУ СКР возбудило сразу по-

сле теракта в Домодедово. В этом 
качестве она дала показания, по-
сле чего ее надолго оставили в по-
кое. Само дело было прекращено 
в связи с отсутствием состава пре-
ступления. В январе этого года го-
спожа Тришина должна была лечь 
вместе с сыном в больницу, где ему 
предстояло сделать операцию. Од-
нако ребенок заболел, и операцию 
перенесли на февраль.

8 февраля адвокат госпожи Три-
шиной привезла следователю до-
кументы о том, что ее подзащитная 
никак не может прибыть по повест-
ке в ГСУ СКР на предъявление обви-
нения, так как находится с сыном в 
больнице. Следователь откладывать 
процессуальную процедуру не стал 
— по его поручению оперативники 
забрали госпожу Тришину из боль-
ницы и доставили на следственные 
действия. В тот же день ее допроси-
ли, обвинили, а Басманный суд аре-
стовал. Тем временем 11 февраля ре-
бенку госпожи Тришиной, к которо-
му в больницу приехал отец, сдела-
ли операцию — сейчас малыш уже 
выписан и находится дома.

Представители госпожи Триши-
ной рассказали 

”
Ъ“, что никаких 

новых обстоятельств с 8 февраля в 
деле не появилось — следователь 
с самого начала знал, что ребенку 
предстоит операция и он будет ну-
ждаться в последующем уходе. Са-
му госпожу Тришину после ареста 
не допрашивали. Возможно, на ре-
шении следствия ходатайствовать 
об изменении меры пресечения го-
споже Тришиной сказалось то об-
стоятельство, что фактический вла-
делец аэропорта Дмитрий Камен-
щик, несмотря на предъявленное 
обвинение, был сразу определен 
Басманным судом под домашний 
арест. К тому же в чем именно вино-
вата госпожа Тришина, из материа-
лов дела понять сложно.

Согласно выводам следствия, 
она, как представитель управля-
ющей компании, назначила ген-
директором аэропортового ком-
плекса Вячеслава Некрасова, а тот, 
в свою очередь, с «безопасником» 
Даниловым, издав внутренний до-
кумент, ослабил защищенность аэ-
ропорта от терроризма. Однако, по 
словам представителей госпожи 
Тришиной, сама она никаких рас-
поряжений в отношении господи-
на Некрасова не издавала — его на-
значение было решением совета 
директоров «Эрпорт менеджмент 
компани лимитед», а введение пра-
вил досмотра пассажиров не визи-
ровала — это вообще не относилось 
к кругу ее обязанностей. Тем не ме-
нее представитель госпожи Триши-
ной заявила 

”
Ъ“, что решение о ее 

освобождении из СИЗО и перевод 
под домашний арест можно толь-
ко приветствовать, хотя ограниче-
ния в рамках новой меры пресече-
ния не должны быть слишком стро-
гими, потому что обвиняемой вме-
сте с ребенком необходимо посе-
щать врачей.

Николай Сергеев

Столичный кинотеатр «35 мм», ко-
торый выселяют из здания в цен-
тре Москвы за долги по арендной 
плате, подал в арбитраж встреч-
ный иск с требованием предоста-
вить арендные каникулы. В сто-
личной мэрии такую возможность 
отвергают. Между тем в ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы», с которым 
судится кинотеатр, сменилось 
руководство, однако чиновники 
не связывают это с событиями  
вокруг выселения «35 мм».

Иск на 8,2 млн руб. некоммерче-
ское партнерство (НП) «Центр куль-
туры, кино и социальных мероприя-
тий 

”
35 мм“» подало в столичный ар-

битраж 17 февраля. Руководитель ки-
нотеатра «35 мм» Ирина Мухьянова 
пояснила, что именно таков размер 
арендной платы НП, которая с сентя-
бря 2014 года должна быть выплачена 
ГБУ «Малый бизнес Москвы». Однако 
«35 мм» просит суд обязать ГБУ ввести 
арендные каникулы на эту сумму, а за-
одно зачесть уже уплаченные киноте-
атром 4,2 млн руб. в счет будущих пла-
тежей. Возможность таких каникул, 
уточнила госпожа Мухьянова, пред-
усмотрена договором аренды с ГБУ.

Кинотеатр «35 мм» основан в 2000 
году как одна из первых в Москве пло-
щадок, специализирующихся на не-
коммерческих и фестивальных лен-
тах (в том числе на языке оригинала с 
субтитрами). «35 мм» располагается на 
Покровке в здании бывшего кинотеа-
тра «Новороссийск» (принадлежит го-
родским властям и находится в управ-
лении ГБУ «Малый бизнес Москвы»). 
В декабре 2015 года организация ока-

залась под угрозой выселения из-за 
долгов по аренде. ГБУ «Малый бизнес 
Москвы», оценив их в 3,13 млн руб., 
обратилось в столичный арбитраж с 
иском о расторжении договора арен-
ды. Руководство «35 мм» выступило 
со встречным иском, потребовав за-
честь уже перечисленные ГБУ 4,2 млн 
руб. платы за восемь месяцев, а также 
уменьшить площадь арендуемых по-
мещений на 23 кв. м (сейчас киноте-

атр занимает около 600 кв. м). Столич-
ный арбитраж 8 февраля отклонил 
иск, после чего «35 мм» подал новый.

Причиной тяжб стал затеянный 
ГБУ ремонт здания, который начал-
ся в сентябре 2014 года и затянул-
ся — с первоначально планируемых 
трех месяцев до сих пор. По словам 
госпожи Мухьяновой, на время работ 
«35 мм» лишился кухни, части фойе 
и гардероба, а затем и центрального 
отопления: до мая 2015 года киноте-
атр безуспешно пытался договорить-
ся с ГБУ об арендных каникулах, а за-
тем перестал платить деньги.

Конфликт получил резонанс: нака-
нуне с просьбой не выселять киноте-
атр к правительству Москвы обратил-
ся ректор Высшей школы экономики, 
депутат Мосгордумы от района Бас-

манный (где расположен кинотеатр) 
Ярослав Кузьминов. «Это не просто 
площадка для 

”
кино с попкорном“, 

а дом киноискусства»,— говорится 
в обращении депутата, который на-
помнил, что ГБУ должен поддержи-
вать малый бизнес, а не препятство-
вать его работе.

Деятельность ГБУ курирует столич-
ный департамент науки, промышлен-
ной политики и предпринимательст-
ва. Его глава Олег Бочаров заявил 

”
Ъ“, 

что «как таковых арендных каникул в 
договоре не фигурирует», напомнив 
также, что с 2014 года «35 мм» «ни на 
один день» не прекращал коммерче-
скую деятельность, тогда как ремон-
тировались не помещения кинотеа-
тра, а соседние. «Никакого конфлик-
та у ГБУ с кинотеатром нет, надо про-
сто оплачивать аренду вовремя — это 
спор хозяйствующих субъектов»,— 
сказал чиновник, заверив, что да-
же в случае смены арендатора у зда-
ния «останется тот же функционал — 
просмотр авторского кино».

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, 

в ГБУ сменился директор — место Еле-
ны Филимоновой занял ректор ГБОУ 
«Московская академия труда и ин-
формационных технологий» Леонид 
Кравченко. Впрочем, господин Боча-
ров отверг связь кадровых перестано-
вок с тяжбами, сказав 

”
Ъ“, что ГБУ на-

деляется новыми функциями (по раз-
витию центров услуг бизнеса в техно-
парках). Дело о расторжении догово-
ра аренды с «35 мм» будет слушаться в 
столичном арбитраже 9 апреля.

Александр Воронов,  
Алексей Алмаматов

«35 мм» попросился на каникулы
Кинотеатр подал встречный иск к столичным властям

В деле Домодедово 
смягчаются посадки
СКР ходатайствует об освобождении  
из СИЗО топ-менеджера аэропорта

Пресненский суд Москвы санк-
ционировал арест до 18 апреля 
бывшего старшего следователя 
по особо важным делам главного 
следственного управления (ГСУ) 
ГУ МВД по Москве, ныне адвока-
та Анжелы Амзиной. СКР счита-
ет ее организатором преступной 
группы из действующих на тот 
момент следователей, которые 
несколько лет назад в рамках уго-
ловных дел об обмане дольщиков 
строительства жилья оформляли 
потерпевшими подставных лиц, 
которые затем получали от сто-
личных властей квартиры.

Адвокат Анжела Амзина была за-
держана 19 февраля, а затем Прес-
ненский суд столицы по ходатайст-
ву ГСУ СКР по Москве арестовал ее до 
18 апреля. Все эти события произош-
ли в рамках уголовного дела об осо-
бо крупном мошенничестве с квар-
тирами, предназначенными для об-
манутых дольщиков строительства 
жилья. Расследованием этой аферы 
ГСУ СКР по Москве занялось 14 но-
ября 2014 года. Как считает следст-
вие, группа действующих на тот мо-
мент сотрудников ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве, которые по роду своей службы 
занимались уголовными делами об 
обмане дольщиков, в 2010–2012 го-
дах подделывали реестр потерпев-
ших. По данным СКР, участники 
группы вносили в него подставных 
лиц, не имевших никакого отноше-
ния к недостроям, а те в рамках про-
грамм правительства Москвы затем 
получали новые квартиры. Получен-
ное таким образом жилье продава-

лось. По данным источников 
”
Ъ“, в 

материалах дела фигурируют более 
70 подобных сделок на несколько 
сотен миллионов рублей.

В частности, говорится в материа-
лах расследования, по этой схеме бы-
ли получены квартиры в домах, кото-
рые должна была построить компа-
ния «Энергостройкомплект-М». Эта 
фирма намеревалась возвести в 11-м 
микрорайоне Южного Тушино девять 
жилых домов. Для реализации проек-
та с 1,5 тыс. дольщиков было собрано 
более 10 млрд руб., однако дома так 
и не были сданы в эксплуатацию. Ди-
ректор компании Андрей Кручинин 
в 2012 году был приговорен Твер-
ским судом столицы к пяти годам ко-
лонии, а правительство Москвы по-
сле многочисленных пикетов и ми-
тингов приняло решение о дострой-
ке домов за счет бюджетных средств, 
выделив на это более 6 млрд руб.

По версии СКР, занимаясь делом 
бизнесмена Кручинина, следовате-
ли полицейского ГСУ и решили на 
нем заработать. С этой целью, гово-
рится в материалах расследования, 
ими были признаны потерпевшими 
по делу несколько бывших сотруд-
ников «Энергостройкомплекта-М», а 
также их родственники, включая за-
местителя гендиректора, его супругу 
и дочь, бывшего финансового менед-
жера компании и т. п. В итоге все эти 
лица получили в собственность квар-
тиры за счет городского бюджета.

В рамках этого расследования в 
мае 2015 года был задержан следова-
тель 10-го отдела полицейского ГСУ 
Евгений Примаков. Отметим, что ему 

помимо участия в афере инкримини-
руется и попытка получить взятку в 
размере 18 млн руб. Собственно, его 
и взяли при получении первого тран-
ша из этой суммы. 5 июня 2015 года 
по решению Пресненского суда в СИ-
ЗО оказался бывший следователь ГСУ 
Сергей Кавун (к слову, его отец Юрий 
Кавун ранее работал в управлении по 
надзору за следствием в МВД и ФСКН 
Генпрокуратуры РФ). Также по реше-
нию суда были арестованы предпо-
лагаемые сообщники бывших следо-
вателей — гендиректор ЗАО «Дин-Те-
леком» Дмитрий Двойных, гендирек-
тор инвестиционной финансовой 
компании «Аврора» Антон Бордов-
ских и предприниматель Илья Чижа-
нов. Всем инкриминировали мошен-
ничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Тогда же СКР заинтересовался и 
бывшим старшим следователем по 
особо важным делам Анжелой Ам-
зиной — именно она возглавляла 
следственную группу, в которую 
входили Евгений Примаков и Сер-
гей Кавун. Ее допросили, но понача-
лу Анжела Амзина проходила по де-
лу свидетелем.

По данным источников 
”
Ъ“, фигу-

ранты дела, за исключением Дмит-
рия Двойных, вины не признают. В 
частности, адвокат бывшего следо-
вателя Сергея Кавуна Владимир Же-
ребенков сообщил 

”
Ъ“, что не видит 

в деле доказательств причастности 
его подзащитного к махинациям. 
По словам Владимира Жеребенко-
ва, все претензии к бывшему следо-
вателю базируются исключительно 

на показаниях Дмитрия Двойных. 
«Кроме того, в документах, которые 
фигурируют в деле, имеются несо-
ответствия,— добавил защитник.— 
Например, на первом экземпляре 
одного из документов подпись мо-

его клиента есть, а на втором, кото-
рый находился в городском департа-
менте имущества,— нет». Владимир 
Жеребенков также отметил, что, по 
его убеждению, инкриминируемые 
им деяния сотрудники полицейско-

го ГСУ «не могли бы совершить без 
ведома своего начальства и содейст-
вия столичных чиновников, однако 
претензии у СКР появились почему-
то только к бывшим следователям».

Владислав Трифонов

Бывших следователей подвели потерпевшие
По делу о махинациях с квартирами арестованы экс-сотрудники столичного полицейского ГСУ

”Ъ“ стали известны подробности уголовного 
дела, недавно возбужденного СКР в отношении 
конкурсного управляющего ГУП «Спецстрой» 
при Минстрое Чечни Аймурана Шахбулатова.  
По версии следствия, господин Шахбулатов  
в прошлом году подал в арбитраж заведомо  
необоснованный иск с целью хищения более 
2,8 млрд руб., якобы не выплаченных его ГУПу  
за проведенные в 2007 году строительно-вос-
становительные работы в Грозном. Защита  
господина Шахбулатова, скрывающегося в на-
стоящее время от следствия, считает выдвину-
тые против него обвинения необоснованными.

Поводом для проведения прокурорской про-
верки, а затем и возбуждения уголовного дела в от-
ношении конкурсного управляющего ГУП «Спец-
строй» (признано банкротом в августе 2013 года) 
65-летнего Аймурана Шахбулатова стало его об-
ращение в прошлом году в арбитражный суд Чеч-
ни с требованием взыскать с казенного предпри-
ятия «Дирекция по строительно-восстановитель-
ным работам в Чеченской Республике» (КП ЧР «Ди-
рекция») более 2,8 млрд. руб. По утверждению ист-
ца, эти деньги не были выплачены «Спецстрою» за 
выполненные в 2007 году строительно-восстано-
вительные работы в Грозном — разбор завалов и 
демонтаж разрушенных в городе зданий и соору-
жений, а также утилизацию отходов. Однако в ок-
тябре прошлого года в удовлетворении исковых 
требований суд отказал. В действиях же Аймура-
на Шахбулатова правоохранительные органы ус-
мотрели признаки преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (приготовление к 

мошенничеству в особо крупном размере), а также 
ч. 1 ст. 303 УК РФ (фальсификация доказательств).

Как уточняется в материалах возбужденного 25 
января 2016 года следственным управлением СКР 
по Чечне уголовного дела, в июне прошлого года 
конкурсный управляющий Шахбулатов, «действуя 
умышленно, с целью хищения чужого имущест-
ва путем обмана в особо крупном размере и фаль-
сификации доказательств по гражданскому делу, 
обратился в арбитражный суд Чеченской Республи-
ки с исковым заявлением» о взыскании с «

”
Дирек-

ции“ многомиллиардного долга». Следствие счи-
тает, что контракт, который просил оплатить Ай-
муран Шахбулатов, «не заключался и приемка вы-
полненных работ не проводилась». Допросить са-
мого подозреваемого оказалось невозможно — он 
скрылся от следствия и объявлен в розыск.

Между тем, как утверждает представитель обви-
няемого Максим Доценко, никакого состава пре-
ступления в действиях господина Шахбулатова нет: 
«он в качестве конкурсного управляющего просто 
выполнял свою работу». «Изучая документы долж-
ников, он обнаружил госконтракты с КП ЧР 

”
Дирек-

ция“,— рассказал 
”
Ъ“ господин Доценко.— Дейст-

вуя на основании Закона о банкротстве, с целью по-
полнения конкурсной массы, он обратился от име-
ни 

”
Спецстроя“ в суд с иском о взыскании задол-

женности. При этом подчеркнул, что, до того как 

”
Спецстрой“ был признан банкротом, наличие дол-

га признавали как правительство Чечни, так и 
”
Ди-

рекция“». Однако в арбитраже представитель по-
следней, как утверждает сам Аймуран Шахбулатов, 
стал отрицать наличие задолженности.

Между тем из материалов уголовного дела мож-
но сделать вывод, что заказчик в лице КП ЧР «Дирек-
ция» полностью рассчитался с ГУП «Спецстрой» по 
заключенным в 2007 и 2008 годах двум госконтрак-
там. Тогда как господин Шахбулатов требовал опла-
тить еще и заключенный в том же 2007 году договор 
о намерениях на сумму 2,8 млрд руб. Тем не менее 
его представители настаивают, что криминал в дей-
ствиях Аймурана Шахбулатова можно было бы ус-
мотреть лишь в том случае, если бы он действитель-
но требовал повторно оплатить оказанные ГУПом 
услуги. Но такого, по их словам, не было.

Также стоит отметить, что еще в 2009 году во-
енная прокуратура Объединенной группиров-
ки войск, проводившая проверку использования 
средств, выделенных на строительно-восстанови-
тельные работы в Чечне, отмечала, что подрядчи-
кам пришлось начинать работы именно в рамках 
того самого договора о намерениях «в односторон-
нем порядке, без определения стоимости и объ-
емов работ». При этом, как говорится в прокурор-
ском заключении, заказчик оплачивал работы ча-
стично и рассчитался с исполнителем не полно-
стью. Впоследствии 82 субподрядные организации 
обратились в суд с исками к ГУП «Спецстрой» о взы-
скании многомиллионных долгов, что в итоге при-
вело к его банкротству. «Учитывая изменившуюся 
позицию КП ЧР 

”
Дирекция“ относительно задол-

женности, я не исключаю, что оно могло получить 
от заказчика эти деньги, но потратило их не на по-
гашение долга перед 

”
Спецстроем“, а на иные це-

ли»,— заявил 
”
Ъ“ Максим Доценко.

Олег Рубникович

СКР занялся восстановлением Грозного
Конкурсного управляющего чеченского ГУП «Спецстрой»  
заподозрили в подготовке к крупному мошенничеству

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
отправило постоянных зрите-
лей «35 мм» на внеплановые 
каникулы в связи с затянув-
шимся ремонтом и теперь вы-
селяет сам кинотеатр, кото-
рый, в свою очередь, требует 
от мэрии налоговых каникул
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Число граждан, получивших водитель-
ские права, сократилось на 22% в 2015 
году. В автошколах считают, что основ-
ной причиной этого стал экономический 
кризис: упали продажи автомобилей, 
за ними — и число желающих получить 
удостоверения. Чтобы сохранить клиен-
тов, автошколы снижают цены на курсы 
на 30–40%, иногда в ущерб качеству об-
учения. На фоне этого реформа образо-
вания водителей, призванная снизить 
аварийность среди начинающих водите-
лей, снова притормозилась — на этот раз 
из-за споров между ГИБДД и Минюстом.

По данным ГИБДД (опубликованы на сай-
те ведомства), в 2015 году водительские пра-
ва получили 1,87 млн человек, на 600 тыс. 
меньше, чем в 2014 году. 1,3 млн граждан по-
лучили удостоверения категории B (легко-
вые автомобили), 161,4 тыс. граждан — ка-
тегории С (грузовики), 58 тыс. граждан — ка-
тегории А (мотоциклы), 61 тыс.— категории 
М (мопеды или скутеры). Таким образом, на-
блюдается резкое замедление темпов авто-
мобилизации населения, для сравнения: в 
2010–2013 годах удостоверения получали 
ежегодно 2,1–2,3 млн граждан, в 2014 году 
— 2,46 млн. Замедлился и рост автопарка: 
за год в ГИБДД было зарегистрировано око-
ло 1 млн машин против 2,3 млн в 2014 году.

Напомним, что в 2013 году в России стар-
товала масштабная реформа образования во-
дителей, цель которой — снизить количество 
аварий с участием начинающих автомобили-
стов. Важный этап реформы начался в августе 
2014 года, когда вступили в силу более жест-
кие требования к автошколам. В результате 
количество школ за год снизилось, по данным 
Госавтоинспекции, с 8 тыс. до 6,9 тыс. На каче-
стве обучения это радикально не отразилось: 
доля сдавших теорию с первого раза выросла 
в 2015 году с 70% до 75%, площадку — с 68% до 
73%, город — с 48% до 50%.

Президент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева говорит, что ры-
нок автошкол просел примерно на 20% из-за 
экономического кризиса. Многие фирмы вы-
нуждены снизить стоимость водительских 
курсов: в Москве теперь, к примеру, можно 
обучиться на права категории B за 25–30 тыс. 
руб. (вместо 40–45 тыс. руб. до кризиса). В Че-
лябинске, как рассказал 

”
Ъ“ глава совета ди-

ректоров региональных автошкол Андрей 
Николаев, цены упали примерно на 40%, в 
среднем с 30 тыс. до 18 тыс. руб.: «Раньше лю-
ди брали небольшой кредит на машину, учи-
лись спокойно три месяца, теперь желания 
тратиться на учебу ни у кого нет». «Мы пока де-

фицита клиентов не чувствуем и цен не сни-
жали,— возражает гендиректор столичного 
колледжа №21 Борис Багдасарян.— Но конку-
ренты действительно жалуются на кризис и 
демпингуют за счет сокращения часов обуче-
ния, что совершенно неправильно». Пробле-
му демпинга и, как следствие, снижения ка-
чества обучения признают и в Госавтоинспек-
ции: это обсуждалось на прошедшем на днях 
совещании в УГИБДД Москвы.

Татьяна Шутылева говорит, что реформа 
все же дает неплохие результаты по сниже-
нию аварийности с участием начинающих 
водителей (число аварий с их участием сокра-
тилось на 25% в 2015 году). Но реформа так и 
не закончена, ведь процесс проведения экза-
менов до сих пор не изменился. Новые пра-
вила тестирования ГИБДД подготовила еще 
три года назад: во время теоретического экза-
мена надо будет за каждую ошибку отвечать 
еще на пять вопросов, увеличится и количе-
ство возможных тестов на площадке. В ок-
тябре 2015 года регламент с новыми прави-
лами был направлен в Минюст на регистра-
цию. Обычно это техническая стадия перед 
вступлением документа в силу, но документ 
из ведомства так и не вышел. Причина в мно-
гочисленных претензиях автошкол к регла-
менту. В письме в Минюст Федерация объе-
динений автошкол Москвы (ФОАМ) заявила, 
что документ содержит «потенциальную воз-
можность для возникновения коррупцион-
ной составляющей». Автошколам не нравит-
ся, что ГИБДД хочет ограничить время сдачи 
экзамена на площадке, но при этом не опре-
делила, кто и как будет вести хронометраж. 
Регламент запрещает кому-либо, кроме эк-
заменуемого, находиться в машине — в ФО-
АМ считают, что это небезопасно, аварии из-
за этого уже были. Кроме того, сегодня ГИБДД 
принимает экзамены с использованием ма-
шин и оборудования автошкол, а регламен-
том это запрещено. «Необходимо решить во-
прос, за счет привлечения каких материаль-
ных ресурсов будет осуществляться прием эк-
заменов, притом что никакое дополнитель-
ное бюджетное финансирование для реали-
зации приказа не предусмотрено»,— гово-
рится в письме. Если этот вопрос не решить, 
то гражданам будет сложнее сдать экзамены 
и возникнет «ситуация социальной напря-
женности», предупреждают в ФОАМ.

Иван Буранов

Автошколы заработали 
вхолостую
Экономический кризис резко сократил число учеников

Обнародован главный международный 
правозащитный доклад, который еже-
годно составляет неправительственная 
организация Amnesty International. Ана-
лизируя ситуацию с правами человека в 
160 странах за 2015 год, авторы доклада 
пришли к выводу, что в мире стали еще 
чаще нарушать право на свободу сло-
ва, справедливый суд и свободу объе-
динений, а также притеснять беженцев. 
Как показал анализ доклада, проведен-
ный ”Ъ“, это тот редкий случай, когда 
обвинения одинаковой степени тяжести 
представители Amnesty International го-
товы предъявить правительствам пра-
ктически всех стран.

Своеобразным обрамлением ежегодно-
го доклада Amnesty International стали два 
крупных вооруженных конфликта. Ког-
да эксперты организации только усажива-
лись за написание отчетов в конце 2014 го-
да, в Донбассе не прекращались столкнове-
ния бойцов самопровозглашенных народ-
ных республик с армией Украины, а когда 
доклад уже сдавался в печать в конце 2015-
го — начале 2016 года, конфликт в Сирии 
приближался к своей кульминации, битве 
за Алеппо. «Старые конфликты не были уре-
гулированы, а новые начались. Во многом 
это предопределило крайне тревожное со-
стояние ситуации с правами человека в ми-
ре»,— сказал на презентации доклада заме-
ститель регионального директора Amnesty 
International по Европе и Центральной 
Азии Денис Кривошеев.

Вооруженные конфликты в Ливии, Аф-
ганистане, Сирии и других странах в по-
следние несколько лет в итоге привели к то-
му, что, по данным Amnesty International, в 
2015 году более 60 млн человек вынуждены 
были покинуть свои дома. «Какой бы сим-
птоматичной ни была война в Сирии, это 
лишь один из многих конфликтов, которые 
привели к беспрецедентному числу бежен-
цев, мигрантов и внутренне перемещен-
ных лиц в глобальном масштабе»,— гово-
рится в докладе. При этом более 30 стран, 
включая страны Европы, незаконно выд-
воряли беженцев в те страны, где им гро-
зила опасность. Как Россия продолжает вы-
давать властям Узбекистана и Таджикиста-
на их граждан, которым на родине грозит 
преследование по политическим мотивам, 
так и страны Европы поступают с другими 

народами. Например, Дания, Великобрита-
ния, Швеция, Норвегия и другие государст-
ва, разместившие у себя лиц, ищущих убе-
жища, из Сомали, по-прежнему настаива-
ют на их возвращении на родину, утвер-
ждая, что ситуация с безопасностью в стра-
не улучшилась. «Мы видим, как вела себя 
с беженцами из Сирии Турция, но структу-
ры Евросоюза, очевидно, руководствуясь 
политическими соображениями, в этот раз 
не оказывали на турецкие власти никакого 
давления в связи с этим»,— отметил госпо-
дин Кривошеев.

Как отмечается в докладе, в год 70-летия 
со дня образования ООН все очевиднее ста-
новятся системные проблемы этой между-
народной организации, не позволяющие 
эффективно защищать права человека. Та-
кие механизмы, как Конвенция ООН о ста-
тусе беженцев или Конвенция против пы-
ток, оказались не в состоянии ни предо-
твратить, ни сдержать гуманитарные кри-
зисы и защитить мирных граждан от нару-
шений прав человека. В частности, сообща-
ется в докладе, отсутствие внятной коорди-
нации между силовыми структурами евро-
пейских государств косвенно стало при-
чиной некоторых из 34 случаев «наруше-
ния прав человека вооруженными группи-
ровками». К этим случаям правозащитни-
ки относят оба теракта в Париже: расстрел 
редакции Charlie Hebdo в январе 2015 го-
да и случившаяся в ноябре серия нападе-
ний на мирных жителей по всему городу. 
Эти же террористические атаки, говорится 
в докладе, в итоге привели к серьезным ог-
раничениям прав на неприкосновенность 
переписки: во Франции силовики получи-
ли право без судебной санкции перехваты-
вать интернет-сообщения, похожие законы 
были приняты или вынесены на обсужде-
ние парламентами Великобритании и Ни-
дерландов.

Некоторые положительные тенденции 
Amnesty International обнаружила на Украи-
не, где, например, был принят законодатель-
ный запрет на дискриминацию представи-
телей ЛГБТ-сообщества. Наряду с этим свобо-
да выражения мнения, по мнению правоза-
щитников, в этой стране под угрозой: за про-
российскую позицию был убит публицист 
Олесь Бузина, за публичный отказ от уча-
стия в боевых действиях в Донбассе судят 
блогера Руслана Коцабу. Господин Коцаба, 

отмечают правозащитники, стал первым за 
пять лет украинцем, признанным Amnesty 
International узником совести.

Все вышеперечисленные претензии ав-
торы доклада готовы предъявить и властям 
РФ. Как отмечается в докладе, в 2015 году 
был вынесен первый приговор за наруше-
ние нового законодательства о митингах 
— активист Ильдар Дадин получил три го-
да колонии после неоднократных задержа-
ний на несогласованных уличных акци-
ях. Правозащитники отмечают и рост дав-
ления на интернет со стороны государст-
ва: «По распоряжению Роскомнадзора ин-
тернет-провайдеры заблокировали тысячи 
сайтов и страниц. Чаще всего целями ста-
новились политическая сатира, религиоз-
ные тексты, а также информация о публич-
ных протестах».

Отдельно авторы доклада отмечают курс 
на консолидацию общества перед эконо-
мическими проблемами «с помощью идей 
о единстве, патриотизме и традиционных 
ценностях», которым противопоставляют-
ся представители оппозиции, в итоге под-
вергающиеся нападениям. «Одного из са-
мых известных оппозиционных активи-
стов, Бориса Немцова, застрелили 27 фев-
раля прямо напротив Кремля»,— отмечает-
ся в докладе. Отдельно его авторы останав-
ливаются на Северо-Кавказском федераль-
ном округе. Оттуда все реже приходят сооб-
щения и о столкновениях с боевиками, и 
о нарушении прав человека. Но в отноше-
нии представителей радикального ислама 
правоохранительные органы продолжают 
отдавать предпочтение силовым методам, 
отмечают в Amnesty International. Отсутст-
вие регулярных новостей об этом связано 
в первую очередь с давлением на правоза-
щитников. В качестве примера докладчики 
приводят погром, который в июне 2015 го-
да произошел в офисе Комитета против пы-
ток в Грозном. В целом Чеченская Республи-
ка продолжает вызывать обеспокоенность у 
представителей Amnesty International.

Григорий Туманов

Мир без добрых людей
Amnesty International обнаружила  
повсеместное ухудшение ситуации с правами человека

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) признал факт нарушения права 
оппозиционера Алексея Навального  
и предпринимателя Петра Офицерова 
на справедливое судебное разбиратель-
ство по делу «Кировлеса». В их пользу 
ЕСПЧ взыскал с России €87 тыс. Трое су-
дей ЕСПЧ, в том числе россиянин Дмит-
рий Дедов, выступили с более жестким 
особым мнением.

ЕСПЧ признал нарушение прав Алексея 
Навального и Петра Офицерова на справед-
ливое разбирательство при рассмотрении 
дела «Кировлеса», гарантированных ст. 6 Ев-
ропейской конвенции о защите прав чело-
века. В 2013 году Ленинский райсуд Киро-
ва признал их виновными в мошенничест-
ве и хищению 16 млн руб. у КОГУП «Киров-
лес», назначив им наказание в виде пяти и 
четырех лет лишения свободы соответст-
венно. Под стражей подсудимые пробыли 
одну ночь. Прокуратура оспорила их арест 
до вступления решения суда в законную си-
лу, а при рассмотрении апелляционной жа-
лобы Кировский облсуд изменил реальный 
срок наказания на условный.

Заявители настаивали, что российские 
суды нарушили не только ст. 6 конвенции 
(в частности, отказав в допросе свидетелей 
защиты), но также ст. 18 (запрещающей уго-
ловное преследование в не предусмотрен-
ных для этого целях) и ст. 7 (о том, что нака-
зание должно быть законным). В жалобе в 
ЕСПЧ говорилось, что целью процесса про-
тив них было «воспрепятствовать общест-
венной и политической деятельности го-
сподина Навального».

«Национальные суды не смогли обеспе-
чить справедливое слушание по уголовно-
му делу заявителей, и можно даже предпо-
ложить, что они не заботились о правдопо-
добности»,— пришел к выводу ЕСПЧ. Су-
дьи признали, что на приговор заявителям 
негативно повлияло предвосхитившее его 
особое производство по делу заключивше-
го сделку с правосудием Вячеслава Опалева 
(чья версия легла в основу всех трех приго-
воров), в котором суд РФ «допустил форму-
лировки, не оставляющие сомнений» в при-
частности к преступлению господ Наваль-
ного и Офицерова. Такое предрешение во-
проса недопустимо, указал ЕСПЧ. Россий-
ские суды также признали вину заявите-
лей в действиях, «неотличимых от обыч-
ной предпринимательской деятельности», 
и проигнорировали довод господина На-
вального о «политическом преследовании». 
ЕСПЧ счел его «заслуживающим внимания», 
учитывая, что проверки по делу «Кировлеса» 

начались после скандальных публикаций 
Алексея Навального о коррупции в высших 
эшелонах власти РФ, в том числе главы След-
ственного комитета РФ Александра Баcтры-
кина. «Общественная деятельность первого 
заявителя и решения Следственного коми-
тета выдвигать обвинения против него свя-
заны»,— отмечено в решении ЕСПЧ. «Не рас-
смотрев столь веских аргументов о возмож-
ных политических мотивах уголовного пре-
следования господина Навального, россий-
ский суд только укрепил подозрения, что 
причины привлечения его к уголовной от-
ветственности были именно политически-
ми»,— признал ЕСПЧ. Россия должна выпла-
тить заявителям по €8 тыс. в качестве возме-
щения морального вреда, а также компен-
сировать Алексею Навальному чуть боль-
ше €48 тыс., а Петру Офицерову — почти 
€23 тыс. судебных издержек.

Трое из семи судей ЕСПЧ, включая рос-
сийского судью Дмитрия Дедова, выступи-
ли с более жестким «особым мнением», по-
считав, что ЕСПЧ следовало признать и нару-
шение ст. 18 конвенции. Она направлена на 
«защиту против злоупотреблений ограниче-
ния прав и свобод, чтобы предотвратить по-
вторение недемократических режимов в Ев-
ропе», говорится в особом мнении: «Извест-
ный и политически активный человек при-
влечен к уголовной ответственности в ре-
зультате произвольного истолкования зако-
нодательства» с целью «заставить замолчать 
диссидентов с помощью уголовного дела». 

«Решение ЕСПЧ демонстрирует его го-
товность оценивать не только формальное 
соблюдение государством судебных проце-
дур, но и минимальную убедительность мо-
тивировок, на основании которых вынесен 
приговор»,— отметил юридический дирек-
тор правозащитного центра «Мемориал» Ки-
рилл Коротеев.

На обжалование решения ЕСПЧ у россий-
ских властей есть три месяца. «Если этого не 
произойдет, мы обратимся в Верховный суд 
(ВС) для пересмотра приговора,— сказал 

”
Ъ“ 

адвокат господина Навального Вадим Коб-
зев.— Его могут отменить вовсе, просто оста-
вить в силе, а могут отправить на повторное 
рассмотрение, и нам придется снова ездить 
в Киров». «Теоретически ВС может обратить-
ся в Конституционный суд, чтобы не испол-
нять решение,— сказал 

”
Ъ“ господин На-

вальный.— Но это равнозначно обращению 
с просьбой не исполнять никаких решений 
ЕСПЧ вообще, проще из ПАСЕ выйти». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Илья Барабанов

России придется заплатить 
по европейскому счету
ЕСПЧ признал нарушение прав Алексея Навального 
в деле «Кировлеса»
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Глава российского представительства  
Amnesty International Сергей Никитин 
представил доклад о нарушениях прав  
человека, содержащий претензии  
практически ко всем правительствам 
Земли  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Как стало известно ”Ъ“, Минтруд РФ 
в среду представит на Общественном 
совете при ведомстве проект концепции 
развития ранней помощи в РФ до 2020 
года. Документ предусматривает ока-
зание комплексной помощи детям-ин-
валидам и детям с особенностями раз-
вития в возрасте до трех лет. Концепция 
предполагает социальное и методиче-
ское сопровождение семей с такими 
детьми вплоть до разработки индивиду-
альных программ.

Министерство труда и социальной защи-
ты РФ при участии общественных организа-
ций разработало проект концепции разви-
тия ранней помощи в РФ до 2020 года (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Документ создан для ока-

зания помощи семьям с детьми в возрасте до 
трех лет, «у которых имеются отставание в од-
ной или нескольких областях физического 
или умственного развития и нарушения здо-
ровья, которые с высокой вероятностью при-
водят к задержкам развития». По данным Рос-
стата за последние пять лет, количество де-
тей-инвалидов в России составляет около 2% 
детского населения. Среди причин инвалид-
ности психические расстройства и расстрой-
ства поведения составляют 22,8%, врожден-
ные аномалии, деформации и хромосомные 
нарушения — 20,6%, болезни нервной систе-
мы — 20%. При этих нарушениях «раннее на-
чало комплексной помощи содействует мак-

симально возможным достижениям в разви-
тии, включая успешную социализацию ре-
бенка, и включению его в образовательную 
среду», отмечается в проекте концепции.

«Если ребенок имеет заболевание или 
попадает в группу риска развития тяжелого 
заболевания, то будет разрабатываться ин-
дивидуальная программа ранней помощи 
и сопровождения ребенка и семьи,— объ-
яснил 

”
Ъ“ министр труда РФ Максим Топи-

лин.— По каждому случаю должен назна-
чаться куратор, который будет отвечать за 
координацию и эффективность програм-
мы». Ведомство отмечает, что к оказанию 
комплексной помощи семьям с детьми с 
особенностями будут привлечены «все необ-
ходимые службы, будь то здравоохранение, 
соцзащита, медико-социальная экспертиза, 
образование». Реализация концепции будет 
идти совместно с госпрограммой «Доступ-
ная среда» на 2011–2020 годы. «Пока будут 
отрабатываться подходы и практики для де-
тей от нуля до трех лет,— сказал министр.— 
Но в рамках развития программ ранней по-
мощи эта практика будет распространена на 
детей до шести лет».

«В ряде стран ранняя помощь закреплена 
законодательством, например в США и ря-
де стран Европы. Согласно оценкам эффек-
тивности, каждый доллар или рубль, вло-
женный в раннем возрасте, оборачивается 
большим экономическим эффектом, так как 

такие программы могут не допустить инва-
лидизации ребенка»,— рассказала 

”
Ъ“ один 

из разработчиков документа, представи-
тель Ассоциации в поддержку детей и взро-
слых с отклонениями и нарушениями Еле-
на Клочко. По ее словам, родители сразу по-
сле выявления у детей тех или иных нару-
шений смогут обратиться в специально со-
зданное структурное подразделение по ран-
ней помощи при одном из региональных ве-
домств. «Семья оказывается не брошенной 
на произвол судьбы, а поймет, что ею будут 
заниматься»,— добавила Елена Клочко. По 
ее словам, одним из положительных послед-
ствий реализации концепции может быть 
уменьшение числа отказов от детей с осо-
бенностями в роддомах.

«Концепция — инновационная вещь, по-
явившаяся благодаря общественности, в том 
числе представителям организаций, работа-
ющих с инвалидами,— заявила глава Обще-
ственного совета при Минтруде РФ, член Об-
щественной палаты РФ Елена Тополева-Сол-
дунова.— Надеюсь, что концепцию примут, 
далее предполагается разработка плана ее ре-
ализации». В 2016 году, как сообщили в Мин-
труде РФ, планируется подготовка методиче-
ской и нормативной базы. С 2017 года начнут-
ся пилотные проекты, «которые будут вклю-
чать отработку подходов к формированию 
программ ранней помощи».

Валерия Мишина

Детям-инвалидам обещают скорую помощь
Минтруд представит концепцию поддержки их семей
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Кто в миротворчестве 
главный 
Совместная инициатива Москвы и 
Вашингтона меняет весь расклад сил, 
идет вразрез с теми усилиями, кото-
рые до последнего момента предпри-
нимались как конфликтующими сто-
ронами в Сирии, сражающимися за 
стратегически важный город Алеппо, 
так и влиятельными региональными 
державами (прежде всего, Турцией и 
Саудовской Аравией).

Еще неделю назад президент Си-
рии Башар Асад, окрыленный успе-
хами правительственных войск в 
битве за Алеппо, достигнутыми при 
поддержке воздушно-космических 
сил РФ, заявил о решимости вести 
войну до победного конца (см. 

”
Ъ“ 

от 17 февраля). В одном из своих по-
следних выступлений в Дамаске 
он критически высказался о самой 
идее перемирия.

Отказываться от силового сцена-
рия подчеркнуто не хотели и внеш-
ние игроки Турция и Саудовская Ара-
вия, в ответ на российские авиаудары 
заявлявшие о возможности проведе-
ния сухопутной операции в Сирии — 
в случае если на такие действия пой-
дет коалиция во главе с США.

Кроме того, масла в огонь сирий-
ского конфликта подлили действия 
турецкого президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана, неделю назад отдавшего 
приказ о начале артиллерийских об-
стрелов позиций сирийских курдов 
и обещавшего продолжить военную 
операцию в соседней стране.

Совместную инициативу Москвы 
и Вашингтона пришлось учесть если 
не всем участникам сирийского кон-
фликта, то хотя бы ключевым игро-
кам. «Для успешной реализации до-
говоренности о прекращении огня 
правительство Сирии подтвержда-
ет свою готовность продолжать ко-
ординацию с Россией для определе-
ния районов, в которых будут оста-
новлены боевые действия, и воору-
женных группировок, с которыми 
будет поддерживаться перемирие в 
течение согласованного периода»,— 
говорится в распространенном вче-

ра сообщении МИД Сирии. Таким 
образом, Дамаск предпочел не да-
вать новых поводов считать, что его 
победные реляции все дальше расхо-
дятся с позицией Москвы.

Накануне же министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, посетивший Те-
геран, в ходе встречи с президентом 
Ирана Хасаном Роухани передал ему 
специальное послание от Владими-
ра Путина, касающееся сирийско-
го урегулирования. По данным во-
енных источников 

”
Ъ“, перед тем 

как согласовать условия переми-
рия с США, в Москве решили доне-
сти свою точку зрения на происходя-
щее до иранского руководства — од-
ного из союзников России в Сирии.

Вице-премьер Турции Нуман Кур-
тулмуш приветствовал план по пре-
кращению огня в Сирии, но под-
черкнул, что его страна оставляет за 
собой право защищать границы от 
любых угроз.

О готовности принять предложе-
ния Москвы и Вашингтона заявила 
вчера и основная группа вооружен-
ной сирийской оппозиции, которую 
поддерживает Эр-Рияд. Но, как со-
общил вчера ливанский телеканал 
«Аль-Маядин», несколько вооружен-
ных формирований, входящих в так 
называемую Сирийскую свободную 
армию, уже отказались соблюдать ре-
жим перемирия.

Сохраняется и угроза многочи-
сленных нарушений режима пре-
кращения огня. Однако при этом ин-
тенсивность военного противостоя-
ния в Сирии должна резко пойти на 
спад, создавая условия для политиче-
ского решения конфликта. «Тот факт, 
что перемирие в Сирии согласовано 
на столь высоком уровне, становится 
весомым аргументом в пользу мира. 
С мнением лидеров России и США, 
поставивших свой авторитет на кар-
ту в сирийском урегулировании, вра-
ждующие стороны не смогут не счи-
таться,— прокомментировал 

”
Ъ“ до-

говоренность Москвы и Вашингто-
на член-корреспондент РАН, науч-
ный руководитель Института восто-
коведения РАН Виталий Наумкин.— 
Башар Асад, который еще недавно 
призывал воевать до победного кон-

ца, уже поменял свою позицию. Те-
перь сирийский лидер будет вынуж-
ден действовать так, как предписано 
российско-американским заявлени-
ем: он будет придерживаться режи-
ма прекращения огня, если анало-
гичным образом будет действовать и 
вооруженная сирийская оппозиция». 
Впрочем, по мнению эксперта, мно-
гое будет зависеть от того, сколько во-
оруженных группировок согласит-
ся c 27 февраля прекратить огонь без 
предварительных условий.

С Виталием Наумкиным согласен 
директор Фонда изучения США име-
ни Франклина Рузвельта МГУ Юрий 
Рогулев. «Говорить о том, что война 
в Сирии скоро закончится, было бы 
попыткой выдать жалеемое за дей-
ствительное. Однако на Востоке по-
нимают силу, поэтому если Россия и 
США как крупнейшие мировые дер-
жавы бросят свой авторитет на ча-
шу весов, проявят твердость и ока-
жут необходимое давление на участ-
ников конфликта, последние не смо-
гут это просто игнорировать»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Рогулев. По словам 

эксперта, Бараку Обаме принципи-
ально важно добиться успеха в Си-
рии. «На исходе своего президент-
ства часто критикуемый за внешне-
политические провалы Барак Обама 
стремится еще к одному позитивно-
му достижению на Ближнем Востоке 
— после успешного закрытия иран-
ского ядерного досье и решения 
проблемы сирийского химического 
оружия. Придя как миротворец, он 
хочет и уйти как миротворец и при 
этом не дать своим оппонентам по-
вода говорить о том, что в Сирии его 
переиграл Владимир Путин»,— счи-
тает Юрий Рогулев. 

Впрочем, и для Москвы эта схема 
представляется едва ли не идеаль-
ной. Телефонный разговор президен-
тов Путина и Обамы, совместная ини-
циатива по итогам этой беседы — ве-
ские аргументы, чтобы доказать ми-
ру и самим себе, что Кремль не нахо-
дится в дипломатической изоляции, 
что с ним считаются, что он участвует 
в определении правил игры. 

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Вчера завершился визит в Киев 
министров иностранных дел Гер-
мании и Франции Франка-Валь-
тера Штайнмайера и Жан-Марка 
Эро. По данным источников ”Ъ“ 
в Киеве, одной из главных целей 
поездки было добиться от укра-
инского руководства согласия 
на проведение местных выбо-
ров в самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР уже в ближайшее время, 
не дожидаясь принятия Верхов-
ной радой изменений в консти-
туцию. «Проявить добрую волю» 
при реализации минских согла-
шений по урегулированию в Дон-
бассе европейские дипломаты 
призвали и Москву, предупре-
див, что в противном случае Па-
риж и Берлин могут отказаться 
от роли посредников.

В ходе визита в Киев главы МИ-
Дов двух стран «нормандской чет-
верки» (помимо Франции и ФРГ в 
эту группу входят Украина и Россия) 
встретились практически со все-
ми ключевыми игроками украин-
ской политики — президентом Пет-
ром Порошенко, премьером Арсе-
нием Яценюком, главой МИДа Пав-
лом Климкиным, спикером Рады 
Владимиром Гройсманом и лидера-
ми основных партий. По итогам по-
ездки европейские министры сооб-
щили, что ставили перед собой за-
дачу добиться активизации реформ 
на Украине и восстановления дове-
рия к минским соглашениям по уре-
гулированию конфликта в Донбас-
се. Напомним, из 13 пунктов приня-
того год назад комплекса мер по вы-
полнению минских соглашений до 
сих пор полностью не выполнен ни 
один. В частности, Верховной раде 
не удалось в срок принять измене-
ния в конституцию Украины в части 
децентрализации.

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“ в парламентском 

большинстве Рады, европейские 
дипломаты вопрос конституцион-
ной реформы форсировать не ста-
ли, предложив вместо этого сфоку-
сироваться на возможности прове-
дения местных выборов в неприз-
нанных ДНР и ЛНР уже этой весной. 
Ранее эти два процесса неизменно 
увязывались.

 «Сейчас ситуация изменилась,— 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“, 

представляющий в Раде правящую 
коалицию.— Учитывая полити-
ческий кризис в Киеве, практиче-
ски исключено, что в парламенте 
удастся собрать 300 голосов, необ-
ходимых для внесения изменений 
в конституцию во втором чтении. 
Соответственно, возникает опас-
ность, что Москва возложит на Киев 
всю вину за срыв минского процес-

са и будет на этом основании тре-
бовать снятия с себя европейских 
санкций».

Париж и Берлин при этом, по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Раде, все-таки 

надеются сдвинуть минский процесс 
с мертвой точки и настаивают на на-
хождении формулы, которая позво-
лила бы провести местные выборы 
в Донецке и Луганске в соответствии 
с украинским законодательством, за-
коном Украины «О временном поряд-
ке местного самоуправления в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской 
областей» (временно замороженным) 
и под контролем наблюдателей из ОБ-
СЕ, что формально привяжет эти ре-
гионы к Киеву, но без изменения кон-
ституции Украины, чего сейчас до-
биться нереально. 

В Киеве, однако, выдвигают ряд 
предварительных условий для про-
ведения местных выборов на востоке 
страны. По словам главы МИД Укра-
ины Павла Климкина, для организа-
ции свободных и демократичных вы-
боров в Донбассе необходимо обеспе-
чить безопасность населения. «Реаль-
ная безопасность возможна только 
тогда, когда у нас в Донбассе не будет 
регулярных российских войск, бес-
конечного числа наемников, если ту-
да перестанет попадать оружие и бое-
припасы»,— сказал он по итогам пе-
реговоров с европейскими гостями.

Глава МИД ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер, однако, на итоговой 
пресс-конференции заявил, что «си-
туация с безопасностью (в Донбас-
се.— 

”
Ъ“) не должна быть оправдани-

ем того, что мы не работаем над зако-
ном о выборах». «Необходимо рабо-
тать как над законом о выборах, так 
и над условиями их проведения»,— 
подчеркнул он. При этом немецкий 
дипломат заинтриговал аудиторию 
еще больше, предсказав, что на пе-
реговорах министров иностранных 
дел «нормандской четверки» в Пари-
же 3 марта «будут сделаны решитель-
ные шаги» в вопросе урегулирования 
конфликта на востоке Украины. «На 
встрече в Париже 3 марта речь пой-
дет прежде всего о том, как добиться 
полного соблюдения режима прекра-
щения огня, и о том, как проводить 
в Донбассе местные выборы, вклю-
чая вопрос обеспечения безопасно-
сти в преддверии и в ходе голосова-
ния»,— уточнил источник 

”
Ъ“ в МИД 

Германии.
Глава МИД Франции Жан-Марк Эро 

по итогам визита в украинскую сто-
лицу призвал и Киев, и Москву «про-
явить добрую волю» и взять на себя 
«конструктивные конкретные обяза-
тельства» в вопросе о местных выбо-
рах. Без этого, по его словам, «посред-
ничество Франции и Германии поте-
ряет смысл».

Между тем Москва в последнее 
время активизировала подготовку 
к возможным выборам в ДНР и ЛНР. 
Это 

”
Ъ“ подтвердил информирован-

ный российский дипломатический 
источник. По его словам, именно этот 
вопрос прорабатывает сейчас помощ-
ник президента РФ Владислав Сурков. 
«Готовность к компромиссу по поводу 
местных выборов стала бы еще од-
ним подтверждением в глазах Запа-
да доброй воли Москвы,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“.— И этот момент мо-

жет быть принят во внимание ближе 
к лету, когда в ЕС будут решать, про-
длевать ли антироссийские санкции».

Открытым при этом остается во-
прос, как оформить это голосование 
с точки зрения украинского законо-
дательства. Один из вариантов, кото-
рый, по данным источников 

”
Ъ“ в Ки-

еве, как раз и обсуждался в ходе визи-
та двух европейских министров,— 
принятие Радой специального зако-
на о выборах в Донбассе, для чего тре-
буется не конституционное (300 голо-
сов), а вполне достижимое простое 
большинство — 226 голосов. Одна-
ко на пути к принятию такого закона 
предстоит решить ряд крайне слож-
ных вопросов: о мониторинге со сто-
роны ОБСЕ (наблюдателей в Донбасс 
должен пригласить Киев), о допуске 
украинских политических сил к уча-
стию в выборах, о работе украинских 
СМИ по освещению голосования, об 
обеспечении безопасности.

Собеседник 
”
Ъ“ в Москве, знако-

мый с ходом работы минской кон-
тактной группы, говорит, что оконча-
тельно решение, проводить ли в бли-
жайшие месяцы выборы в Донбассе, 
пока не принято. По его словам, «си-
туация в Киеве ежедневно меняется, 
и, соответственно, также меняются 
решения в Москве». Близкий к Крем-
лю политолог Олег Бондаренко добав-
ляет, что проведение выборов в ДНР 
и ЛНР сейчас зависит исключительно 
от Киева. «Республики, конечно, мо-
гут сами организовать выборы на сво-
ей территории, как это было в ноябре 
2014 года, но это будет полностью про-
тиворечить Минску, а значит, бессмы-
сленно. В Киеве же принять закон о 
местных выборах, который бы проти-
воречил конституции и без внесения 
изменений в нее, также не могут. Сей-
час я не вижу там политических сил, 
которые были бы готовы проголосо-
вать в Раде по этим вопросам».

Максим Юсин,  
Галина Дудина,  
Илья Барабанов;  
Янина Соколовская, Киев

Сирию ставят на грань перемирия Выборы в Донбассе переводят 
в разряд уместных
Европа торопит Украину и Россию с реализацией минского плана

Д О С Ь Е К О Г О  Н Е  З А Т Р О Н Е Т  П Е Р Е М И Р И Е  В  С И Р И И

27 февраля в Сирии должен наступить режим прекращения огня, 
который не распространится на группировки, признанные террори-
стическими Совбезом ООН.
«Исламское государство»*. Лидер — Абу Бакр аль-Багдади. 
Численность — от 31,5 тыс. до 200 тыс. человек. Образовано 
в 2006году в Ираке лидерами «Аль-Каиды», но позже стало  
самостоятельной группировкой. В 2013-м вступило в войну в Сирии. 
Столица ИГ в Сирии — город Ракка.
«Джебхат ан-Нусра»*. Ячейка «Аль-Каиды» в Сирии. Лидер — 
Абу Мохаммед  аль-Голани. Численность — 7–15 тыс. человек.  
С 2012 года воюет в Сирии. С 2015 года во время отдельных опера-
ций объединяется с ИГ.
«Ансар аль-Ислам». Лидер — Абу Хашим аль-Ибрагим.  
Численность — около 1,3 тыс. человек. Создана в 2001 году  
в Ираке. Также воюет в Ираке и Сирии, является одним из союз-
ников ИГ.

«Бригады Абдуллы Аззама». Ячейка «Аль-Каиды» в Ливане, 
принимает участие в боях в Сирии совместно с «Джебхат ан-Нусрой». 
Лидер — Сиражеддин Зурайкат. Основана в 2009 году, численность 
неизвестна.
«Ансар аль-Шариа». Лидер — Абу Халид аль-Мадани. Численность 
— до 5 тыс. боевиков, часть из которых воюет в Сирии. Штаб-кварти-
ра — Бенгази (Ливия). Основана в 2012 году, в 2014-м присягнула ИГ.
«Исламское движение Туркестана»*. Основано в 1993 году. 
Штаб-квартира — в Северном Вазиристане (Пакистан). Лагерь группи-
ровки в Сирии находится в районе города Джиср-эш-Шугур, числен-
ность — от 1 тыс. до 3,5 тыс. человек, воюет на стороне ИГ.
«Имарат Кавказ»*. Лидеры Магомед Сулейманов и Магомед 
Абдулаев ликвидированы в 2015 году, о преемниках не сообщалось. 
Численность — до 1,5 тыс. человек. Год создания — октябрь 2007 
года. В июне 2015 года часть боевиков присягнула ИГ.

*Запрещенные в России организации.

Аргентина привыкает к неолиберализму
Политика президента Макри разозлила сограждан, но привлекла инвесторов

В Аргентине сегодня пройдет об-
щенациональная забастовка — 
первая при президенте Маурисио 
Макри. Ее участники выступят 
против высокой инфляции, мас-
совых увольнений и отмены суб-
сидий в сфере ЖКХ. Но несмотря 
на недовольство части населения 
неолиберальными реформами, 
рейтинг президента Макри оста-
ется стабильным — 54%. Отме-
на ограничений на валютные опе-
рации повысила инвестиционную 
привлекательность страны, влас-
ти которой сейчас налажива-
ют внешнеполитические контак-
ты — в первую очередь с США и 
ЕС. Впрочем, как утверждают со-
беседники ”Ъ“ в Буэнос-Айресе, 
реформы Макри будут способст-
вовать и развитию торгово-эко-
номических связей с РФ. С под-
робностями из аргентинской 
столицы — корреспондент ”Ъ“ 
АЭЛИТА КУРМУКОВА.

Во время президентского правле-
ния Кристины Фернандес де Кирш-
нер общенациональные забастов-
ки не раз практически полностью 
парализовывали страну: не работа-
ли госучреждения, банки, школы 
и университеты, супермаркеты, за-
правки, транспортные компании и 
метро. Сегодняшняя акция протеста 
— первая при президенте Макри. 
Ее инициировал профсоюз работ-
ников госсектора. При нынешнем 
правительстве, сформированном в 
начале декабря 2015 года, сокраще-
ния уже затронули более 50 тыс. че-
ловек, 60% которых работали в го-
сучреждениях.

В целом экономическая ситуа-
ция остается сложной. Ежемесяч-
ная инфляция сохраняется на уров-
не 3,5%. После отмены ограниче-
ний на валютные операции офи-
циальный курс аргентинского пе-
со обрушился к доллару за послед-
ние два месяца на 50% (до 15,27 за 

доллар) и приблизился к значени-
ям черного рынка, который до сих 
пор действует. Из-за отмены госсуб-
сидий на услуги ЖКХ с 1 марта элек-
троэнергия в Аргентине подорожа-
ет втрое. Экономить придется и на 
еде: стоимость мяса выросла на 22% 
по сравнению с октябрем прошло-
го года. Правительство даже обрати-
лось к гражданам с просьбой сокра-
тить потребление мяса, чтобы сдер-
жать рост цен.

При этом за неделю до забастов-
ки кабинет министров Макри сде-
лал представителям среднего клас-
са подарок в виде отмены подоход-
ного налога при зарплате менее 

чем в 30 тыс. песо ($2 тыс.). Это се-
рьезный шаг, учитывая, что в Ар-
гентине один из самых высоких на-
логов в Латинской Америке — 21%. 
При Кристине Фернандес налогом 
не облагалась зарплата до 15 тыс. 
песо.

«Команда Макри имеет противо-
положный взгляд на внутреннюю и 
международную политику по срав-
нению с предыдущим правительст-
вом. Взять хотя бы вопрос урегули-
рования долга с хедж-фондами или 
курс на сближение с США и Евро-
пой»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт арген-

тинского Института изучения ге-
ополитики Рубен Гуссетти. На ян-
варском форуме в Давосе прези-
дент Макри провел около 30 встреч, 
в том числе с вице-президентом 
США Джозефом Байденом и премь-
ером Британии Дэвидом Кэмеро-
ном. Сегодня в Буэнос-Айрес при-

летает президент Франции Фран-
суа Олланд. А 23 марта с визитом в 
Буэнос-Айрес прибудет глава Бело-
го дома Барак Обама. Последний раз 
президент США был в Аргентине в 
ноябре 2005 года: тогда в Мар-дель-
Плату на саммит Америк прилетал 
Джордж Буш-младший, но двусто-
ронней встречи с президентом Нес-
тором Киршнером у него не было. 
До этого в 1997 году в Буэнос-Айре-
се Билла Клинтона принимал пре-
зидент Карлос Менем.

Также Маурисио Макри настроен 
завершить долговую эпопею, кото-
рая длится уже почти 15 лет. Напом-
ним, в 2005–2010 годах Аргентина 
реструктурировала 93% долга, кото-
рый остался после дефолта 2001 го-
да, 70% из этого списали. Однако с 
предложенными условиями не со-
гласились американские хедж-фон-
ды, а также итальянские розничные 

инвесторы. Предыдущее правитель-
ство Аргентины рассматривало дав-
ление со стороны хедж-фондов как 
угрозу национальному суверените-
ту. Маурисио Макри, напротив, еще 
во время предвыборной кампании 
предлагал расплатиться с кредито-
рами и урегулировать конфликт, 
который закрывал выход страны на 
международные финансовые рын-
ки. В начале февраля аргентинское 
правительство предложило основ-
ной группе кредиторов сократить 
долг на четверть и вместо $9 мл-
рд выплатить им $6,5 млрд. Неко-
торые хедж-фонды пошли на усло-
вия Буэнос-Айреса. «Вопрос с хедж-
фондами в любом случае нужно бы-
ло решать, но Макри поторопился 
и предложил слишком много,— от-
мечает в разговоре с 

”
Ъ“ Хуан Лаба-

ке, советник по экономическим во-
просам экс-президента Карлоса Ме-
нема.— Только за 2015 год внешний 
долг Аргентины вырос на $18 мл-
рд. И по состоянию на конец 2015 
года он составлял $251,5 млрд, это 
не считая внутренних долгов. Учи-
тывая политику Макри, в 2016 году 
госдолг Аргентины может вырасти 
еще на $40 млрд».

Хуан Лабаке признает, что по-
литика президента Макри «откры-
вает для иностранных инвесторов 
новые возможности». При Кристи-
не Фернандес были созданы край-
не сложные для ведения бизнеса 
условия, за последние пять лет из 
страны ушли крупные зарубежные 
корпорации. Среди главных при-
чин — ограничения на валютные 
операции, которые Маурисио Мак-
ри снял в первую же неделю свое-
го президентства. При прошлой ад-
министрации этот вопрос на полго-
да задержал исполнение контрак-
та по поставкам российских трол-
лейбусов завода «Тролза» в Аргенти-
ну. Сначала тянули местные влас-
ти, после чего пришлось ждать раз-

решения ЦБ России на покупку 
иностранной валюты.

«С точки зрения торгово-эконо-
мического сотрудничества те изме-
нения, которые произвело прави-
тельство Маурисио Макри, будут 
способствовать развитию россий-
ско-аргентинских отношений,— за-
явил 

”
Ъ“ торгпред РФ в Буэнос-Айре-

се Сергей Деркач.— Не могу сказать, 
что есть некое охлаждение в отно-
шении контактов с Россией. Сейчас 
мы запросили встречу с руководст-
вом министерств финансов и энер-
гетики Аргентины, чтобы возобно-
вить переговоры по строительству 
ГЭС 

”
Чиуидо-1“». Как утверждает со-

беседник 
”
Ъ“, с российской сторо-

ны «сохраняется обязательство пре-
доставить финансирование».

По словам Сергея Деркача, в на-
чале марта ожидается приезд в Ар-
гентину делегации Газпромбан-
ка вместе с нефтесервисной ком-
панией Eriell и «Уралмашхолдин-
гом». Во время переговоров с арген-
тинцами в числе прочего будет под-
нят вопрос возможного перехода на 
расчет в национальных валютах. В 
апреле на конференцию по неф-
ти и газу в провинцию Неукен пла-
нируют приехать представители 
Gazprom International, а в сентябре-
октябре в Буэнос-Айресе состоится 
очередное заседание российско-ар-
гентинской межправкомиссии.

В любом случае российский биз-
нес, работающий в Аргентине, ис-
ходит из того, что достигнутые ра-
нее на высшем уровне договорен-
ности будут выполняться. Админи-
страция Макри также демонстриру-
ет готовность к расширению сотруд-
ничества — причем не только тор-
гово-экономического: прием в по-
сольстве РФ в Буэнос-Айресе по слу-
чаю Дня защитника Отечества впер-
вые за последние годы посетил ми-
нистр обороны Аргентины Хулио 
Мартинес.

с1

Развитие этой темы  
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С приходом к власти Маурисио  
Макри левая политика арген-
тинских властей сменилась 
резким уклоном в сторону  
неолиберализма  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16052,05 (–59)
РТС* 761,48 (+28,53)
FTSE 100 5999,21 (–38,52)

DAX 30 9497,22 (–76,37)
DJIA** 16492,49 (–128,17)
NASDAQ Composite** 4524,096 (–46,511)

*22.02.16.    **На 18:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–24.02.16
Австралийский доллар 55,1575
Английский фунт 111,1249
Белорусский рубль** 35,7095
Датская крона* 11,5037

Доллар США 77,1326
Евро 85,8563
Индийская рупия*** 11,2528
Казахский тенге*** 21,8197

Канадский доллар 56,0353
Китайский юань* 11,8258
Норвежская крона* 90,1788
СДР 107,6362

Сингапурский доллар 54,8869
Новая турецкая лира 26,1325
Украинская гривна* 28,6047
Шведская крона* 91,3309

Швейцарский франк 77,8881
Японская иена*** 68,5197
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в новоселье сверяет корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Укрепившаяся уверенность росси-
ян в том, что экономический кри-
зис в России наступил всерьез и на-
долго, может сыграть злую шутку с 
застройщиками жилой недвижимо-
сти. Так называемый потребитель-
ский индекс Иванова, традицион-
но составляемый Sberbank CIB, по-
казал, что в декабре 2015 года паде-
ния цен на жилье ждали 21% респон-
дентов, в то время как годом ранее 
таковых насчитывалось 14%. На фо-
не роста ожиданий по падению цен 
сокращается количество респонден-

тов, уверенных в том, что недвижи-
мость будет дорожать — сейчас их 
49% против 68% в начале кризиса в 
конце 2014 года. Аналитик Sberbank 
CIB Юлия Гордеева считает это пред-
вестником падения продаж жилья, 
так как ценовые ожидания влияют 
на спрос больше, чем сокращение 
зарплат у населения. 

Резкое снижение реальных до-
ходов потенциальных покупате-
лей уже привело к заметному сжа-
тию рынка жилой недвижимости 
в прошлом году. Тогда Росреестр за-
фиксировал в Москве снижение на 
30% количества переходов прав соб-
ственности на жилье (фактически от-
ражает динамику вторичного рын-
ка) и сокращение на 18% числа за-
ключенных договоров долевого уча-
стия, что наглядно показывает ситу-
ацию на первичном рынке. Похожие 
цифры называли и застройщики: в 
«Эталоне» говорили о 12% сокраще-
ния продаж по новым контрактам, в 
ФСК «Лидер» — о 14%. Рынок ответил 
на падение покупательской активно-
сти снижением цен, которое наблю-
далось на протяжении всего 2015 го-
да. Est-a-tet зафиксировал сокраще-
ние за год средневзвешенной стои-
мости однокомнатных квартир в но-
востройках экономкласса на 7,9%, 
трехкомнатных — на 29,2%. В «Инко-
ме» фиксировали годовое снижение 
цен на вторичном рынке на 4,4%.

Но несмотря на общие негатив-
ные тенденции, застройщики все 
еще сохраняют ничем не оправдан-
ный оптимизм. Так, строя прогно-
зы на 2016 год, ЛСР ориентировался 
на рост объема сделок на 15%, «Эта-
лон» — на 20% в рублевом выраже-
нии. Впрочем, большинство риэлто-
ров смотрят на ситуацию более объ-
ективно: по их оценкам, общий объ-
ем продаж в этом году может сокра-
титься на 10–20% за счет снижения 
покупательской активности населе-
ния. Sberbank CIB советует девелопе-
рам сейчас направить все усилия на 
привлечение новых клиентов: ведь 
деньги у населения есть, так как 60% 
россиян могут обеспечить первона-
чальный взнос по ипотеке, продав 
имеющееся жилье или за счет нако-
плений. А доступность жилья отно-
сительно зарплат за последние де-
сять лет существенно выросла, счи-
тают аналитики Sberbank CIB. В бли-
жайшие три года продажи в ново-
стройках может осложнить тенден-
ция роста предложения на вторич-
ном рынке, предупреждает Юлия 
Гордеева. Все дело в неблагоприят-
ной демографической ситуации, из-
за которой будет освобождаться жи-
лье на вторичном рынке, что при-
ведет к снижению ценовой премии 
вторичного жилья к первичному.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил, что временная 
 администрация лишенно-
го лицензии Эргобанка выя-
вила признаки вывода быв-
шим председателем правле-
ния активов в размере око-
ло 780 млн руб. «В ходе прове-
денной временной администраци-
ей ревизии кассы Эргобанка уста-
новлено получение председате-
лем правления банка наличных де-
нежных средств из кассы в разме-
ре около 780 млн руб., при этом до-
кументы относительно получен-
ных денежных средств и их исполь-
зования руководством Эргобанка 
временной администрации не пе-
реданы, что может свидетельст-
вовать о попытке сокрытия доку-
ментарного подтверждения фак-
тов вывода из банка активов»,— го-
ворится в сообщении регулятора. 
Информация об осуществленных 
бывшими руководителями и собст-
венниками банка финансовых опе-
рациях, имеющих признаки уголов-
но наказуемых деяний, направлена 
в Генпрокуратуру, МВД и Следст-
венный комитет для рассмотрения 
и принятия соответствующих про-
цессуальных решений. ЦБ отозвал 
лицензию у Эргобанка 15 января. 
«РИА Новости»

БАНК «ЦЕРИХ»

отключен от системы «Бан-
ковские электронные сроч-
ные платежи» (БЭСП) ЦБ, со-
общило агентство «РИА Новости» 
со ссылкой на источники. Колл-
центр кредитной организации под-
твердил, что уже более недели 
у банка были проблемы с выдачей 
вкладов и проведением платежей, 
а с 20 февраля банк полностью 
приостановил обслуживание кли-
ентов. Отключение банка «Церих» 
от БЭСП является полным, однако 
кредитной организации разреше-
ны экстренные платежи. Ряд бан-
ков, которые регулятор ранее от-
ключал от БЭСП, впоследствии бы-
ли лишены лицензии. В редких слу-
чаях отключение от БЭСП является 
временным, и банк продолжает ра-
боту. Банк «Церих» входит в пятую 
сотню по активам, это единствен-
ный банк с головным офисом в Ор-
ловской области. «РИА Новости»

СУД ЕС

начал слушания по иску 
«Роснефти» против введенных 
в отношении компании европей-
ских санкций. Решение может 
быть вынесено не ранее чем через 
несколько месяцев. Сходные иски 
против совета лидеров ЕС пода-
ли и другие российские госкомпа-
нии и госбанки — «Газпром нефть», 
Сбербанк и ВТБ. «РИА Новости»

ФАС

одобрила покупку 100% ЗАО 
«Аэропорт Кубинка», подкон-
трольного Nafta Moskva Су-
леймана Керимова, ООО «Ре-
гион Портфельные инвести-
ции». В решении ФАС отмечает-
ся, что это ООО является довери-
тельным управляющим закрытого 
паевого инвестиционного фонда 
«Коммерческие инвестиции». «Ре-
гион Портфельные инвестиции», 
по данным «СПАРК-Интерфакса», 
на 100% принадлежит АО «ИК ”Ре-
гион“», среди клиентов которого 
аэропорт Сургута и тюменское Ро-
щино. ФАС также удовлетворила 
ходатайство о покупке 100% «Аэро-
порта Кубинка» и ООО «Восходин-
вест», которое тоже аффилировано 
с ИК «Регион». «Аэропорт Кубинка» 
получил в 2010 году в рамках аукци-
она Минобороны 46 га на террито-
рии военного аэродрома Кубинка 
за 217 млн руб. Планировалось, что 
там может быть создан аэропорт 
для бизнес-авиации. Заместитель 
гендиректора ИК «Регион» Анато-
лий Ходоровский сообщил ”Ъ“, что 
если сделка будет закрыта, то ЗАО 
«Аэропорт Кубинка» продолжит де-
ятельность в авиационной сфере. 
Связаться с Nafta Moskva во втор-
ник не удалось. Егор Попов

правила  
игры

Несмотря на общие 
негативные тенден-
ции, застройщики 
все еще сохраняют 
ничем не оправдан-
ный оптимизм

Группа ВТБ готова к покупкам
ВТБ 24 может приобрести Запсибкомбанк

Группа ВТБ спустя пять 
лет после покупки Бан-
ка Москвы вновь гото-
ва к расширению бизне-
са за счет приобретений 
других игроков. На этот 
раз покупателем мо-
жет выступить рознич-
ный банк группы — 
ВТБ 24. По информации 

”
Ъ“, он ведет перегово-

ры о приобретении круп-
нейшего регионального 
банка в Тюменской обла-
сти — Запсибкомбанка. 
Когда органический рост 
бизнеса для розничных 
игроков становится пра-
ктически невозможным, 
приобретение банков 
вновь приобретает акту-
альность.

О том, что ВТБ 24 ведет пе-
реговоры о покупке Запсиб-
комбанка, 

”
Ъ“ рассказали 

источники на банковском 
рынке. «Обсуждается цена 
сделки около 1 капитала (12–
13 млрд руб.)»,— отмечает 
один из них. По словам дру-
гого собеседника, ВТБ 24 уже 
начал due diligence Запсибко-
мбанка. Источник, близкий к 
группе ВТБ, подтвердил 

”
Ъ“ 

наличие переговоров и обсу-
ждаемую цену сделки, отме-
тив, что «говорить о том, что 
стороны ударили по рукам, 
пока преждевременно», и до-
бавив, что ВТБ 24 все же скло-
няется к некоторому дискон-
ту. В ВТБ 24 не комментиру-
ют конкретную ситуацию, 
но «общая позиция известна: 
ВТБ 24 не исключает возмож-
ность расширения бизнеса 
за счет сделок по слиянию 
и поглощению». В Запсиб-

комбанке не предоставили 
комментарии в течение дня 
20 февраля (официально — 
рабочий день), сославшись 
на «нерабочее время и отсут-
ствие лиц, уполномоченных 
дать комментарии, на рабо-
чем месте».

• Запсибкомбанк — крупней-
ший по активам (106,7   млрд 
руб.) банк, зарегистрирован-
ный в Тюменской области, 
по данным портала banki.
ru. Запсибкомбанк включен 
в перечень банков, одобрен-
ных ЦБ для сотрудничест-
ва с предприятиями оборон-
но-промышленного комплек-
са, имеет право на обслужи-
вание счетов казначейства 
ХМАО-Югры. Его сеть насчи-
тывает 84 точки, по дан-
ным ЦБ, объем средств физ-
лиц на 1 февраля — 57,5   млрд 

руб. Чистая прибыль бан-
ка по РСБУ за 2015 год — 
628,8 млн руб.
По словам источников 

”
Ъ“, покупателей акционе-

ры Запсибкомбанка ищут 
не первый год. Сейчас про-
цесс мог ускориться из-за 
изменения законодательст-
ва. Запсибкомбанк возглав-
ляет Дмитрий Горицкий (на-
прямую владеет 8,05% банка 
и согласно МСФО является 
«лицом, под значительным 
влиянием которого находит-
ся банк»). Он же на непосто-
янной основе (безвозмезд-
но) возглавляет комитет Тю-
менской областной думы по 
бюджету, налогам и финан-
сам. В Тюменской областной 
думе 

”
Ъ“ пояснили, что в ок-

тябре 2015 года были приня-
ты законодательные поправ-

ки, обязывающие депутатов 
сообщить о возникновении 
личной заинтересованно-
сти при осуществлении сво-
их полномочий, которая мо-
жет привести к конфликту 
интересов, а затем принять 
меры по урегулированию та-
кого конфликта. Комменти-
ровать ситуацию с бизнесом 
Дмитрия Горицкого там отка-
зались. Однако понятно, что 
способом разрешения ука-
занного выше конфликта ин-
тересов может быть продажа 
или передача в доверитель-
ное управление депутатами 
своего бизнеса.

Приобретение Запсибко-
мбанка вполне укладывает-
ся в стратегию ВТБ. В конце 
прошлого года глава ВТБ 24 
Михаил Задорнов говорил 
о заинтересованности груп-

пы ВТБ в росте за счет по-
купки банков. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ в ВТБ 24, по-

скольку органический рост 
розничного бизнеса практи-
чески невозможен, остает-
ся приобретение хороших 
банков в перспективных ре-
гионах. «Тюменская область 
и Ханты-Мансийский округ 
— одни из немногих регио-
нов помимо Урала и Татар-
стана, где существуют силь-
ные местные игроки»,— рас-
суждает аналитик S&P Ири-
на Велиева. По ее словам, За-
псибкомбанк в этом контек-
сте выглядит логичной це-
лью для ВТБ 24, поскольку 
обладает достаточно устой-
чивым финансовым поло-
жением, имеет стабильную 
управленческую команду и 
хорошую местную экспер-
тизу, что может помочь по-
купателю успешно и быс-
тро усилить свои позиции 
в регионе. «Качество акти-
вов банка хотя и ухудшает-
ся, по-прежнему остается 
чуть выше среднего для со-
поставимых банков,— отме-
чает она.— Покрытие резер-
вами проблемной задолжен-
ности превышает 100%, а это 
достаточно хороший показа-
тель даже для крупных бан-
ков». С учетом неплохого ка-
чества активов банка, тесной 
связи с местными властями и 
сильной географической по-
зиции оценка банка факти-
чески без дисконта вопреки 
рыночной ситуации выгля-
дит оправданной, считают 
собеседники 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал, 
Ксения Дементьева

«Корнет» пристраивается
На алкогольные заводы ВТБ нашелся претендент

Новым владельцем Московского межреспу-
бликанского винодельческого завода (ММ-
ВЗ) и завода игристых вин «Корнет» может 
стать неизвестная компания «Ленинград-
ский проспект М», специализирующаяся 
на операциях с недвижимостью. Она ведет 
переговоры с ВТБ, которому эти активы до-
стались от бывшего президента Банка Мо-
сквы Андрея Бородина. Сделка может обой-
тись покупателю в 2,5   млрд руб., что в пять 
раз меньше общей задолженности предпри-
ятия перед банком.

О том, что «Ленинградский проспект М» догова-
ривается о приобретении у ВТБ 94,2% акций ОАО 
ММВЗ и 94,4% акций ОАО «Корнет», рассказали два 
источника 

”
Ъ“, близких к ВТБ. В базе «СПАРК-Ин-

терфакс» есть данные о двух ООО с таким названи-

ем: одно зарегистрировано в Москве в 2014 году, 
другое — в подмосковном Красногорске. Судя по 
данным о совладельцах, компании являются род-
ственными. В числе сфер их деятельности указа-
ны, в частности, покупка и продажа нежилых зда-
ний и помещений, предоставление посредниче-
ских услуг при покупке, продаже и аренде нежи-
лого недвижимого имущества.

В подмосковном «Ленинградском проспекте М» 
подтвердили 

”
Ъ“, что ведут переговоры о приобре-

тении ММВЗ и «Корнета», отказавшись от подроб-
ных комментариев. В пресс-службе ВТБ лишь сооб-
щили, что банк готов «рассмотреть предложения 
всех заинтересованных покупателей о приобрете-
нии ММВЗ и завода 

”
Корнет“».

Источник 
”
Ъ“, близкий к банку, признает, что 

в настоящее время процесс переговоров находит-

ся в неактивной стадии. О намерениях покупате-
ля ему известно только то, что тот собирается пере-
страивать помещения заводов с последующим воз-
обновлением выпуска алкогольной продукции. 
«Но это будет сделано для какого-то другого лица, 
в пользу которого может оформляться сделка»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. По его информации, об-

суждаемая сумма сделки — 2,5 млрд руб. Именно 
столько составляла цена отсечения голландского 
аукциона, на котором в июле 2014 года ВТБ рассчи-
тывал продать пакеты акций обоих предприятий 
(верхняя цена единого лота была 10,3 млрд руб.). 
Аукцион не состоялся, так как единственный его 
участник — ООО «Лакерта» — так и не сделал пред-
ложение в ходе торгов (см. 

”
Ъ“ от 3 июля 2014 года).
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«Мечел» сходит с путей
Он готовит к продаже железную дорогу от Эльги до БАМа

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ме-

чел» выделяет железную до-
рогу от Эльгинского угольно-
го месторождения до БАМа, 
строительство которой стои-
ло ему около 70   млрд руб., в но-
вую структуру «Эльга-Дорога». 
Компания не оставляет надежд 
снизить долг за счет продажи 
дороги ОАО РЖД, кроме того, 
выделение ветки за периметр 
Эльгинского проекта поможет 
привлечь в него профильных 
инвесторов. Правда, на первых 
порах доля в Эльге и дорога бу-
дут контролироваться Газпро-
мбанком.

Как следует из данных ЕГРЮЛ и 
Kartoteka.ru, 13 января входящие в 
«Мечел» АО «ХК 

”
Якутуголь“» и ООО 

«Нерюнгринская автобаза» создали 
ООО «Эльга-Дорога» (99% долей — у 
«Якутугля»). В новую компанию пред-
полагается передать железную доро-
гу Улак—Эльга (321 км), соединяю-
щую Эльгинское угольное месторо-
ждение с БАМом, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Сей-

час дорога, а также лицензия на Эль-
гу (запасы — свыше 2 млрд тонн кок-
сующегося угля) принадлежит ООО 

«Эльгауголь» (99,99% — у «Якутугля»). 
Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что 

основная цель выделения дороги — 
ее последующая продажа, и ставка де-
лается на ОАО РЖД. По словам друго-
го, до этого дорога будет в залоге у Газ-
промбанка (ГПБ, крупнейший креди-
тор компании, долг — $1,8 млрд).

В июле 2015 года источники 
”
Ъ“ 

рассказывали, что ГПБ может профи-
нансировать выкуп Эльги для расче-
тов «Мечела» со Сбербанком (долг — 
$1,267 млрд). В ноябре глава ВТБ (долг 
«Мечела» — $1,07 млрд) Андрей Ко-
стин заявлял, что, по всей вероятно-
сти, Эльгу выкупит ГПБ, а ВТБ может 
поучаствовать в сделке. Это нужно, 
чтобы частично погасить долг компа-
нии перед Сбербанком, который гро-
зил ей банкротством. Источники 

”
Ъ“ 

указывали, что ВТБ готов кредитовать 
ОАО РЖД под выкуп дороги. В конце 
декабря вице-премьер Аркадий Двор-
кович, возглавляющий совет дирек-
торов монополии, говорил, что у ОАО 
РЖД «нет финансовых возможно-
стей» для сделки, но 20 февраля он же 
сказал, что стороны ведут «активные 
переговоры». При этом источники 

”
Ъ“ говорят, что ВТБ вышел из сделки 

по Эльге из-за «пробуксовывания» пе-

реговоров по дороге с ОАО РЖД (там 
отказались от комментариев).

«Мечел» в начале февраля раскрыл, 
что в рамках глобальной реструкту-
ризации кредитов на $5,1 млрд перед 
госбанками и синдикатом зарубеж-
ных банков должен в первом квар-
тале 2016 года погасить $476 млн пе-
ред Сбербанком. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом переговоров, тогда отме-
чал, что это должно быть сделано «за 
счет продажи ряда активов, в частно-
сти пакета 

”
Эльгаугля“».

По данным 
”
Ъ“, в ГПБ настаивают 

на контрольном пакете, а в «Мечеле» 
не готовы отдавать его (по данным 
источников «Ведомостей», речь идет 
о 49%). При этом ГПБ не хочет наращи-
вать долгосрочные кредиты «Мечелу» 
либо долго оставаться совладельцем 
«Эльгаугля» и рассматривает различ-
ные варианты, в том числе выкуп до-
ли в проекте по репо, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“.

По словам собеседников 
”
Ъ“, ГПБ 

до последнего искал стратегическо-
го инвестора на месторождение, но 
не нашел его ни в России, ни за рубе-
жом. До создания ООО «Эльга-Дорога» 
потенциальных инвесторов в проект, 
по данным 

”
Ъ“, отпугивало и то, что 

его оценка «Мечелом» во многом стро-
илась, исходя из понесенных затрат, а 
80% пришлось именно на строитель-
ство дороги (70 млрд руб.). В 2014 го-
ду при средневзвешенном курсе 
38 руб./$ «Мечел», по данным Moody’s, 
оценивал Эльгу в $5 млрд при затра-
тах около $2,5 млрд. С учетом деваль-
вации рубля и падения цен на уголь в 
ноябре 2015 года аналитики в беседах 
с 

”
Ъ“ оценивали Эльгу уже в $1–1,3 мл-

рд. Продажа железной дороги была и 
одним из отлагательных условий по 
дальнейшему кредитованию Эль-
ги ВЭБом (должен предоставить свы-
ше $2 млрд на рост добычи до 20 млн 
тонн в год), рассказывали источники 

”
Ъ“. «ВЭБ в первую очередь ждет раз-

решения ситуации с кредиторской за-
долженностью 

”
Мечела“ перед други-

ми банками»,— сказал 
”
Ъ“ его пред-

ставитель. В госбанках и «Мечеле» не 
комментируют детали реструктури-
зации. Олег Петропавловский из БКС 
отмечает, что, исходя из суммы сдел-
ки по Эльге с ГПБ, выделение дороги 
должно произойти после нее, но про-
дажа профильному инвестору доли в 
самом месторождении «не принесет 
существенных денег».

Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В прошлом году на рынке слияний и поглощений 
впервые за шесть лет иностранцы заключили с рос-
сийскими активами сделок на большую сумму, чем 
российские инвесторы — с зарубежными. Россий-
ские компании снижают активность в условиях 
санкций, падения экономики и ослабления рубля. 
Этот тренд может сохраниться и в 2016 году, счита-
ют эксперты.

На рынке слияний и поглощений в прошедшем 2015 году 
продолжился спад, отмечается в новом исследовании инфор-
мационного агентства AK&M. Количество сделок с участием 
российских компаний оказалось на 10,7% ниже, чем в пред-
шествующем году (452 сделки в 2015 году против 506 сделок 
— в 2014-м). В результате в прошлом году число сделок M&A 
оказалось самым низким с 2010 года, в котором была произ-
ведена 521 транзакция. При этом объем российского рынка 
M&A в 2015 году вырос на 0,6% и достиг $47,15 млрд. Этот ре-
зультат превзошел оценки аналитиков агентства, прогнози-
ровавших за год сделок не более чем на $40 млрд. Этот задел 
будет работать в течение нескольких следующих месяцев, 
считает руководитель аналитического центра AK&M Яросла-
ва Забелло. «В январе—феврале активность на рынке M&A со-
храняется. Это дает основания для хороших прогнозов как 
минимум на первый квартал»,— отмечает она.

В целом большинство сделок проходило в российской 
юрисдикции на средства российских резидентов (78% от об-
щего числа сделок, 69% от общего объема). За пределами стра-
ны российскими компаниями было произведено наимень-
шее с 2010 года количество сделок — 34 транзакции против 
44 в 2014 году. Причем объем операций сократился почти в 
два раза, до $6,7 млрд с $12,32 млрд в 2014 году. «Тренд этот, ве-
роятно, сохранится и в текущем году. Признаков укрепления 
рубля пока не видно. Компаниям по-прежнему будет недо-

ставать средств, генерируемых в России, для новых покупок 
за рубежом»,— считает главный экономист Альфа-банка На-
талья Орлова. Как правило, число сделок нерезидентов с рос-
сийскими активами превосходило число сделок россиян с 
иностранными активами. Причем в 2015 году разница стала 
наиболее заметной — 67 сделок нерезидентов против 34 сде-
лок российских инвесторов. Однако впервые с 2010 года сум-
ма сделок иностранных инвесторов с российскими актива-
ми ($8,09 млрд), в том числе и находящимися за рубежом, 
превысила сумму трансграничных сделок российских ком-
паний ($6,7 млрд). «Российские активы сильно подешевели. 
Открылись возможности для покупок на низких уровнях»,— 
комментирует главный экономист ФГ БКС Владимир Тихо-
миров. Наибольший интерес, как и в прошлые годы, к рос-
сийским активам проявили инвесторы из США и Великоб-
ритании. «В 2015 году значительно вырос интерес к России со 
стороны азиатских, в том числе китайских, инвесторов, уве-
личилась доля участия Казахстана»,— отмечает госпожа 
Забелло. Поэтому анонсированное государством «движение 
на Восток» реализуется пока только в обратном направлении 
— Восток постепенно приходит к нам.

В целом ситуация на рынке слияний и поглощений в 
2016 году будет зависеть в основном от глобальных трендов 
в экономике и геополитике. «До сих пор не решен вопрос об 
условиях приватизации российских госпредприятий. Если 
эти условия будут лояльны к иностранцам, то, вероятно, это 
приведет к увеличению покупок российских активов со сто-
роны иностранцев»,— отмечает господин Тихомиров. Го-
спожа Орлова добавляет, что российские компании к рас-
продажам толкают санкционные опасения, так что многое 
будет зависеть от сохранения или прекращения действия 
санкций со стороны зарубежных стран.

Мария Сарычева

Держи карман дома
Зарубежным покупкам российских инвесторов  
мешают рубль и санкции

Объекты застройщика СУ-155, 
 финансовым оздоровлением 
 которого занимается банк «Рос-
сийский капитал», могут быть 
 достроены с привлечением 
 Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК). 
Среди рассматриваемых схем — 
финансирование застройщика 
по программе «Стимул». Экспер-
тов намерение включить в про-
грамму этот объект удивило.

О том, что объекты санируемого 
«Российским капиталом» застройщи-
ка СУ-155 могут быть достроены с по-
мощью АИЖК через программу «Сти-
мул», сообщило со ссылкой на источ-
ник в финансово-экономическом бло-
ке правительства агентство «Интер-
факс». В рамках этой программы 
АИЖК предоставляет банкам финан-
сирование для кредитования застрой-
щиков, занимающихся строительст-
вом жилья экономкласса и объектов 
инженерно-технического обеспече-
ния, следуя проектам по программе 
«Жилье для российской семьи». Креди-
ты застройщикам в рамках «Стимула» 
предоставляются по ставке не выше 
12,5% годовых.

Решение о санации СУ-155 «Россий-
ским капиталом» было принято в кон-
це прошлого года. На достройку неза-
вершенных объектов СУ-155 требуется 
порядка 39 млрд руб. Предполагалось, 
что часть средств (около 25 млрд руб.) 
на финансирование строительства бу-
дет поступать по мере реализации до-

страиваемых квартир, остальные сред-
ства «Российский капитал» получит в 
ходе реализации других активов за-
стройщика. Сейчас у группы существу-
ют обязательства примерно перед 
40 тыс. дольщиков, выкупивших 
2 млн кв. м недостроенного жилья.

В «Российском капитале» оценить 
объемы финансирования АИЖК за-
труднились, пояснив, что переговоры 
еще ведутся. В банке отметили, что го-
сударство целевых средств на дострой-
ку объектов СУ-155 банку не выделяло. 
«Нам необходимо в кратчайшие сроки 
завершать строительство объектов, 
было решено принять участие в про-
грамме 

”
Стимул“ и привлечь средства 

на достройку объектов от АИЖК,— от-
метили в 

”
Российском капитале“.— 

Но на первом этапе финансирование 
застройки будет осуществляться за 
счет собственных средств — в обмен 
на выкуп свободных квартир в недо-
строенных домах с последующей их 
реализацией на рынке».

Как пояснили 
”
Ъ“ в АИЖК, в случае 

если будет принято такое решение, 
АИЖК в рамках программы «Стимул» 
готово предоставить финансирование 
на строительство проектов СУ-155 по 
запросу банка «Российский капитал». 
Конкретные варианты взаимодейст-
вия сейчас обсуждаются с Минстроем и 
«Российским капиталом». По информа-
ции «Интерфакса», для участия СУ-155 в 
программу «Стимул» будет необходи-
мо внести поправки. В АИЖК возмож-
ные изменения не комментируют. По 

сведениям 
”
Ъ“, они могут быть связа-

ны с тем, что СУ-155 находится в пред-
банкротном состоянии, а компании, в 
отношении которых начата процедура 
банкротства, по правилам программы 
не могут принимать в ней участие. В 
Минстрое не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

СУ-155 пояснили, что не располагают 
информацией по этому вопросу.

Всего на программу «Стимул» АИЖК 
выделялось 40 млрд руб. в рамках кре-
дитной линии, предоставленной ВЭ-
Бом. Остаток средств по программе на 
текущий момент в агентстве не рас-
крывают. Но уточняют, что в случае одо-
брения деньги СУ-155 будут выделять-
ся из этих средств, дополнительных 
займов или обращения к собственным 
деньгам АИЖК не потребуется.

Участники рынка таким подходом 
озадачены. «

”
Стимул“ разрабатывался 

для того, чтобы частные банки могли 
поддерживать застройщиков и таким 
образом стимулировать развитие 
рынка»,— отмечает управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев. «Банк 

”
Российский капитал“ как мегасана-

тор отличается по статусу от других 
банков, он не рыночный игрок, и без 
того обладающий особым доступом к 
госфондированию, непонятно, поче-
му он пытается попасть в программу, 
рассчитанную на обычные банки, тем 
более что лимит по этой программе 
ограничен»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“ на банковском рынке.

Валерия Францева,  
Екатерина Геращенко

АИЖК поможет застройщику СУ-155
«Российский капитал» получит «Стимул»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские производители ради-
оэлектронной аппаратуры, теле-
коммуникационного оборудова-
ния и вычислительной техники 
теперь могут претендовать на воз-
мещение государством процен-
тов по кредитам или ежегодную 
компенсацию до 400 млн руб. на 
каждый проект. В обмен компа-
нии обязаны наладить серийный 
выпуск и продажу техники вну-
три страны. Но именно в этой ча-
сти могут возникнуть сложности, 
так как российский рынок сбыта 
пока толком не сформирован.

Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев подписал два постановления: пер-
вый документ предусматривает с на-
чала этого года компенсацию части за-
трат по уплате процентов по креди-
там, полученным в российских бан-
ках на проекты по созданию техноло-
гической и производственной базы, 
в частности, в сфере радиоэлектрони-
ки, телекомоборудования, вычисли-
тельной техники. Компенсация опре-
делена из расчета 0,7 размера затрат 
организации на уплату процентов по 
кредитам либо 0,7 размера ключевой 
ставки ЦБ, если процентная ставка по 
кредиту равна или больше ключевой. 
Второе постановление устанавливает 
выделение субсидий на возмещение 
части затрат на «создание научно-тех-
нического задела по разработке базо-
вых технологий производства прио-
ритетных электронных компонентов 

и радиоэлектронной аппаратуры»: 
речь идет о 200–400 млн руб. в год на 
одну компанию. Субсидии будут выде-
ляться на конкурсах, проводимых 
Минпромторгом дважды в год, на про-
екты, срок реализации которых со-
ставляет не более пяти лет. Общая сто-
имость проекта, претендующего на го-
споддержку, должна составлять не бо-
лее 1–2,5 млрд руб. в зависимости от 
типа проекта.

Субсидии предусмотрены госпро-
граммой «Развитие электронной и ра-
диоэлектронной промышленности на 
2013–2015 годы». Сейчас на портале 
regulation.gov.ru опубликована новая 
версия программы, согласно которой 
объем бюджетных средств на ее реали-
зацию составляет 14,1 млрд руб. в 2016-
м и 13 млрд руб. в 2017 году. Одна из це-
лей госпрограммы — увеличение до-
ли российских радиоэлектронных из-
делий на внутреннем рынке с нынеш-
них 18% до 60% к 2025 году. В основу но-
вой редакции документа и механизма 
субсидирования заложен принцип 
проектного подхода, при котором обя-
зательным условием финансирования 
проекта со стороны государства явля-
ется налаживание серийного выпуска 
продукции, сообщила представитель 
Минпромторга Ольга Болотникова. 
«Таким образом будет осуществляться 
развитие инфраструктуры отрасли в 
привязке к реализации госполитики 
широкомасштабного импортозамеще-
ния»,— отмечает она.

«Сама идея проектного подхода к 
выделению субсидий кажется теорети-
чески правильной, у нас в стране ком-
мерциализация разработок всегда бы-
ла слабым местом. С другой стороны, 
чтобы проектный подход сработал, не-
обходимо иметь мощный механизм 
поддержки российских производи-
телей в формировании рынка для 
них»,— говорит председатель совета 
Ассоциации производителей элек-
тронной аппаратуры и приборов Свет-
лана Апполонова. По ее мнению, пред-
лагаемый проектный подход с меха-
низмом субсидирования может срабо-
тать для крупных корпораций. «Для ма-
лого и среднего бизнеса такой подход с 
учетом штрафов за невыполнение пла-
на внедрения и отсутствия механизма 
поддержки слишком рискован, а коо-
перация крупного бизнеса с малым у 
нас оставляет желать лучшего»,— отме-
чает эксперт. Представитель «НИИМЭ и 
микрона» Алексей Дианов сомневает-
ся, что компаниям удастся воспользо-
ваться субсидиями. «Микроэлектрони-
ка сейчас считается самой затратной от-
раслью с точки зрения создания инфра-
структуры. Так, наш проект с 

”
Роснано“ 

по созданию производства микросхем 
по технологии 90 нм стоил более 16 мл-
рд руб., а максимальный размер креди-
та, на который предлагается получить 
субсидии по вышедшему постановле-
нию, составляет лишь 2,5 млрд руб.»,— 
заключает господин Дианов.

Мария Коломыченко

Высоким технологиям  
скинут процент
Производителям IT-оборудования выдадут субсидии

Международные инвесторы за-
медлили бегство с развивающих-
ся рынков. За минувшую неделю 
они вывели менее $300 млн, что 
почти вчетверо меньше оттока 
недельной давности. При этом 
лучше всех чувствовали себя 
фонды Китая и Южной Кореи, 
в которые в общей сложности 
 поступило более $830 млн. Фон-
ды, ориентированные на Рос-
сию, привлекли символиче-
ские $5 млн.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) свидетельст-
вуют о том, что иностранные инвесто-
ры постепенно меняют негативное от-
ношение к развивающимся рынкам. 
Суммарный объем средств, которые 
были выведены из фондов emerging 
markets за неделю, закончившуюся 17 
февраля, составил всего $293 млн. Это 
почти в четыре раза меньше объема, 
которого фонды лишились неделей 
ранее,— $1,1 млрд. Тем не менее теку-
щая неделя стала 11-й подряд, когда 
развивающиеся рынки теряют инвес-
тиционные ресурсы. За этот период 
международные инвесторы вывели 
около $12 млрд.

Снижение общих объемов выво-
димых инвестиций произошло благо-
даря значительному притоку инвес-
тиций в азиатские фонды. По данным 
EPFR, за отчетный период междуна-
родные инвесторы вложили в фонды 
Южной Кореи $488 млн, еще $345 млн 
было инвестировано в китайские 
фонды. Всплеск спроса на активы 
этих стран совпал с завершением дли-
тельных выходных в связи с праздно-
ванием Нового года по лунному ка-
лендарю. «После длительных выход-

ных инвесторы активизировались, 
как это бывает в любой стране мира. 
Фактически это отложенный спрос в 
плане потоков капитала»,— отмечает 
управляющий активами General 
Invest Валентин Журба.

Восстановлению интереса к китай-
ским активам способствовало сниже-
ние опасений относительно перспек-
тив роста экономики Китая. Это кос-
венно подтверждает февральский 
опрос управляющих, проведенный 
аналитиками Bank of America Merrill 
Lynch. В феврале портфельные управ-
ляющие назвали замедление темпов 
роста экономики США ключевым ри-
ском, тогда как месяц назад сильнее 
всего опасались за состояние эконо-
мики Китая. «После праздников выхо-
дила умеренно хорошая макроэконо-
мическая статистика, а также прои-
зошло укрепление юаня, что вызвало 
позитивную реакцию инвесторов»,— 
указывает портфельный управляю-
щий группы «Тринфико» Фарит Заки-
ров. К тому же после обвала фондово-
го рынка в конце прошлого — начале 
нынешнего года он стал более привле-
кательным для инвесторов. «Инвесто-

ры надеются, что Народный банк Ки-
тая окажет поддержу финансовой сис-
теме, в расчете на это скупают сильно 
подешевевшие китайские активы»,— 
отмечает аналитик «Альфа-Капитала» 
Андрей Шенк. За счет притока ино-
странных инвестиций китайский 
фондовый индекс Shanghai Composite 
вырос на прошлой неделе на 3,5%.

В случае продолжения притока ин-
вестиций в Китай выиграть могут и 
другие развивающиеся страны, счита-
ют участники рынка. По словам Анд-
рея Шенка, уже сейчас иностранные 
инвесторы проявляют интерес к Рос-
сии, так как доходности консерватив-
ных инструментов российского рын-
ка существенно выше, чем инструмен-
тов других развивающихся стран. Фон-
ды, ориентированные на Россию, смо-
гли привлечь около $5 млн. «В среднес-
рочной перспективе мы склоняемся к 
небольшому дальнейшему росту на 
российском рынке на фоне отсрочки 
повышения ставок ФРС и дальнейше-
го смягчения политики со стороны 
ЕЦБ»,— отмечает экономист банка 
Credit Suisse Алексей Погорелов.

Виталий Гайдаев

С лунным ростом
Китайские фонды хорошо начали свой новый год
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Независимые участники биржевого рынка нефтепродуктов просят 
биржу и регуляторов лишить «Роснефть» привилегированного ста-
туса контролера поставки за то, что компания не выплачивает не-
устойки за неисполненные сделки. Сама «Роснефть» считает такие 
случаи «единичными». Утрата статуса поставит «Роснефть» в рав-
ные условия с остальными участниками торгов, но собеседники 

”
Ъ“  сомневаются в реализуемости такого сценария.

НП «Совет по товарным рынкам» жалуется на то, что «Роснефть» не выплачи-
вает участникам биржевого рынка нефтепродуктов неустойки по сорванным 
сделкам. По данным 

”
Ъ“, соответствующие письма гендиректор НП СПТР Алек-

сандр Гудков направил руководству биржи СПбМТСБ и клиринговой органи-
зации РДК с копией регуляторам — ФАС и ЦБ. «У ряда членов партнерства есть 
проблемы с получением неустойки от 

”
Роснефти“, и мы хотим добиться того, 

чтобы 
”
Роснефть“ выполняла правила торгов»,— заявил 

”
Ъ“ господин Гудков.

Сейчас продавец должен в течение 30 суток с момента заключения сделки 
на бирже отгрузить товар покупателю. Если он этого не сделает, то должен за-
платить неустойку в 5% от стоимости сделки. На деле те же 5% составляет га-
рантийное обеспечение по сделке, которое в таком случае просто переходит 
покупателю. Но крупные нефтяные компании, имеющие статус «контролера 
поставки» (в том числе «Роснефть»), могут не вносить гарантийное обеспече-
ние. Платить неустойку они все равно обязаны, но на практике ее выплата за-
висит от доброй воли. НП СПТР предлагает СпбМТСБ лишить «Роснефть» ста-
туса контролера поставки по отгрузкам с некоторых НПЗ — такая мера уже 
сейчас предусмотрена правилами биржи.

«Роснефть» является лидером по неисполнению сделок на бирже — с нача-
ла ноября прошлого года по 20 февраля компания допустила 141 дефолтную 
сделку (около 41% всех дефолтов на рынке). По данным 

”
Ъ“, объем невыплачен-

ных «Роснефтью» неустоек составляет менее 10 млн руб. При этом «Роснефть» 
— крупнейший продавец топлива на бирже, занимает треть рынка. Компа-
ния стабильно перевыполняет нормативы по биржевым продажам топлива. 
«Роснефть» наряду с другими крупнейшими нефтекомпаниями является ак-
ционером СПбМТСБ, а глава компании Игорь Сечин — председатель совета 
директоров биржи.

Биржа получила письмо НП СПТР, заявил 
”
Ъ“ вице-президент СПбМТСБ 

Антон Карпов. По его словам, «Роснефть» тоже обеспокоена сложившимся по-
ложением и прилагает усилия к улучшению ситуации. «Компания торгует 

”
в 

рынок“, продает значительные объемы топлива большим количеством сде-
лок, и далеко не все случаи неисполнения сделок связаны с ее действиями, ча-
сто проблема во взаимодействии с другими организациями»,— говорит он. В 
«Роснефти» заявили 

”
Ъ“, что компания «активно взаимодействует с игроками 

на рынке с целью минимизации объема неисполненных сделок», по итогам 
2015 года число таких сделок «исчисляется единицами» и составляет менее 1% 
от общего объема торговых операций. По мнению компании, большая часть 
неисполненных сделок — «таковые только на бумаге и нередко являются след-
ствием ограничений со стороны покупателей». Как пояснил собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке, порой «Роснефть» не успевает вовремя отгрузить товар из-за ограниче-
ний со стороны РЖД. По его мнению, идея лишить компанию статуса контр-
олера поставки нереализуема и неконструктивна. «Компания допускает де-
фолты, потому что продает много товара — если они будут продавать по мини-
муму, кому от этого будет лучше?» — полагает он

Ответственность должна быть равной для всех участников торгов, отмечает 
Михаил Турукалов из «Аналитики товарных рынков». По его мнению, пробле-
мы с взаимодействием с РЖД не могут быть оправданием множественным де-
фолтам: так, «Газпром нефть», занимая второе после «Роснефти» место по бир-
жевым продажам бензина, не допускает срывов сделок. Впрочем, Михаил Ту-
рукалов сомневается в возможности быстрого лишения «Роснефти» статуса 
контролера поставки по части базисов.

Юрий Барсуков

«Роснефть» устояла  
перед трейдерами
Покупатели топлива не могут получить 
с компании неустойки за сорванные 
биржевые сделки

Правительство поддержало генерацию 
на торфе, но только за счет рознично-
го рынка электроэнергии. Теперь сете-
вые компании в регионах будут обязаны 
закупать выработку торфяных станций 
для компенсации потерь. В развитии гене-
рации на торфе заинтересованы «Т Плюс» 
и «Биоэнерго», но потенциальные инвесто-
ры жалуются на ограничения по мощности 
станций и отсутствие тарифных гарантий.

Правительство одобрило проект поправок к ФЗ 
«Об электроэнергетике» по поддержке генерации 
на торфе мощностью до 25 МВт. Теперь энергию 
от торфяных станций должны будут в приоритет-
ном порядке закупать сетевые компании для ком-
пенсации потерь при передаче. Но доля ВИЭ, к ко-
торым приравнен торф, в компенсации регио-
нальных сетевых потерь не может превышать 5%. 
Правительство еще должно установить предель-
ные уровни капзатрат для торфяной генерации, 
поэтому пока инвесторы не могут согласовывать 
условия проектов с регионами.

Принятые поправки будут способствовать раз-
витию как систем распределенной генерации на 
основе торфа, так и торфодобывающей промыш-
ленности в целом, считают в «Т Плюсе», который 

владеет крупнейшим в стране предприятием по 
добыче торфа «Вятка Торф». По оценке компании, 
в России сосредоточено около 50% мировых запа-
сов торфа, при этом сейчас его доля в топливном 
балансе страны не превышает 1%. В балансе само-
го «Т Плюса» доля торфа составляет 0,5%, топливо 
используется на Кировских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3. Еще од-
на станция на торфе — Шарьинская ТЭЦ (24 МВт) в 
Костромской области — принадлежит ТГК-2.

В строительстве новой генерации, использу-
ющей торф, заинтересовано ОАО «Биоэнерго», 
рассказал 

”
Ъ“ его глава и владелец Алексей Гар-

бузов. Компания рассматривает проект установ-
ки мощностью 12 МВт во Владимирской обла-
сти, инвестиции в который оцениваются в 3 мл-
рд руб., реализация занимает 2–2,5 года. Уста-
новка может потреблять около 120 тыс. тонн тор-
фа в год и вырабатывать 65 млн кВт•ч электроэ-
нергии. По словам Алексея Гарбузова, удельные 
капзатраты торфа оцениваются в 180–200 тыс. 
руб./кВт установленной мощности, что близко к 
утвержденным уровням для малых ГЭС. Доход-
ность должна составить 12% в год, срок окупае-
мости — 13–14 лет. Российские поставщики мо-
гут обеспечить 30–60% локализации (базовые 
детали схожи с традиционными ТЭЦ), пробле-

ма возникает в основном с котлами, которые не 
адаптированы под использование торфа. Под-
ходящие котлы можно купить в Скандинавии и 
Прибалтике, где развито использование твердо-
го биотоплива, заключает менеджер.

НП «Росторф» будет добиваться и поддержки 
торфа на оптовом рынке через механизм ДПМ, 
поскольку сейчас у инвестора до постройки стан-
ции нет гарантии получения специального по-
вышенного тарифа, без чего нельзя привлечь фи-
нансирование, говорит исполнительный дирек-
тор НП Александр Исаков. Другая проблема — 
мощность станции ограничена 5% от размера се-
тевых потерь. Так, для Владимирской области се-
ти обязаны закупать по повышенному тарифу не 
более 4 МВт от всех видов ВИЭ, остальная элек-
троэнергия оплачивается по стандартному та-
рифу. При этом торфяные станции должны быть 
привязаны к местам добычи торфа, иначе проект 
будет нерентабелен. Но, отмечают собеседники 

”
Ъ“, при использовании в пределах 100 км от ме-

ста добычи торф на 10–15% дешевле угля и выиг-
рывает в сравнении с солнечной генерацией за 
счет более высокого коэффициента использова-
ния мощности.

Анастасия Фомичева

Торф пустят в регионы
Топливо получит субсидии за счет розничного рынка

ММВЗ и «Корнет», занимающие 
10 га на Рябиновой улице на западе 
Москвы, перешли ВТБ в числе дру-
гих активов скрывающегося за рубе-
жом Андрея Бородина, экс-президен-
та Банка Москвы (сейчас контролиру-
ется ВТБ). В годовых отчетах предпри-
ятий за 2012 год указывается, что мощ-
ность ММВЗ составляет 6 млн дал алко-
гольной продукции в год, «Корнета» — 

3 млн дал. Не сумев продать заводы на 
аукционе, ВТБ в конце 2014 года оста-
новил их производство, а в феврале 
2015 года подал заявления о банкрот-
стве обоих ОАО. Как следует из про-
токолов собраний кредиторов ММВЗ 
и «Корнета», больше всего предприя-
тия должны Банку Москвы — сумма 
его требований составляет 7,57 млрд 
руб. и 5,16 млрд руб. соответственно. 
В декабре 2015 года арбитражный суд 
Москвы отложил рассмотрение дела о 

признании «Корнета» банкротом, со-
славшись на переговоры с инвесто-
ром должника по вопросу погашения 
задолженности ОАО. Кредиторы ММ-
ВЗ в конце января этого года проголо-
совали за введение процедуры внеш-
него управления на предприятии. 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
считает, что при профильном исполь-
зовании заводов сумма в 2,5 млрд руб. 
для них может считаться адекватной. 
«Они могли бы быть интересны во-

дочным компаниям, которые в усло-
виях стагнации рынка водки дума-
ют о диверсификации бизнеса в сто-
рону выпуска вина»,— предполагает 
эксперт. По его прогнозу, в ближай-
шие годы производство вина в Рос-
сии может увеличиться в 2–2,5 раза. 
В прошлом году производство отече-
ственных тихих вин выросло на 25%, 
до 40 млн дал, игристых — на 3,3%, до 
16,1 млн дал (данные Росстата).

Олег Трутнев

«Корнет» пристраивается

Также предлагается рассмо-
треть разные варианты консоли-
дации рынка оперирования полу-
вагонов, в том числе и с участием 
ГТЛК. В этом варианте предложе-
но дополнительно оценить целесо-
образность включения «компании-
посредника» во взаимодействие с 
операторами. По оценке одного из 
участников рынка, такой посред-
ник, даже если схема с его участием 
проработает полгода, может зара-
ботать около 10 млрд руб. В совеща-
нии принимали участие советник 
Аркадия Дворковича Алан Лушни-
ков, замглавы Минтранса Алексей 
Цыденов, председатель совета ди-
ректоров НПФ «Благосостояние» 
(фонду принадлежит лизинговая 
компания «Трансфин-М») Алексей 
Кудрин и исполнительный дирек-
тор фонда Юрий Новожилов, глава 
ГТЛК Сергей Храмагин и его первый 
зам Антон Борисевич.

Как рассказали “Ъ“ два источни-
ка, знакомых с ситуацией, подоб-
ную схему отстаивал глава Евразий-
ского трубного консорциума (пе-
ревозчик труб большого диаметра 
для «Транснефти») Александр Кар-
манов. Однако до последнего сове-
щания большинство участников от-
расли считали схему далекой от ре-
альности. Тем не менее проведение 
совещания на уровне Аркадия Двор-
ковича и появление на нем Алексея 
Кудрина всполошило рынок. По 
данным “Ъ“, на этой неделе данную 
инициативу собираются обсудить 
крупные металлурги. Источник “Ъ“, 
знакомый с ходом обсуждения, по-
лагает, что функция Алексея Кудри-
на в обсуждении плана — придать 
ему общеотраслевой аспект, «лега-
лизовать его как меру по спасению 
отрасли», а не отдельных компаний.

В ВЭБе, ВТБ и Сбербанке, а также 
в ФГК от комментариев отказались, 
в ГТЛК говорят, что не готовы ком-
ментировать материалы и докумен-
ты правительства до их официаль-
ного выхода. В профильных ведом-
ствах опасаются, что через обсужда-
емую модель ФГК сможет не просто 
поднять ставку, а будет контролиро-
вать ее. ОАО РЖД уже активно выхо-
дит напрямую на грузоотправите-
ля, предоставляя ему скидки, гиб-
кие условия перевозок, и при та-
ком рыночном весе компания смо-
жет монополизировать рынок услу-
ги, дискриминируя других участ-
ников операторского рынка, счи-
тают источники “Ъ“. Было бы более 
корректно, если бы этот вопрос об-
суждался не в кулуарном режиме, а 
с участием всех заинтересованных 
сторон, отмечает собеседник “Ъ“ в 
одном из профильных ведомств. 

«Главная опасность такого подхода 
— возможность возникновения мо-
нополии, которая, будучи аффили-
рована с инфраструктурой, будет 
фактически торговать ее пропуск-
ной способностью»,— добавляет он.

По мнению Михаила Бурмис-
трова, наибольший интерес к по-
добной схеме должны испытывать 
не лизинговые компании госбан-
ков, качество лизингового портфе-
ля которых в целом достаточно вы-
сокое, а ГТЛК и «Трансфин-М», ко-
торые охотнее принимали на себя 
риски при реализации лизинговых 
сделок и в условиях падения доход-

ности столкнулись с более сущест-
венными финансовыми проблема-
ми и лизингополучателей. Плани-
руемая, но не состоявшаяся сдел-
ка по их слиянию (см. “Ъ“ от 17 ав-
густа 2015 года) не позволяла обес-
печить минимизацию рисков, кото-
рая может быть достигнута привле-
чением лизинговых компаний с го-
сучастием. По его словам, наиболь-
ший риск сделки — в том, что повы-
шение волатильности и рост вагон-
ной составляющей из-за консолида-
ции приведут к тому, что грузовла-
дельцы либо начнут покупать инно-
вационные вагоны (и парк ФГК ока-

жется вне рынка), либо будут пере-
ключаться на альтернативные виды 
транспорта. 

По оценкам господина Бурмис-
трова, в финальную конструкцию 
могут войти парки полувагонов 
ГТЛК и «Трансфин-М», «Сбербанк Ли-
зинг» может внести «УВЗ-Логистик», 
парк полувагонов других лизинго-
вых компаний — под вопросом. В 
общей сложности с учетом «УВЗ-Ло-
гистик» под управлением ФГК будет 
более 180 тыс. полувагонов, или бо-
лее 35% всего парка полувагонов на 
сети ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина

«Ураган» встает на рельсы

Последние два года лидерами 
рынка телевизоров в России в по-
рядке убывания являются Samsung, 
LG, Sony, считает руководитель де-
партамента «Аудиовидеотехника» се-
ти «М.Видео» Олег Муравьев. По его 
оценке, в 2015 году доля Samsung 
снизилась и составляет более 40%, до-
ля LG выросла и сейчас она более 30%.

На фоне сокращения продаж те-
левизоров в России на 47% и паде-
ния долларовой выручки от продаж 
на 56% целый ряд японских брендов 
сдали позиции на российском рын-
ке. Вслед за Toshiba, которая прекра-
тила поставлять в страну телевизо-
ры и другую потребительскую тех-
нику (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2015 года), 

из бизнеса аудиовидео в России фак-
тически ушел Sharp, рассказали два 
источника 

”
Ъ“ на рынке. По словам 

регионального менеджера Sharp Гри-
горий Тимченко, компания прекра-
тила поставки телевизоров еще в пер-
вом квартале 2015 года, а все устрой-
ства, которые продавались, были за-
везены еще в 2014 году. По его словам, 
Sharp не обладает такими ресурсами, 
как Samsung и LG, поэтому и отказа-
лась бороться за рынок «с туманными 

перспективами». В то же время Sharp 
продолжает продавать в России круп-
ную бытовую и офисную технику, до-
бавил господин Тимченко.

По словам собеседников 
”
Ъ“, до-

ля Panasonic по выручке на рынке ТВ-
устройств сократилась с 2% почти до 
нуля. «Panasonic практически мини-
мизируют бизнес (по продаже теле-
визоров.— 

”
Ъ“)»,— соглашается Олег 

Муравьев из «М.Видео». «Panasonic 
сконцентрировалась на премиаль-
ном сегменте, где занимает 3–5% до-
ли рынка. Массовый сегмент сейчас 
не столь интересен, поскольку он стал 
ареной для ценовых войн китайских 
и корейских производителей»,— объ-
ясняет директор дивизиона потреби-
тельской электроники «Panasonic Рос-
сия» Сергей Кожевников. С рынка 
уходят бренды, потерявшие рента-
бельность; у тех, кто имеет локальную 
сборку в России и четко выстроенную 
систему дистрибуции, сильные пози-
ции, отмечает Олег Муравьев.

В 2016 году объем рынка в лучшем 
случае останется на том же уровне, 
а в худшем — сократится на 10–15%, 
прогнозирует директор направления 
«Аудиовидео» «Samsung Россия» Дмит-
рий Карташев.

Владислав Новый

Японские телевизоры  
не выдержали помех

с7

с1

Samsung

LG

Sony

Philips

Supra

Dexp

Mystery

Telefunken

Другие
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Владелец рыбодобывающего 
холдинга «Карат» Виталий Орлов 
только за последние девять лет 
потратил с партнерами на разви-
тие бизнеса около $600 млн и счи-
тается участниками рынка вла-
дельцем самых больших в стране 
объемов квот на вылов минтая, 
сельди и трески. О том, как струк-
турирован его бизнес, кто и как по-
могал его строить, а также о том, 
как, являясь одним из крупнейших 
рыбодобытчиков России, долгие 
годы ему удавалось оставаться 
в тени, в своем первом интервью 
ВИТАЛИЙ ОРЛОВ рассказал ”Ъ“.

— Вы много лет в рыбном бизне-
се, но являетесь при этом совер-
шенно непубличным человеком. 
Как вам это удалось? 
— По своему складу я непубличный 
человек и предпочитаю сосредотачи-
ваться на работе. Рыбная отрасль до-
вольно непростая, сильно зарегули-
рованная, начиная с промысла и за-
канчивая налогообложением пред-
приятий. Очень много моментов, ко-
торые контролируются как государ-
ственными органами, так и междуна-
родными организациями: выбор би-
ологических ресурсов, изъятия их из 
среды обитания и т. д. Параллельно с 
этим мы работаем в сфере производ-
ства пищевой продукции, что также 
требует громадных усилий, чтобы со-
ответствовать всякого рода требова-
ниям, относящимся к рыбопродук-
ции, предназначенной для использо-
вания в пищу человека. Мы продаем 
рыбопродукцию по всему миру, наши 
компании расположены как на севе-
ро-западе страны, так и на Дальнем 
Востоке, а наши суда ведут промысел 
и в Северной Атлантике, и у западно-
го побережья Африки, и в Тихом океа-
не, причем как на севере, так и на юге. 
Так что времени на публичность, на 
самом деле, не хватает. 
— При такой обширной геогра-
фии деятельности компании где 
вы проводите основное время? 
— На данном этапе я больше всего 
провожу времени в Мурманске, где у 
нас сейчас находится головной офис 
холдинга. 
— При каких обстоятельствах вы 
оказались в рыбном бизнесе? 
— Я окончил Мурманское высшее ин-
женерное морское училище в 1991 го-
ду. После непродолжительной рабо-
ты на флоте меня пригласили в бас-
сейновое объединение «Севрыба». В 
то время в Советском Союзе вся рыб-
ная отрасль делилась на несколько 
бассейновых объединений. На севе-
ре это была «Севрыба», на Дальнем 
Востоке — «Дальрыба», в Азовско-Чер-
номорском бассейне — «Азчерры-
ба», на Каспии была «Каспрыба». То 
есть это было серьезное и солидное 
советское предприятие. Во время об-
учения я активно изучал английский 
язык, мои знания оказались востре-
бованы, меня пригласили в отдел ре-
ализации продукции по работе с экс-
портными контрактами. Где-то в сере-
дине 1993 года меня пригласили ра-
ботать в шведскую компанию Scansea 
International. Это была лидирующая 
компания по торговле с российски-
ми предприятиями треской, пикшей 
и кальмаром. В мои обязанности вхо-
дило искать контракты с поставщика-
ми, обеспечивать поставки продук-
ции для дальнейшей реализации. В 
1996 году, поработав где-то четыре го-
да в мурманском представительстве, 
я переехал в Норвегию, где у Scansea 
также было представительство. 
— В Scansea вас позвал ваш буду-
щий партнер Магнус Рот? 
— Нет, не совсем. Руководство ком-
пании тогда находилось в Швеции, и 
собственно в норвежский офис при-
гласили меня владельцы компании, 
одним из которых был Магнус Рот. 
Он был миноритарным владельцем 
и возглавлял норвежский офис. Так я 
впервые оказался в Норвегии в 1996 
году. Но уже год спустя мы с Магнусом 
организовали совместное предприя-
тие в Норвегии — Ocean Trawlers.
— Каково было соотношение ва-
ших долей в нем? 
— Доли были равными — 50 на 50. 
— Для чего создавалась эта ком-
пания? 
— Мы сразу взяли стратегию на вы-
страивание доверительных и откры-
тых отношений с нашими партнера-
ми на северо-западе России. Посколь-
ку я сам из Мурманска, то там были 
хорошие связи с поставщиками ры-
бы. В то время отрасль была не в том 
состоянии, в котором сейчас, и по-
ставщикам требовались разного ро-
да услуги, в частности, финансиро-
вание в виде предоплаты за будущие 
поставки продукции, закупка топли-
ва, помощь в обслуживании судов за 
рубежом. В 90-е годы ремонтная база 
в России претерпевала не самые луч-
шие времена. В дальнейшем мы смо-
гли выстроить бизнес таким обра-
зом, что помогали нашим поставщи-
кам в обновлении их флота. У нас ак-
тивно развивался такой вид деятель-
ности, как поиск хороших судов нор-
вежской постройки. Мы реализовы-

вали сложные схемы по финансиро-
ванию и покупке этих судов и их про-
даже нашим поставщикам на услови-
ях длительной рассрочки. В итоге рос-
сийский поставщик приобретал до-
стойное судно, а мы могли стабильно 
получать продукцию. 
— В 2004 году у Ocean Trawlers воз-
никли проблемы с проверяющи-
ми органами Норвегии. Чем они 
были вызваны?
— Надо понимать, что мы в Норвегии 
лишили работы значительное коли-
чество фабрик на севере страны, ког-
да российские поставщики продук-
ции ушли от поставок сырья по деше-
вой цене на норвежские рыбопере-
рабатывающие предприятия и нача-
ли выпускать готовую продукцию на 
борту судов. То есть, соответственно, 
уже только за одно это нас особо там 
любить было не за что. Плюс в этот же 
период возникли инсинуации нор-
вежских контролирующих органов 
о том, что якобы россияне слишком 
много перелавливают из своей квоты 
и мы имеем к этому какое-то отноше-
ние. Все эти инсинуации были в ито-
ге сняты где-то в 2006 году, когда наша 
непричастность была подтверждена 
решением норвежского суда и мы по-
лучили опровержение государствен-
ных органов Норвегии, осуществляю-
щих контроль в области рыболовства. 
— В период сложностей с властя-
ми Норвегии вы перевели бизнес 
в Гонконг. Для этого были какие-то 
еще причины? 
— Объясняется все очень просто. Ки-
тай с конца 1990-х начал превращать-
ся в гигантскую мануфактуру по пере-
работке вообще всего. Это, соответст-
венно, коснулось и рыбной отрасли 
в целом. Все переработчики в Евро-
пе очень активно закрывались, и вся 
переработка, грубо говоря, перееха-
ла в Китай. В то время мы не выпуска-
ли такого большого количества фи-
ле на борту в море, а активно торгова-
ли тем, что в виде полуфабриката от-
правляли для вторичной переработ-
ки. Китай тогда стал основным рын-
ком сбыта. Кроме китайского тради-
ционными рынками сбыта для на-
шей продукции были Япония и Ко-
рея. С логистической точки зрения 
было совершенно понятно и удоб-
но размещаться в непосредствен-
ной близости к этим странам. Опять 
же Гонконг был очень подходящим 
местом с точки зрения доступности 
финансирования. Сегодня в Гонкон-
ге продолжает работать один из на-
ших международных офисов, кото-

рый занимается реализацией про-
дукции на всех азиатских рынках. 
— Считается, что в 1990-е годы 
построить крупный бизнес бы-
ло сложно без связей во властных 
структурах. В вашем случае было 
какое-то покровительство со сто-
роны чиновников или каких-то 
иных влиятельных структур? 
— Нет. Никаких покровителей среди 
чиновников у нас не было — мы сами 
выстраивали отношения с нашими 
российскими и иностранными парт-
нерами. Компания, в которой я рабо-
тал, изначально находилась в Норве-
гии, а это означает, что наличие ка-
ких-то непрозрачных связей с чинов-
никами автоматически ставило бы 
крест на сотрудничестве с серьезны-
ми иностранными покупателями.
— Но позднее были разговоры о 
том, что развитию вашей компа-
нии помогал другой ваш партнер 
— Александр Тугушев, который в 
начале 2000-х стал заместителем 
руководителя Роскомрыболовства. 
— Я поясню. Ситуация была иная. 
Мы с Тугушевым знакомы очень дав-
но, начинали в одном регионе. В 1990-
х годах он создал небольшую компа-
нию, которой принадлежало несколь-
ко старых судов типа СРТМ (средний 
траулер морозильный.— 

”
Ъ“). В эту 

компанию в 1998 году я и инвести-
ровал, и мы стали партерами. В но-
вое предприятие были приобрете-
ны не новые, но очень хорошие, эф-
фективные траулеры норвежской по-
стройки. Также у нас в 2000 году поя-
вились амбиции по созданию бизне-
са на Дальнем Востоке. Однако в 2003 
году Тугушев принял решение перей-
ти на работу в Госкомрыболовство. 
Насколько я помню, он всегда хотел 
стать госслужащим высокого ранга. 
Тогда, в 2003 году, он полностью вы-
шел из нашего совместного бизнеса, 
как того требует российское законода-
тельство. Так что с момента перехода 
Тугушева на госслужбу у нас нет ника-
кого совместного бизнеса. Где-то писа-
ли, что это была якобы спланирован-
ная акция по засылке своего агента во 
властные структуры для распределе-
ния квот, но это полностью не соответ-
ствует действительности, поскольку, 
если вы вспомните, уже тогда менял-
ся механизм распределения квот. Чи-
новники больше не могли опреде-
лять, кому и сколько выделялось. 
— Квоты по историческому прин-
ципу вы имеете в виду?
— Да. Тогда был введен так называе-
мый исторический принцип. И до-

ли квот распределись первый раз на 
пять лет, так как были закреплены за 
пользователями на основании дого-
воров, а в дальнейшем, в 2008 году,— 
на десять лет. То есть это та эпоха, в 
которой мы сейчас находимся, когда 
распределение прав на вылов водных 
биоресурсов определяется по понят-
ному и прозрачному механизму, а не 
основываясь на желании чиновника
— Однако говорили, что господин 
Тугушев способствовал тому, что 
рыба, которую добывали в рам-
ках тех самых квот, отправлялась 
в Норвегию на Ocean Trawlers. 
— Нет, ничего подобного. Я не могу 
подтвердить это однозначно, но ка-
ждая компания, если посмотреть на 
схему работы, сама определяла, куда 
продавать свою продукцию. И гово-
рить о том, что на компанию можно 
каким-то образом влиять сверху, тем 
более после того как квоты были за-
креплены на понятной прозрачной 
основе, нельзя. Всякого рода влияние 
чиновников на то, как рыбакам вести 
бизнес, практически исчезло. 
— В конце 2000-х годов «Карат» ак-
тивно скупал рыбопромысловые 
компании. Эти сделки вы финан-
сировали за счет собственных 
средств или это были кредиты?
— У нас добрые деловые отноше-
ния со Сбербанком, которые устано-
вились где-то в 2007 году. С этого мо-
мента у нас получилось сделать каче-
ственный рывок по расширению биз-
неса. Сбербанк убедился, что мы яв-
ляемся добросовестными заемщика-
ми и должным образом управляем ак-
тивами. Это сотрудничество позволи-
ло нам сделать такие серьезные при-
обретения, как контрольный пакет 
акций «Мурманского тралового фло-
та», контрольный пакет в камчатском 
АО «Акрос». Были приобретены 100% 
в ЗАО «Ролиз», в ЗАО «Сахалин лизинг 
флот». Также благодаря хорошим отно-
шениям со Сбербанком была реализо-
вана программа пополнения и обнов-
ления флота современными судами. В 
большей части мы занимаемся имен-
но модернизацией, так как дополни-
тельно флот пока не приобретаем. 
— Сбербанк — основной кредитор 
всех ваших компаний? 
— Да.
— Какая общая долговая нагрузка 
«Карата» сегодня? 
— По нашим соглашениям, это не рас-
крывается. 
— Тогда спрошу по-другому. Те ин-
вестиции, которые вы сделали в 
приобретения начиная с 2007 го-
да, они сколько составили? 
— На развитие нашего бизнеса в Рос-
сии мы потратили с 2007 года около 
$600 млн. 
— Как сейчас структурирован ваш 
бизнес? 
— Структура очень проста и понятна. 
Наверху есть холдинговая компания 
«Норебо холдинг», в ней два акционе-
ра — я и мой партнер Магнус Рот. Мне 
принадлежит 67%, остальное — у Маг-
нуса. Далее под «Норебо» идут опера-
ционные компании, то есть те самые 
рыбодобывающие предприятия, ко-
торые ведут промысел в разных райо-
нах Мирового океана и в дальнейшем 
производят готовую продукцию. Так-
же в собственности холдинговой ком-
пании есть две структуры, занимаю-
щиеся логистикой, маркетингом, 
реализацией продукции, которую 
мы выпускаем. Одна структура на-
ходится за границей, та самая Ocean 
Trawlers, которая была консолидиро-
вана и является сейчас 100-процент-
ной дочерней компанией «Норебо 
холдинга». Вторая структура — это 
«Карат трейдинг», специализирую-
щаяся на логистике и продажах про-

дукции на российском рынке. Кроме 
этого есть управляющая компания — 
она занимается стратегией, осуществ-
ляет контроль за деятельностью опе-
рационных компаний. Холдинг «Ка-
рат» в данном случае не юридическое 
лицо. Это, как бы правильно сказать, 
такой никнейм, бренд.
— Какой оборот вашего холдинга 
был в 2015 году? 
— Мы не раскрываем эту информа-
цию.
— Сколько рыбы вы сейчас вылав-
ливаете? Верно ли то, что у «Кара-
та» сегодня самый большой в стра-
не объем квот на вылов минтая, 
сельди и трески? 
— Да, мы сегодня входим в трой-
ку крупнейших рыбодобытчиков в 
России. 
— Какая у вас сейчас рентабель-
ность бизнеса? 
— Если брать средние показатели за 
последние пять лет, то они где-то ва-
рьируются между 25% или 35%. Это за-
висит от объекта промысла: одни ви-
ды более рентабельны, другие — ме-
нее. Нельзя работать только на рента-
бельных видах — это не позволяет ни 
ресурсообеспечение, ни сезонность 
промысла, ни тип судна. 
— У вас есть планы по привлече-
нию инвесторов, проведению IPO?
— Мы в настоящее время таких пла-
нов не имеем. У компании достаточ-
но своих ресурсов для развития. Но 
интересные предложения от потен-
циальных инвесторов мы всегда рас-
сматриваем. 
— Как вы оцениваете нынешнее со-
стояние рыбной отрасли в России? 
— В целом она катастрофически недо-
инвестирована. В начале 1990-х Совет-
ский Союз добывал около 10 млн тонн 
рыбы. Сейчас мы добываем несколь-
ко больше 4 млн тонн. Для того чтобы 
в короткие сроки нарастить объем до-
бычи, конечно, нужен доступ к длин-
ному дешевому финансированию. 
— Сейчас, в том числе на уровне 
правительства, обсуждается во-
прос, как сократить издержки при 
перевозке рыбы с Дальнего Восто-
ка в европейскую часть страны. 
Предлагалось и снижение тари-
фов, и выпуск специализирован-
ных рефрижераторных контейне-
ров. Как вы видите решение этой 
проблемы? 
— Эта проблема очевидна и бросает-
ся в глаза. Мое мнение, что надо всяче-
ски поддерживать и продвигать кон-
тейнерные перевозки. Это очень ди-
намично развивающийся бизнес во 
всем мире. У нас сегодня не хватает 
составов, не хватает инвестиций. В од-
ночасье организовать поставку боль-
ших партий контейнеров с Дальнего 
Востока в центр России — небыстрое 
решение. 
— Но кто должен заниматься ре-
шением этой проблемы? РЖД или 
должны привлекаться частные ин-
весторы? 
— Посильный вклад, например, вно-
сим и мы. В Петропавловске-Камчат-
ском на базе флота АО «Акрос» мы ор-
ганизовали небольшой контейнер-
ный терминал и по мере наших воз-
можностей пытаемся продвигать этот 
вид перевозки. Первые контейнер-
ные отправки мороженой продук-
ции начались в конце прошлого года. 
Пока объемы небольшие, но очевид-
но, что перспективы есть. Я думаю, 
что проблема доставки больших объ-
емов продукции с Дальнего Востока в 
центр России может быть решена че-
рез частно-государственное партнер-
ство. Полностью полагаться на РЖД я 
бы не стал. Все-таки это монополист. 
Трудно увидеть в нем явную мотива-
цию и заинтересованность. Тут долж-

ны быть частные деньги. Они будут 
двигателем этого развития, а государ-
ство должно создать условия для тако-
го партнерства.
— Вы готовы стать частью это-
го частно-государственного парт-
нерства? 
— Да, мы бы рассмотрели такую воз-
можность.
— Сейчас ваш торговый бизнес 
работает по модели b2b. Нет ли у 
вас планов самим заняться выпу-
ском готовой продукции и торго-
вать ею? 
— Мы реализуем проект по глубокой 
переработке продукции с ее последу-
ющей реализацией в розничные се-
ти в потребительской упаковке. Он 
должен заработать весной этого года. 
В Мурманской области в селе Минь-
кино достраивается завод по перера-
ботке рыбы с импортным оборудова-
нием — по сути аналогов такому за-
воду сейчас в России нет. Мы взяли 
на вооружение опыт исландцев, по-
скольку в этой стране очень развита 
береговая переработка рыбы и Ис-
ландия является мировым лидером 
в области технологий переработки. 
Это очень серьезный для нас инвес-
тиционный проект с объемом инве-
стиций около 2 млрд руб. Мы сейчас 
активно занимаемся разработкой 
бренда для этой продукции.
— Каким будет объем переработки? 
— Когда наша фабрика выйдет на пол-
ную мощность, то планируется пере-
рабатывать около 20 тыс. тонн водных 
биоресурсов. Объем готовой продук-
ции в тоннах сложно оценить, но вот 
по сырью это будет примерно столько. 
— У завода самого есть какое-то на-
звание?
— Завод называется «Рыбная компа-
ния 

”
Полярное море+“», но марка на-

шей продукции точно будет называть-
ся по-другому.
— Какие виды готовой продукции 
будут выпускаться? 
— Будет производиться как охла-
жденная, так и мороженая продук-
ция — большой ассортимент филе, 
стейков. 
— Какой объем выловленной ва-
ми рыбы реализуется сейчас в Рос-
сии? Какой объем идет на ино-
странный рынок? 
— По 2015 году можно сказать, что по-
рядка 40–45% объема готовой продук-
ции мы реализовывали на россий-
ском рынке. Честности ради надо от-
метить, что здесь в большей степени 
пользуются спросом такие народные 
виды, как сельдь, скумбрия. В нема-
лых объемах продается минтай. Доро-
гостоящую продукцию глубокой пе-
реработки, такую как филе трески и 
пикши, мы в большей степени сегод-
ня реализуем на экспорт. Но Россию 
тоже не забываем: программа про-
движения данного вида продукции у 
нас действует еще с 2009 года, однако 
похвастаться огромными объемами 
реализации данного вида на россий-
ском рынке пока не можем. Как пони-
маете, к сожалению, российский по-
требитель пока не готов платить боль-
шую цену за такую продукцию. 
— Позитивное влияние на ваш 
бизнес здесь должны были ока-
зать продовольственные санкции, 
которые Россия ввела, в частно-
сти, против европейских стран. 
— Да, для нас это был положитель-
ный момент. Благодаря санкциям на 
российский рынок перестала прихо-
дить конкурирующая с нами норвеж-
ская, исландская сельдь и скумбрия. 
Еще мойва. Мы очень большой объем 
сельди и скумбрии поставили на рос-
сийский рынок. Это показало, что ин-
терес к российской рыбе есть. И в ито-
ге оказалось, что она не хуже той же 
норвежской, к которой просто в силу 
определенных традиций переработ-
чики и потребители привыкли. Сей-
час они привыкают к нашей тихооке-
анской сельди.
— А до санкций какой объем ва-
шей рыбы вы продавали в России? 
— Я думаю, наверное, около 30%. Мо-
жет, 35%. 
— С 2018 года изменится меха-
низм распределения квот, в ре-
зультате чего планируется забрать 
квоты у иностранных компаний. 
У вас из-за этого могут возникнуть 
проблемы?
— Мы сугубо российское предприя-
тие, доля иностранного инвестора у 
нас миноритарная. Я думаю, что про-
тиворечий с регулятором у нас в этой 
части нет никаких. Данные методы 
защиты своих рынков и своих произ-
водителей есть практически во всех 
развитых странах. Можно даже отме-
тить, что во многих странах они еще 
более жесткие, чем в России. В России 
при определенных условиях и полу-
чении согласования с госорганами 
можно иметь и контрольный пакет в 
российском рыбодобывающем биз-
несе, что совершенно невозможно 
получить, скажем, в скандинавских 
странах. Поэтому здесь я не вижу ни-
каких проблем. 

Интервью взял Олег Трутнев
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«Времени на публичность, на самом деле, не хватает»
Виталий Орлов о бизнесе рыбного холдинга «Карат»

C O M P A N Y 
P R O F I L E

Р Ы Б О П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й  Х О Л Д И Н Г  « К А Р А Т »

Ассоциация «Рыбопромышленный холдинг ”Карат“» создана в 2009 году. Объеди-
нила холдинговую компанию «Норебо холдинг», рыбодобывающую компанию Ocean 
Trawlers (один из крупнейших в мире поставщиков белой рыбы), АО «Карат трейдинг» 
(специализируется на логистике и продажах продукции на российском рынке). С кон-
ца 2000-х годов холдинг активно скупал рыбопромысловые компании — контрольные 
пакеты акций «Мурманского тралового флота», камчатского АО «Акрос», 100% акций 
ЗАО «Ролиз», ЗАО «Сахалин лизинг флот». Сегодня продукция «Карата» представле-
на на всех ключевых рыбных рынках, включая США, Великобританию, континенталь-
ную Европу, Россию и Китай. В совокупности холдингу принадлежат 15% российских 
квот на вылов минтая, трески и сельди. Около 40–45% продукции идет на российский 
рынок, остальное — на экспорт. Головной офис холдинга расположен в Мурманске, 
представительства действуют в Москве, Санкт-Петербурге, Владивостоке. Финансо-
вые показатели холдинга не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Р Л О В  В И Т А Л И Й  П Е Т Р О В И Ч

Родился в 1965 году в Мурманске. Окончил Мурманское высшее инженерное морское 
училище имени Ленинского комсомола по специальности «судовождение» (1991). Ра-
ботал на флоте, затем — в бассейновом объединении «Севрыба». С 1993 года — в мур-
манском представительстве шведской компании Scansea International. С 1996 года — 
в норвежском представительстве Scansea International. В 1997 году вместе с партнером 
Магнусом Ротом основал предприятие Ocean Trawlers. В настоящее время — совладе-
лец рыбопромышленного холдинга «Карат», частью которого стало СП Ocean Trawlers. 
С 2012 года входил в совет директоров, а в 2015 году стал президентом ПАО «Мурман-
ский траловый флот». Также является президентом мурманского АО «Рыбпроминвест».

Интерес к российской рыбе 
есть. И в итоге оказалось, 
что она не хуже той же 
норвежской, к которой  
просто переработчики 
и потребители привыкли

Писали, что была  якобы 
спланированная  акция 
по засылке агента во власть 
для распределения квот, 
но это не соответствует 
действительности

Никаких покровителей сре-
ди чиновников у нас не бы-
ло — мы сами выстраивали 
отношения с нашими рос-
сийскими и иностранными 
партнерами
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культура

В бывшем Музее Ленина 
открылась выставка глав-
ного художника Стали-
на. Александр Гера симов 
(1881–1963) занимал не-
сколько официальных 
должностей и нещадно 
 боролся за чистоту соц-
реалистического мето-
да. Выставка из частных 
собраний и фондов Исто-
рического музея прохо-
дит под звуки старой песни 
про поэта и власть. Фаль-
шивых нот наслушался 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Выставка к 135-летию со 
дня рождения Александра Ге-
расимова, известного всем 
картиной «Сталин и Вороши-
лов в Кремле» (также извест-
ная в народе как «Два вождя 
после дождя») — плод сотруд-
ничества государственного 
музея и частного дилера Ле-
онида Шишкина, который 
уже больше 20 лет торгует со-
циалистическим реализмом 
в России и за рубежом. Не бу-
дем отдельно касаться этич-
ности такого сотрудничества 
(так, понятное дело, нельзя). 
Тем не менее печально, что 
вместо качественной рабо-
ты профессиональных исто-
риков нам выдают очеред-
ную поделку о таланте, зары-
том в государственных зака-
зах. Между тем уже первый 
зал этой небезынтересной 
выставки подтвердит то, что 
мы давно уже знали: лауре-
ат трех Сталинских премий 
первой степени свой талант 
не зарывал. Его специализа-
цией были чужие таланты, 
и тут он постарался на славу. 
И дело не в том, что так выш-
ло. Герасимов осознанно ста-
рался проникнуть в высшие 
сферы и единолично управ-
лять искусством, для чего за-
ручился дружеской поддер-
жкой наркома обороны Кли-
мента Ефремовича Вороши-
лова. Партнерство получи-
лось многолетним и разно-
образным. Главное дело Ге-
расимова в истории искусст-
ва — закрытие Музея нового 
западного искусства в особ-
няке Морозова ради того, что-
бы разместить там свежевоз-
рожденную Академию ху-
дожеств,— тоже состоялось 
при участии Ворошилова. Ге-
расимов привел его в музей 
за ручку, объяснил про гни-
ющих буржуазных художни-
ков Европы, и — вуаля — мы 
до сих пор расхлебываем рас-

формирование уникальной 
коллекции и дележку шедев-
ров Матисса, Пикассо, Сезан-
на и прочих между Москвой 
и Ленинградом.

При этом свой путь 
в искусстве купеческий сын 
из города Козлова (с 1932 го-
да — Мичуринск) начинал 
под знаком французов. Гера-
симов постигал основы живо-
писного мастерства в Москов-
ском училище живописи, ва-
яния и зодчества. Ему препо-
давали импрессионист Конс-
тантин Коровин и Валентин 
Серов. Если верить воспоми-
наниям самого художника, 
написанным под конец де-
структивной карьеры, Коро-
вин даже хвалил. Наверное, 
ситуативно, в классе, и было 
за что, но на выставке этого 
не понять: ни почти что кус-
тодиевская обнаженная, ни 
пейзажи не выдают в руке Ге-
расимова какого-то экстраор-
динарного таланта. Не стань 
он двойником и представи-
телем Сталина в области из-

образительного искусства, 
никакой славы Герасимову 
сыскать не удалось бы. Зато 
взамен художественного чу-
тья у него обострилось чувст-
во конъюнктуры, и первым 
примером удачного попада-
ния в яблочко стал хрестома-
тийный портрет Ленина на 
трибуне (1930).

На выставке эта картина 
сопровождается трогатель-
ным мемуаром Герасимо-
ва о том, как Ворошилов по-
могал художнику нащупать 
правильный, реалистичный 
образ вождя. Ничего, одна-
ко, не сказано о том, обсу-
ждал ли Герасимов с высо-
копоставленным знакомым 
стратегическое расположе-
ние красного знамени на пер-
вом плане. А между тем ико-
нический статус полотна объ-
ясняется не сходством с жи-
вым Ильичом (ценителей та-
кого реализма после чисток 
конца 1930-х оставалось все 
меньше и меньше), а тем, что 
вождь революции изображен 
кем-то вроде языческого бож-
ка с острым — и красным — 
фаллическим символом ров-
но там, где таким символам 
и место.

Как и всякий профессио-
нальный пропагандист, Ге-
расимов знал убедительные 
приемы и не стеснялся их ис-
пользовать. В картине «Гимн 

Октябрю» (1949), одном из от-
крытий выставки, к выступа-
ющему с речью Сталину бли-
же всего расположена юная 
пионерка с косичками, не-
принужденно прислонив-
шаяся к сцене. Образ вождя 
с детьми всегда вызывает до-
верие, поскольку считается, 
что детей не проведешь и от 
лживых взрослых они шара-
хаются. С «Гимном Октябрю», 
однако, история еще фальши-
вее. Герасимов изобразил тор-
жественное заседание по слу-
чаю 25-летия революции 6 но-
ября 1942 года. Но самого за-
седания не было — художни-
ка попросили написать кар-
тину взамен реального собы-
тия. Так и хочется отыскать 
в разношерстной толпе чи-
новников, военных и ударни-
ков подпоручика Киже из по-
вести Юрия Тынянова — на-
верняка же бумажный вояка 
где-то прячется.

Трогательное желание ор-
ганизаторов доказать, что Ге-
расимов — талантливый ху-
дожник, приводит к катастро-
фическим результатам в мо-
мент, когда освобожденный 
от председательских долж-
ностей пропагандист на ста-
рости лет пишет что-то «для 
себя». «Половецкие пляски» 
(1955), сцена из оперы Бо-
родина «Князь Игорь» — это 
смешная, практически на-

ивная живопись, где вместо 
энергии брутального Восто-
ка набор скрюченных девиц, 
стереотипные позы героев 
и банальный колорит. Глав-
ная картина Герасимова со 
Сталиным и Ворошиловым 
повторяется как фарс в виде 
гуляющих под ручку по Сен-
ной площади Пушкина и Ада-
ма Мицкевича (1957). Гераси-
мов всю жизнь писал прямую 
спину Сталина, а когда вождя 
не стало, хребет как будто вы-
нули и у всех персонажей ху-
дожника: в поздних работах 
не люди, а какие-то загогули-
ны. Да и себя некогда всесиль-
ный друг вождей ощущал 
в годы оттепели помаркой на 
полях. Правда, равнялся, го-
ворят, в шутку с Рембрандтом, 
который тоже умирал в забве-
нии. И это было бы, наверное, 
смешно, если бы российские 
музеи умели ставить перед та-
кими персонажами не кри-
вые зеркала, в которых урод-
ство превращается в утрачен-
ный дар, а простые и понят-
ные. Человек всю жизнь ра-
ботал на власть, старался, гно-
бил все живое, до чего мог 
достать, потом власть кон-
чилась, и он остался наеди-
не со своим никому не нуж-
ным профессиональным ци-
низмом. В этой истории есть 
какой-то урок, и, кажется, до-
вольно простой.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Кисть во власти
Александр Герасимов в Государственном историческом музее

В галерее «Эритаж» на Петров-
ке открылась экспозиция «Со-
ветский модернизм — феномен 
культуры и дизайна XX века». 
На новой выставке без всякой 
машины времени можно попасть 
в супермодную квартиру из ле-
гендарных комедий режиссера 
Леонида Гайдая. Рассказывает 
ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

К камерной экспозиции в «Эри-
таже» выпущен информационный 
буклет, рассказывающий о том, «что 
советский модернизм лишь недав-
но вошел в историю как важный 
феномен культуры и дизайна XX 
века». Согласно цветному буклету, 
причины возникновения исследу-
емого феномена весьма просты как 
с идеологической, так и с бытовой 
точки зрения.

Идеологическая точка зрения 
такова: после Международного фе-
стиваля молодежи и студентов 1957 
года, а также Американской наци-
ональной выставки в Москве 1959-
го впервые в СССР были представ-
лены западные образцы модер-
низма, которые, надо полагать, се-
рьезным образом повлияли на не-
которые ответственные советские 
умы. Бытовая сентенция звучит 
более убедительно. Это радикаль-
ный курс нового советского ген-
сека Хрущева на расселение ком-
муналок и бараков, быстрейшую 
индивидуализацию частной жиз-
ни и, как следствие, более доступ-
ный и легкий бытовой дизайн: 
и пример здесь не только быстро-
возводимые хрущевские Черемуш-
ки, но и также новые станции ме-
тро, намеренно лишенные сталин-
ской дворцовой помпезности. Но-
вая, куда более приватная и уют-
ная жизнь потребовала от советско-
го человека почти революционно-
го отречения от пыльных бабушки-
ных сундуков, громоздких патини-
рованных трюмо, фамильных ко-
жаных диванов с твердыми подуш-
ками в пользу очень легкой, почти 
прозрачной, воздушной (этажер-
ки, тумбочки с раздвижными сте-
клами), почти одной рукой пере-
носимой с места на место мебели. 
Итак, почва для появления быто-
вых объектов нового промышлен-
ного дизайна была хорошо унаво-
жена и с официальной, и с обыден-
ной перспективы.

Советский промышленный ди-
зайн 1960–1970-х был романтичен 
и молод собой. Флагманская ме-
бель тех лет: легчайшая тахта, рас-
кладывающиеся диваны, кресла-
ракушки на конусообразных нож-
ках, высокорослые торшеры с про-
зрачными лампами, чайные столи-
ки с поворотным механизмом, со-
бранные все вместе в одной квар-
тире,— они награждали жилье «мо-
лодым студенческим» лицом. К ме-
бели — не столько книги, а скорее 
радиолы (на выставке представле-
на ламповая «Ригонда-стерео»). В та-
ком интерьере наблюдалась совер-
шившаяся победа истинного совет-
ского быта. Уже больше не грузный, 
оставшийся от «старой жизни» доре-
волюционный антиквариат в ком-
муналках с высокими «буржуазны-
ми» лепными потолками, а почти 
футуристическое, почти космиче-
ское жилище, низкорослое и мало-
мерное, будто это космическая ра-
кета. На выставке показано мно-
го и предметов интерьера — ци-

клопических ваз и декоративных 
блюд, и почти все они имеют кос-
мический декор. Это парные вазы 
«Космос» (Кировский фарфоровый 
завод, с портретами Гагарина и Ци-
олковского и с ручками в форме 
красных крылатых ракет, 1960-е), 
ярко-красная настольная скульпту-
ра «Валентина» (тоталитарный сле-
пок с лица, вернее, с лика первой 
женщины-космонавта Валентины 
Терешковой из алюминия и пласт-
массы, 1964), декоративные блю-
да с изображениями планет, спут-
ников и космических орбит, паря-
щих над Страной советов (продук-
ция Кировского и Новгородского 
фарфоровых заводов).

С другой стороны, советский 
промышленный дизайн двух де-
сятилетий осознанно или бессоз-
нательно пропагандировал моло-
дежный, спортивный, подвижный 
и общественный образ жизни: низ-
корослое и маломерное хрущев-
ское жилище требовало худых, лег-
ких на подъем, поджарых фигур, 
а также повседневных костюмов 
со спортивным акцентом, сшитых 
из неестественно ярких искусст-
венных материалов. И вторая часть 
предметов для интерьера 1960–
1970-х годов — это изображения 
спортсменов, как любителей, так 
и профессионалов («Конькобежцы», 
1960-е; «Валерий Брумель с трене-
ром», 1979). Если не в космос, то хо-
тя бы на Олимпийские игры и ми-
ровые чемпионаты.

Организаторы «Советского мо-
дернизма» из галереи «Эритаж» не 
ставили задачей пропаганду со-
ветского промышленного дизай-
на времени оттепели и начальной 
эпохи брежневского застоя. Они 
аккуратно снабдили официальные 
предметы быта работами предста-
вителей советского андеграунда — 
к примеру, Анатолия Зверева, Эри-
ка Булатова, кинетиста Льва Ну-
сберга. К работам вышеупомяну-
тых авторов добавлен и фотографи-
ческий ряд. Например, ряд доволь-
но официальный — в фокусе каме-
ры великого Дмитрия Бальтерман-
ца. Бальтерманц сначала выступа-
ет в привычном военном духе («Па-
рад на Красной площади, 20-летие 
Победы»), но затем столь же про-
фессионально перебирается на 
лирический городской сентимен-
тальный регистр: «Манекены», «Где 
должен быть Маяковский?», «Си-
рень» (1960-е). И слегка неофици-
альный фокус — в объективе Иго-
ря Пальмина, лауреата Государст-
венной премии в области культу-
ры и искусства. На выставке Паль-
мин выступает в убедительной ро-
ли светского хроникера, снимав-
шего артистических знаменито-
стей поры — Рихтера, Краснопев-
цева, Булатова, Эрнста Неизвест-
ного, Лидию Мастеркову, Георгия 
Диони сиевича Костаки с выпива-
ющим Анатолием Зверевым (1970-
е). Такие шумные, местами помя-
тые, чем-то возбужденные лица не-
официальных художников из глу-
бины вечеринок и с высоты твор-
ческих табуретов: конечно, труд-
но себе представить, что все эти 
люди смиренно слушали Валерия 
Ободзинского по рижской «Ригон-
де» в кресле-ракушке, освещаемом 
ночным торшером. Они были сов-
ременнее советского модернизма 
1960–1970-х годов.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Союз интерьеров
«Советский модернизм»  
в галерее «Эритаж»
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В прокат выходит историческая драма «Анархисты».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В российский прокат выходит 
приключенческий блокбастер 
«Боги Египта», снятый по моти-
вам египетских мифов. Фильм, 
напоминающий ожившую видео-
игру про то, как недолюбленный 
в детстве мужчина может поверг-
нуть переливающийся золотом 
мир в хаос, посмотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

В киноиндустрии США все гром-
че звучит вопрос: стоп, почему они 
все белые? И дело касается не толь-
ко приближающегося «Оскара», ко-
торый темнокожие актеры, завидев 
отсутствие своих собратьев в шорт-
листе претендентов на получение 
престижной кинопремии, призыва-
ют нынче бойкотировать и распро-
страняют свои петиции под хеште-
гом #OscarsSoWhite. Выходящий 
на экраны блокбастер «Боги Егип-
та» тоже подвергся нападкам ревни-
телей расовой справедливости. В ки-
но, действие которого происходит 
на африканском континенте, в до-
лине Нила, снялись в основном ав-
стралийские, датские, английские 
и французские актеры. Под давле-
нием чернокожей общественности 
режиссеру фильма Алексу Пройа-
су (а его вряд ли можно упрекнуть в 
расовых предрассудках: он снял, на-
пример, Уилла Смита в экранизации 
Азимова «Я, робот» или Брэндона Ли 
в готической картине «Ворон») при-
шлось извиняться перед теми, кого 
мог оскорбить его кастинг. Пройас 
сам родился в Египте в семье греков 
и любовь к мифам впитал букваль-
но с молоком матери. «Боги Египта» 
–— его первый за последние семь 
лет фильм, и понятно, что бюджет 
в $140 млн он смог получить имен-
но под громких звезд в актерском со-
ставе. Примечательно, что подобной 
критике уже подвергался еще один 

недавний проект на божественную 
тематику — «Исход» Ридли Скотта, в 
котором Моисей и Рамзес оказались 
чересчур «европеизированными». 
Тогда владелец студии 20th Century 
Fox Руперт Мёрдок удивлялся в сво-
ем твиттере: «С каких пор египтяне 
перестали быть белыми? Все египтя-
не, которых я знаю, белые».

Искать исторические соответст-
вия в «Богах Египта», жанр которых 
заявлен как фэнтезийный экшен, то-
же не стоит. Сценаристы выбрали 
мифологический сюжет из додина-
стического периода Египта, в цент-
ре которого борьба богов Сета и Гора 
за власть. Вальяжный любитель ор-
гий, повелитель неба Гор (Николай 
Костер-Вальдау) в назначенный день 
собирался принять от своего отца 
Осириса сверкающий трон Египта, 
однако на инаугурацию пожаловал 
его брутальный, с небритыми под-
мышками дядюшка Сет (Джерард 

Батлер). Гор хотел было задобрить аг-
рессивно настроенного родственни-
ка слабыми комплиментами в духе 
«Я всегда восхищался тобой!», на что 
бог пустыни и воитель гаркнул: «Ну 
разумеется» — и прирезал миролю-
бивого Осириса, а Гору в ходе сокру-
шительной атаки выдавил из черепа 
«глазенки». Так бы бог-неудачник и 
остался слепым, если бы в эту исто-
рию не вовлеклись простые смерт-
ные. Обаятельный воришка Бек, пы-
таясь спасти свою возлюбленную с 
трогательным именем Зайя от воца-
рившегося рабства, решает дать Гору 
второй шанс и становится его союз-
ником в борьбе против зла во плоти.

Божественную сущность создате-
ли фильма, видимо, решили подсмо-
треть в компьютерной игре Diablo, 
уж больно похожи Сет и Гор свои-
ми огромным ростом и огненными 
крыльями, простирающимися со 
спины, на архангелов той игровой 
вселенной. Судя по этому фильму, 
в древности достаточно было выма-
хать под два метра ростом и иметь не 
только атлетическое телосложение, 
но и чуточку ума, и тебя уже счита-
ли богом. Джеральд Батлер в роли Се-

та — идеальное воплощение грубой 
жестокости самца на экране, его ге-
рою, проведшему много лет в пусты-
не, есть что скрывать, за что мстить. 
С воспламеняющимся и разрулива-
ющим миропорядок дедулей и бо-
гом солнца Ра (Джеффри Раш) у не-
го свои счеты, идущие из детства. Ха-
рактер же Гора, к сожалению, выве-
ден пунктиром, его интрижка с боги-
ней любви поверхностна, ему само-
му не хватает иронии, зато мышца-
ми играть он умеет отменно. Сцены 
устрашающих поединков сняты не-
вероятно зрелищно, на спецэффек-
тах, в создании которых участвовали 
люди из команды последнего «Без-
умного Макса», явно не экономили, 
хотя временами все эти гигантские 
огнедышащие змеи и смертоносные 
скорпионы очень напоминают «Бит-
ву титанов». Интересно, что кине-
матографисты попытались хотя бы 
схематически изобразить загробное 
царство и экранизировать такое неу-
ловимое явление, как хаос, обычно 
от боевиков про узурпацию власти, 
пусть и мифической, такой глубины 
не ждешь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В самом расцвете высших сил
«Боги Египта» в российском прокате

«Колхозное стадо», как 
и другие работы Алек-
сандра Герасимова, 
не позволили сделать 
из этой выставки оче-
редную историю о та-
ланте, зарытом в госу-
дарственных заказах 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Промышленный дизайн 1960–1970-х требовал от советского человека отречения 
от громоздких сундуков ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Главное, что умеет в фильме  
древнеегипетский бог Гор 
 (Николай Костер-Вальдау),— 
вяло демонстрировать свои 
мышцы ФОТО FILMZ.RU
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В первых матчах 1/8 финала Лиги чемпионов 
«Арсенал» принимал «Барселону»,  
а «Ювентус» — «Баварию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК ГАГАРИНА

Лучше без лучшего
Выведя из состава Илью Ковальчука, СКА обыграл «Локомотив»

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Выборы главы FIFA 
хотят видеть насквозь
Два кандидата выступили за перенос 
голосования из-за непрозрачных кабинок

Перед выборами главы Между
народной федерации футбо
ла (FIFA), которые назначе
ны на пятницу, два кандидата 
на  освобождаемый Зеппом  
Блаттером пост устроили де
марш. И иорданца Али бен аль
Хусейна, и француза Жерома 
Шампаня не устроила процеду
ра голосования. Оба требуют 
от FIFA, чтобы оно происходило 
в прозрачных кабинках. В про
тивном случае, считают они, су
ществует риск, что на делегатов 
внеочередного конгресса  будет 
оказано давление со стороны 
лоббистов двух основных пре
тендентов на должность: швей
царца Джанни Инфантино и Саль
мана бен Ибрахима альХалифы 
из Бахрейна. Принц Али обратил
ся в международный Спортивный 
арбитражный суд (CAS) с требо
ванием отложить выборы, а CAS 
уже сообщил о том, что успеет 
вынести вердикт по поводу жа
лобы до выборов.

Вчера представители прин-
ца Али бен аль-Хусейна сообщи-
ли о том, что обратились в высший 
спортивный арбитражный орган — 
CAS — с требованием отложить на-
значенные на 26 февраля выборы 
президента FIFA. Они, как известно, 
являются внеочередными и были 
спровоцированы самым грандиоз-
ным кризисом в истории головной 
футбольной организации, случив-
шимся в 2015 году. На волне обвине-
ний в коррупции, предъявленных 
американскими и швейцарскими 
правоохранительными органами 
целому ряду высокопоставленных 
функционеров, сразу после пере-
избрания в мае на пост президента 
был вынужден объявить об уходе в 
отставку руководивший FIFA с 1998 
года Зепп Блаттер. На освобождае-
мую должность претендуют пять че-
ловек — помимо принца Али это ге-
неральный секретарь Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) швейцарец Джанни Инфан-
тино, президент Азиатской конфе-
дерации футбола (AFC) шейх Саль-
ман бен Ибрахим аль-Халифа из 
Бахрейна, бывший министр по жи-
лищному строительству и соратник 
Нельсона Манделы Мосима Габри-
эль Сексвале из ЮАР и бывший за-
меститель генерального секретаря 
FIFA Жером Шампань из Франции.

Команда иорданского кандида-
та уточнила, что ранее обращалась с 
подобным предложением в избира-
тельную комиссию FIFA, но та его от-
вергла. В этой ситуации, как указы-
вается в заявлении, «было естествен-
ным пойти в CAS».

Основной причиной недовольст-
ва принца Али стал формат голосова-
ния, а именно тот факт, что оно будет 
абсолютно закрытым. Юрист канди-
дата Рено Семерджян подтвердил, 
что он настаивает на использова-
нии прозрачных кабинок. Более то-
го, принц Али уже лично оплатил их 
доставку в Цюрих, где состоится вне-
очередной конгресс. «Только с по-
мощью прозрачных кабинок мож-
но будет удостовериться, что деле-
гаты голосуют сердцем и совестью, 
а не по принуждению»,— сказал го-
сподин Семерджян. По его словам, 
предложенный принцем Али фор-

мат исключит возможность для го-
лосующих фотографировать запол-
ненные бюллетени, чтобы доказать, 
что они «следовали инструкциям».

Чьим инструкциям собирают-
ся следовать, по мнению принца 
Али, некоторые делегаты, абсолют-
но очевидно. Еще один кандидат на 
президентский пост Жером Шам-
пань незадолго до иорданца также 
обратился с аналогичным требова-
нием о переносе выборов в избир-
ком FIFA. Кроме процедуры запол-
нения бюллетеней он акцентиро-
вал внимание на том факте, что на 
выборах наряду с собственно 209 
делегатами разрешено присутст-
вовать так называемым наблюда-
телям от региональных конфедера-
ций. Наблюдателей от UEFA и AFC 
господин Шампань потребовал ли-
шить аккредитаций.

Эти две структуры выразили офи-
циальную поддержку своим высо-
копоставленным функционерам — 
Джанни Инфантино и Сальману 
бен Ибрахиму аль-Халифе. А Жером 
Шампань обратил внимание на то 
обстоятельство, что большинство из 
тех, кто зарегистрировался в стату-
се наблюдателей от них, принима-
ли участие в предвыборных кампа-
ниях господина Инфантино и шейха 
Сальмана. Господин Шампань пред-
полагает, что они будут «жестко лоб-
бировать» голосование в пользу этих 
кандидатов среди руководителей на-
циональных федераций, входящих 
в соответствующие конфедерации, 
притом что формально, какова бы 
ни была официальная, «консолиди-
рованная» позиция более крупной 
структуры, каждый выборщик име-
ет право на собственную.

Вполне понятны и причины, по-
будившие двух кандидатов устро-
ить в преддверии выборов демарш. 
Именно Сальман бен Ибрахим аль-
Халифа и Джанни Инфантино счи-
таются безусловными фаворитами. 
Например, букмекерская контора 
William Hill принимала вчера ставки 
на их победу с коэффициентами 1,53 
и 2,50. В этом смысле даже близко 
к ним нет никого. Коэффициент на 
успех еще недавно котировавшегося 
примерно на одном уровне с госпо-
дином Инфантино принца Али ра-
вен 9,00, а на успех господина Шам-
паня — и вовсе 67,00. Срыв выборов 
или по крайней мере дискредита-
ция фаворитов — последний шанс 
аутсайдеров поднять свой рейтинг.

Теперь интересно проверить, 
принесет ли демарш солидные ди-
виденды его авторам. В FIFA на не-
го отреагировали спокойно, объя-
вив, что большая часть высказан-
ных кандидатами опасений не име-
ет под собой никаких оснований, и 
указав, в частности, на запрет поль-
зования во время голосования мо-
бильными телефонами и снимаю-
щими устройствами. Но что каса-
ется CAS, то принц Али уже, можно 
сказать, совершил своим обращени-
ем маленький прорыв. Как прави-
ло, рассмотрение исков, подобных 
иску иорданца, занимает отнюдь не 
дни, а недели и даже месяцы. Между 
тем вчера CAS проинформировал, 
что обнародует свой вердикт по не-
му «не позднее» завтрашнего утра, 
то есть за сутки до выборов.

Алексей Доспехов

Кандидат в президенты FIFA иорданский принц Али бен альХусейн,  
являющийся аутсайдером предвыборной гонки, считает, что если кабинки 
для голосования будут прозрачными, его шансы резко возрастут     ФОТО REUTERS

КОНТРАКТЫ

Антонио Конте  
возглавит «Челси»
Главный тренер сборной Италии по 
футболу Антонио Конте согласил-
ся стать новым главным тренером 
лондонского «Челси» ближайшим 
летом, сообщает La Gazzetta dello 
Sport. По данным издания, стороны 
достигли принципиальной догово-
ренности о контракте. Соглашение 

Конте с Федерацией футбола Ита-
лии рассчитано до окончания чем-
пионата Европы-2016 во Франции. 
«Челси» в декабре расторг контракт 
с португальцем Жозе Моуринью 
по обоюдному согласию сторон, а 
впоследствии объявил о том, что 
до конца сезона обязанности глав-
ного тренера будет исполнять гол-
ландец Гус Хиддинк. Сам Хиддинк 

уже успел заявить, что не собира-
ется оставаться в клубе по оконча-
нии сезона. Антонио Конте, трени-
рующий сборную Италии с 2014 го-
да, ранее работал в нескольких ита-
льянских клубах, в том числе в ту-
ринском «Ювентусе», который при-
вел к трем титулам чемпиона стра-
ны. Ранее в СМИ в качестве канди-
датов на пост наставника лондон-

ской команды назывались бывший 
главный тренер сборной Чили Хор-
хе Сампаоли, главный тренер ма-
дридского «Атлетико» Диего Симе-
оне, Мануэль Пеллегрини («Манчес-
тер Сити») и Массимилиано Аллег-
ри («Ювентус»). На данный момент 
«Челси» занимает 12-е место в чем-
пионате Англии «Челси», набрав 33 
очка после 26 матчей. «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA  
категории Premier в Дохе (Катар). 
Призовой фонд — $2,8 млн
Второй круг. Агнешка Радваньска (Польша, 3)—
Екатерина Бондаренко (Украина) 6:4, 6:4. Эже-
ни Бушар (Канада)—Дениса Аллертова (Чехия) 7:6 
(7:0), 7:5. Андреа Петкович (Германия)—Маргари-
та Гаспарян (Россия) 6:3, 6:3. Роберта Винчи (Ита-
лия, 9)—Дарья Касаткина (Россия) 2:6, 6:4, 7:6 
(7:3). Петра Квитова (Чехия, 5)—Барбора Стрыцо-
ва (Чехия) 7:6 (7:2), 6:4. Карла Суарес Наварро (Ис-
пания, 8)—Донна Векич (Хорватия) 7:6 (7:5), 6:4. 
Елена Остапенко (Латвия)—Светлана Кузнецова 
(Россия, 12) 7:6 (7:5), 6:0. Тимеа Бабош (Венгрия)—
Сара Эррани (Италия, 16) 6:4, 6:1. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 11)—Юлия Путинцева (Казахстан) 6:2, 
7:6 (7:0). Чжэн Сайсай (Китай)—Анжелик Кербер 
(Германия, 1) 7:5, 6:1.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9245 очков. 2 (2). 
Анжелика Кербер (Германия) — 5700. 3 (4). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 5210. 4 (3). Симона Ха-
леп (Румыния) — 4745. 5 (5). Гарбинье Мугуруса (Ис-
пания) — 4642. 6 (6). Мария Шарапова (Россия) 
— 3672. 7 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3505. 
8 (8). Петра Квитова (Чехия) — 3478. 9 (7). Флавия 
Пеннетта — 3422. 10 (13). Роберта Винчи (обе — Ита-
лия) — 3325. 11 (11). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3300. 12 (10). Луция Шафаржова (Чехия) 
— 3292. 13 (12). Винус Уильямс (США) — 3266. 14 
(15). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2935. 15 
(16). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2894. 16 (17). 
Ана Иванович (Сербия) — 2640. 17 (22). Сара Эрра-
ни (Италия) — 2595. 18 (21). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2530. 19 (14). Каролина Плишкова (Чехия) 
— 2525. 20 (20) Елена Янкович (Сербия) — 2505... 
21 (18). Светлана Кузнецова — 2505…25 (25). 
Анастасия Павлюченкова — 1920... 32 (31). 
Екатерина Макарова — 1571... 41 (41). Марга-
рита Гаспарян — 1186... 47 (45). Дарья Касатки-

на — 1082... 87 (88). Елизавета Куличкова — 753... 
100 (101). Евгения Родина (все — Россия) — 651.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 790 очков. 2 
(2). Энди Маррей (Великобритания) — 8855. 3 (3). 
Роджер Федерер — 8795. 4 (4). Станислас Ваврин-
ка (оба — Швейцария) — 5870. 5 (5). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 4880. 6 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 
4235. 7 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 3990. 8 (6). Да-
вид Феррер (Испания) — 3915. 9 (9). Жо-Вильфрид 
Тсонга — 2950. 10 (10). Ришар Гаске (оба — Фран-
ция) — 2760. 11 (11). Джон Иснер (США) — 2585. 12 
(12). Марин Чилич (Хорватия) — 2555. 13 (13). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2450. 14 (14). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 2200. 15 (19). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 2020. 16 (17). Давид Гоффен (Бельгия) — 
1970. 17 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 1950. 18 
(18). Роберто Баутиста-Агут (Испания) — 1935. 19 
(15). Жиль Симон — 1895. 20 (22). Бенуа Пэр (оба — 
Франция) — 1686…47 (44). Теймураз Габашви-
ли — 918... 53 (54). Андрей Кузнецов — 853... 78 

(78). Михаил Южный — 680... 80 (82). Евгений 
Донской (все — Россия) — 668. В скобках — позиция 
теннисиста на предыдущей неделе.

Футбол
Чемпионат Италии
26-й тур. «Наполи»—«Милан» 1:1 (Инсинье, 39 — 
 Бонавентура, 44). Положение команд. 1. «Ювен-
тус» — 58 очков. 2. «Наполи» — 57. 3. «Фиорентина» — 
52. 4. «Рома» — 50. 5. «Интер» — 48. 6. «Милан» — 44.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Сент-Луис»—«Сан-Хосе» 3:6 (Тарасенко («Сент-
Луис») 1+2). «Монреаль»—«Нэшвилл» 1:2 (буллиты; 
Марков («Монреаль») 0+1). «Бостон»—«Колумбус» 
4:6. «Вашингтон»—«Аризона» 3:2 (Кузнецов, 1+1, 
Овечкин (оба — «Вашингтон»), 1+1).

АЛЕКСАНДРА СОЛДАТОВА ВЫШЛА ИЗ ТЕНИ

Убедительной победой россиянок за
вершился первый этап Гранпри по ху
дожественной гимнастике «Кубок чем
пионок 

”
Газпром“» в Москве, где они 

завоевали девять золотых наград, 
уступив первенство только в многобо
рье среди групп гимнасткам Болгарии. 
Самый престижный вид соревнова
ний — личное многоборье — выиграла 
Александра Солдатова, которая за
тем победила в трех отдельных видах. 
Многократная чемпионка мира Марга
рита Мамун в отсутствие лидера Яны 
Кудрявцевой, восстанавливающейся 
после операции на ноге, стала в мно
гоборье лишь четвертой. Правда, на ее 
счету победа в отдельных упражнениях 
с булавами и мячом. Прекрасно заре
комендовала себя дебютантка Арина 
Аверина, взявшая бронзу в многоборье 
и золото в упражнении с лентой. Она 
и ее сестра Дина получили из рук олим
пийской чемпионки Алины Кабаевой 
специальный приз «За артистизм».

«У Саши были очень сложные упраж
нения, в частности под Первый кон
церт Чайковского, и дополнитель
ная мотивация: она знала, что если 

бы она не сделала того, что долж
на, то Россия могла бы потерять пер
венство в личном многоборье. Но она 
сделала, и мы выиграли. Однако со

ревнования показали, что есть нема
ло аспектов, над которыми нам пред
стоит упорно работать,— сказала, 
комментируя успешное выступление 
на турнире Александры Солдатовой, 
которая в последнее время находи
лась в тени Яны Кудрявцевой и Мар
гариты Мамун, президент Федера
ции художественной гимнастики Рос
сии и главный тренер сборной страны 
Ирина ВинерУсманова в интервью 
агентству 

”
Весь спорт“.— Рита Ма

мун по натуре актриса, поэтому без
ошибочно исполнить ее очень слож
ную программу ей пока еще трудно. 
Но в финале личного многоборья вы
ступали сразу четыре россиянки — 
Солдатова, Мамун, Дина и Арина Аве
рины. И это случай беспрецедентный. 
Обычно в лидерах мы видели Кудряв
цеву и Мамун. Изредка за чтото це
плялась Солдатова. Так что на се
годняшний день у нас все в порядке». 
 Валерия Миронова
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В самом интригующем 
противостоянии старто
вого раунда Кубка Гагари
на его действующий обла
датель СКА обыграл вчера 
на выезде «Локомотив» — 
3:2, сравняв счет в серии. 
Причем армейцы во вто
ром матче против ярослав
цев обошлись без своей 
главной звезды — времен
но исключенного из соста
ва Ильи Ковальчука.

Вчерашний матч «Локомо-
тива» и СКА хитом дня был 
бы в любом случае — все-та-
ки речь идет о противостоя-
нии одного из сильнейших 
клубов регулярного чемпио-
ната с действующим облада-
телем Кубка Гагарина. Но сов-
сем свежая история с Ильей 
Ковальчуком обеспечила ему 
статус хита абсолютного.

Команды открыли эту се-
рию в воскресенье встре-
чей, в которой «Локомотив» 
на своей площадке одолел 
СКА — 3:2. Неожиданно-
стью такой результат вряд 
ли стал: в конце концов, 
многим экспертам именно 
ярославцы представлялись 
фаворитами. Неожиданно-
стью стало то, что произош-
ло на следующий день. СКА 
объявил о том, что из соста-
ва команды выведен фор-
вард Илья Ковальчук. Гене-
ральный менеджер клуба 
Андрей Точицкий назвал 
это решение «рабочей ситу-
ацией», но, как бы ни пыта-
лись петербургские руково-
дители сгладить ситуацию, 
не уточняя, за что именно 
пострадал хоккеист, она не 
могла не вызвать резонанс.

Илья Ковальчук действи-
тельно неважно провел пер-
вый из ярославских матчей. 
Однако казалось, что он-то 
не может лишиться места в 
«основе» ни при каких обсто-
ятельствах. Ковальчук был 
капитаном СКА и чем-то вро-
де его — да и всей КХЛ — ли-
ца: отечественная суперзве-
зда, вернувшаяся на родину 
из Америки, несмотря на вы-
годный контракт. Но даже 
Ковальчук, самый ценный 
игрок прошлогоднего play-
off, как выяснилось, к непри-
касаемым не относится.

А после его отстранения 
возникло сразу два интригу-
ющих момента. Во-первых, 
менеджмент СКА не раскрыл 
не только причины санкций 
в отношении снайпера, но 
и предполагаемую длитель-
ность его отстранения, пред-
почитая формулировку «как 
минимум на один матч». 
А во-вторых, было любопыт-
но посмотреть, как петербур-
жцы справятся без человека, 
считавшегося до сих пор не-
заменимой частью его атаки, 
по крайней мере в ключевых 
матчах против соперников с 
крепкой защитой.

И вот выяснилось, что 
жизнь в СКА и без Ильи Ко-
вальчука есть. Нет, не просто 
есть — она бьет ключом.

Стартовый период, прав-
да, временами наводил на 
мысли о том, что «отставка» 
лидера принципиально для 
СКА ничего не меняет. «Локо-
мотив» снова смотрелся поэ-
нергичнее, позлее. Пару раз 
петербуржцы «отскакивали» 
чудом — благодаря прома-
хам соперников, штанге во-
рот. А «отскочив», однажды 
вдруг укололи хозяев собст-
венной контратакой, кото-
рая вылилась в забитый гол. 
И забил его Александр Бара-
банов — нападающий, по-
павший в заявку как раз вме-
сто Ковальчука.

Этот момент еще нель-
зя было считать определяю-
щим. В конце концов, в пре-
дыдущем матче «Локомотив» 
дважды отпускал СКА вперед 
и дважды отыгрывался, выру-
лив к удачному для себя исхо-
ду. Но от впечатления, что ар-
мейцы вчера отличались от 

самих себя воскресных, все-
таки было никуда не деться. 
Они и вправду добавили. А во 
втором периоде так и вовсе 
начали походить на ту коман-
ду, которая в прошлом году 
добывала Кубок Гагарина,— 
и дисциплинированную, и 
страстную, и классную.

Внутри этой двадцатими-
нутки уместились две шай-
бы СКА — от стрельнувшего 
в ближнюю «девятку» Сергея 
Широкова (которому, кстати, 
ассистировал «джокер» Бараба-
нов) и показавшего, как играть 
на добивании, Ярно Коскиран-
ты. «Локомотив», теперь испы-
тывавший слишком явные 
проблемы в чужой зоне, на 
них ничем не ответил.

Впрочем, самое интерес-
ное в этом матче было еще 
впереди. Гол Даниила Апаль-
кова, распечатавшего петер-
бургские ворота на старте за-
ключительного периода. Пя-
тиминутное удаление Пав-
ла Бучневича, позволившее 
«Локомотиву» «ожить» окон-
чательно и подобраться по-

сле броска Стаффана Крун-
валля к СКА вплотную. Реши-
тельный штурм ярославцев в 
оставшееся время, который 
послужил подтверждением 
того, что никакие ЧП на пси-
хологическое состояние ар-
мейцев повлиять не в состоя-
нии. Мучаясь, через боль они 
как-то с этим штурмом спра-
вились и без своей ярчайшей 
звезды сравняли счет в серии.

Алексей Доспехов

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех по-
бед. Первые матчи. ЦСКА—«Слован» 
2:0. «Локомотив»—СКА 3:2 (овертайм). 
«Сочи»—«Динамо» (М) 1:4. «Йокерит»—
«Торпедо» 4:6. Вторые матчи. ЦСКА—
«Слован» 3:2 (овертайм). «Локомотив»—
СКА 2:3. «Сочи»—«Динамо» 2:3.

Матч «Йокерит»—«Торпедо» завершился 
после подписания номера в печать. 
Третьи матчи серий пройдут завтра.

Восточная конференция
1/4 финала. Серии до четырех 
побед. «Авангард»—«Нефтехимик» 2:1. 
«Сибирь»—«Адмирал» 4:2. «Металлург» 
(Мг)—«Автомобилист» 1:2. «Салават 
Юлаев»—«Ак Барс» 4:1.

Вторые матчи серий пройдут сегодня.

Самым результатив
ным игроком СКА 
во втором матче серии 
против «Локомотива» 
стал 21летний фор
вард Александр Бара
банов (№94), заменив
ший в составе армей
цев Илью Ковальчука. 
На его счету гол и ре
зультативная передача   
  ФОТО ОЛЕГА СМЫСЛОВА
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